
Невероятное 
привлечение 
иностранцев 
в Россию 
Въездной турпоток 
поддержат  
виртуальной зоной

До конца года в России может по
явиться виртуальная особая эко
номическая зона (ВОЭЗ) для ту
ристического рынка, призванная 
помочь его участникам привлечь 
в страну иностранных путешест
венников. Новая инициатива, как 
представляется ее инициатору 
Минэкономики, позволит участ
никам рынка получить ряд префе
ренций, круг которых, впрочем, 
еще не определен. Зато извест
но о возможных дополнительных 
мерах господдержки.

О том, что ВОЭЗ для туризма долж-
на быть создана до конца 2019 года, го-
ворится в плане мероприятий по ре-
ализации «Стратегии развития экс-
порта услуг в период до 2025 года» (ко-
пия есть у „Ъ“). Документ подготовлен 
Минэкономики. До 22 февраля заин-
тересованные министерства, ведомст-
ва и крупные игроки рынка должны 
представить свои предложения по су-
ществующему плану. Получение доку-
мента „Ъ“ подтвердили в Российском 
союзе туриндустрии, указав, что обсу-
ждение пока «носит слишком некон-
кретный характер». Об этом же говорят 
в ряде крупных компаний, в Ростуриз-
ме и Минэкономики „Ъ“ не ответили.

До сих пор инструмент ВОЭЗ, кото-
рый представляет собой, по сути, на-
бор особых правил и преференций 
по аналогии с территориальными 
ОЭЗ, но в привязке не к точке в про-
странстве, а к определенной отрасли, 
обсуждался в основном для участни-
ков IT-бизнеса. По данным одного из 
источников „Ъ“, теперь обсуждает-
ся создание «комплексного пакета» 
мер по поддержке компаний в сфере 
въездного туризма, в первую очередь 
по упрощению оформления виз для 
организованных путешественников. 
«Речь может идти не только о круп-
ных профильных компаниях, анало-
гичные функции может взять на себя, 
в частности, отель»,— добавляет со-
беседник „Ъ“. То, что эта мера всерь-
ез обсуждается, подтверждает источ-
ник „Ъ“ в Совете федерации. 
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Владимир Путин обратился 
с посланием к Конгрессу
Как президент России сказал то, чего не говорил никогда

20 февраля президент 
России Владимир Путин 
выступил с посланием 
Федеральному собранию, 
в котором специальный 
корреспондент „Ъ“ Анд
рей Колесников сначала 
с облегчением услышал 
и увидел необыкновенное 
(по сравнению с прошлым 
посланием) миролюбие 
и системную заботу обо 
всех бедных и небедных 
нашей страны, а потом 
и — необыкновенный (да
же по сравнению с прош
лым посланием) мили
таризм и угрозы в адрес 
Соединенных Штатов 
Америки, которых Влади
мир Путин себе до сих пор 
не позволял.

В феврале 2019 года Вла-
димир Путин читал посла-
ние в Гостином дворе, а не 
в Георгиевском зале Кремля, 
как обычно, и не в Манеже, 
как в прошлый раз. В Георги-
евском зале нынче меняют 
паркет, а в прошлый раз этот 
зал не сгодился оттого, что 
там оказалось сложно разме-
стить разнообразную быто-
вую электронику для пока-
за наших будущих достиже-
ний всего, что, как мы счи-
таем, нам угрожает на зем-
ле и в космосе (ведь было об-
ещано достичь их обязатель-
но), а также, и даже, может 
быть, прежде всего, под зем-
лей (и до этого докопались)… 
И вот вопрос: не слишком ли 
много претензий в послед-
нее время к Георгиевскому 
залу нашей страны?

Свиньей (а как иначе? 
А, ну хорошо, журавлиным 

клином) эпично передви-
гался по залу Владимир Жи-
риновский с коллегами из 
ЛДПР. Мог ли он предпола-
гать, что осуществляет эти 
передвижения в самом трен-
де грядущего послания?..

Председатель  комитета 
Госдумы по международ-
ным делам Леонид Слуцкий 
объяснял:

— Думаю, это послание бу-
дет как никогда конкретным!

На его месте не стоило, 
мне кажется, спешить с та-
кими предположениями: 
значило ли это, что предыду-
щие послания были как всег-
да неконкретными?

Послание было адресова-
но Федеральному собранию, 
то есть депутатам Госдумы 

и членам Совета федерации, 
но занять места в зале гото-
вились разные люди: и арти-
сты, и спортсмены… Я спро-
сил одного из них, Алексея 
Немова, какая судьба приве-
ла его сегодня в этот зал.

— Позвонили. Спросили: 
«Алексей, будете?» — расска-
зал великий спортсмен.— 
Я сказал: «Буду». И вот я здесь.

Великолепно опираясь 
на палочку (ой, то есть на 

трость), шел куда надо Ники-
та Михалков. Так нести пе-
ред собой палочку, букваль-
но делая ей одолжение, мог, 
давайте признаем это, толь-
ко один человек в этом зале.

Интересно, что никто тут 
не обсуждал, о чем же станет 
говорить с ними Владимир 
Путин. Это, наверное, и в са-
мом деле было бессмыслен-
но: вот в прошлый раз было 
много утешительных про-

гнозов, а оказался в конце 
концов один милитаризм.

В этот раз, по некоторым 
данным, пришедшим из ад-
министрации президен-
та в последний момент, по-
слание должно было носить 
жизнеутверждающий и со-
циальный характер, то есть 
целиком быть в пользу бед-
ных, и им вроде бы мало не 
должно было показаться.

Но относиться к этой ин-
формации следовало осто-
рожно: в прошлый раз тоже 
сюрпризом оказалась вся та 
мультинфографика, заста-
вившая вздрогнуть мир.

Между тем у входа в зал 
скопилось огромное количе-
ство людей. Дело в том, что 
рассадку, за исключением не-
скольких первых рядов, объ-
явили, как обычно, свобод-
ной, и опытные люди, а таки-
ми тут были почти все, пони-
мали: можно было не то что 
не успеть, но опоздать уж точ-
но, прежде всего туда, где тебя 
наверняка настигнут камеры 
прямой трансляции. И пред-
стояло энергично бороться за 
место под камерой. И эта борь-
ба шла уже сейчас, и участво-
вали в ней пока только локти 
и плечи (ноги-то пока не были 
задействованы в полную силу, 
так только, надавить случайно 
на пока еще блестящий боти-
нок соседа…). Но вот открыли 
дверь, и… Нет, не стоило это 
видеть… Все-таки взрослые 
ведь вроде люди… Так штур-
муют двери магазинов в «чер-
ную пятницу»… Так… В об-
щем, понятно, как.
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Собес — это не смешно
Соцподдержка в РФ выйдет на уровень, на котором ее смысл можно обсуждать

Почти все новости послания президен
та Федеральному собранию в 2019 го
ду касались увеличения соцрасходов 
государства. Гигантских трат каждая 
из предложенных мер — от бессрочно
го субсидирования ипотеки для семей 
с детьми до новых нормативов конвер
тации материнского капитала в день
ги — не предполагает, хотя пока только 
подсчитанные новые расходы соста
вят не менее 80 млрд руб. в 2020 году, 
а на 2022–2024 годы их рассчитать не
возможно. Трансферты беднейшим до
мохозяйствам в десятки процентов от 
среднего дохода уже позволяют вести 
осмысленную социальную политику — 
а предполагаемый отказ от неадрес
ности пособий накануне выборов 
2024  года может стать проблемой.

Социальные темы в последних посла-
ниях Владимира Путина занимали основ-
ное место, но в послании 2019 года достиг-
нут своеобразный рекорд: хотя подавляю-
щее большинство цифр, мер и проектов, 
объявленных президентом, зафиксирова-
ны в национальных проектах (их паспор-
та, финально утвержденные 11 февраля, 

вчера опубликовало правительство), ре-
шения власти, о которых не было известно 
ранее, возникли в выступлении Владими-
ра Путина на десятой минуте. Они оглаша-
лись единым блоком (кроме довольно важ-
ных и дорогостоящих изменений в индек-
сации пенсий, идущих отдельно) — и все 
относились к соцполитике: кроме нее и от-
дельных деталей нацпроектов и военной 
тематики, послание новостей фактически 
не содержало.

По отдельности каждое из нововведений 
социального характера относительно недо-
рого, но важнее то, что фактически все они 
критичны в первую очередь для беднейших 
домохозяйств и нижних доходных децилей 
населения. Вице-премьер Татьяна Голико-
ва вчера оценила «социальный» блок мер 
из послания Владимира Путина в 80 мл-
рд руб. в год. Видимо, это оценка по ниж-
ней границе, достоверная для 2019–2020 го-
дов,— в будущем число потенциальных по-
лучателей новых льгот и выплат может рез-
ко возрасти. По данным „Ъ“, на совещани-
ях в правительстве со ссылкой на расчеты 
Минтруда звучали оценки числа граждан, 
обращающихся за положенной им соцпод-

держкой,— более 4 млн из 19 млн жителей 
РФ, имеющих на это право. Но если ранее 
размеры конкретных пособий часто ма-
ло что значили даже для беднейших домо-
хозяйств, то с 2020 года совокупность воз-
можных трансфертов отдельному домохо-
зяйству может достичь 30–40% и более сред-
ней зарплаты в РФ. Многие из них именно 
эти суммы отделяют от черты бедности — 
то есть государство впервые с начала 1990-
х годов имеет возможность проводить эф-
фективную социальную политику. 

Большая часть ее инструментов, как со-
ветских, так и новых, была аннулирована 
недостаточной индексацией трансфертов 
при высокой инфляции (как вследствие со-
знательных действий правительств РФ, не 
имевших политической возможности лик-
видировать льготы, так и из-за низкой соби-
раемости налогов). Вряд ли 2019 год специ-
ально избран для закладки фундамента но-
вой социальной политики. Самые дорого-
стоящие меры, объявленные Владимиром 
Путиным, имеют двойную цель — рост ро-
ждаемости (власти в РФ очень беспокоит 
возможное восстановление «демографиче-
ского русского креста» 1990–2000-х годов) 

и поддержку строительного и отчасти по-
требительского рынка. Но теперь такая соц-
политика может существовать — любые из-
менения в ней, как позитивные, так и не-
гативные, будут для бедных домохозяйств 
чувствительны.

Демографические расходы государства 
в рамках этих новшеств состоят из несколь-
ких пунктов. Первый — рост доступности 
маткапитала для бедных семей: сейчас им 
могут воспользоваться семьи с доходом до 
полутора прожиточных минимумов на че-
ловека, с 2020 года коэффициент вырастет 
до двух, что увеличит возможности конвер-
тировать маткапитал в деньги для 70% семей 
с новорожденными (сейчас цифра неизвест-
на, ее можно оценить в 35–40%).

Второй — новые льготы по ипотеке: 
450 тыс. руб. «погашения» властью ипотеч-
ного кредита при рождении в семье третье-
го и последующего ребенка, а также продле-
ние субсидии по ставке ипотеки (свыше 6% 
годовых) с нынешних трех или пяти лет на 
весь срок кредита могут открыть рынок ипо-
теки для 600 тыс. семей. 
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Планы поддержки развития сквозных 
цифровых технологий в рамках нацпро-
екта «Цифровая экономика» наполняют-
ся конкретикой. По раскрытому вчера па-
спорту проекта частные инвестиции в эту 
сферу до 2021 года должны составить 
120 млрд руб., создать максимально ком-
фортные условия для них вчера же пору-
чил президент. Ранее Минкомсвязь рас-
пределила бюджет и полномочия между 
институтами развития — на федеральные 
гранты и субсидии в 2019 году они потра-
тят около 21 млрд руб. Осталось выбрать 
операторов для разработки «дорожных 
карт» для девяти технологий, но объявле-
ние конкурса пока затягивается.

Сформировать комфортные условия для 
частных инвестиций в технологические стар-
тапы и «нацелить их на поддержку и развитие» 
вчера поручил президент, выступая с послани-
ем к Федеральному собранию. Появившийся 
вчера на сайте правительства паспорт цифро-
вого нацпроекта определяет объем частных 
инвестиций в сквозные цифровые технологии 

к концу 2020 года в 50 млрд руб., а к концу 2021-
го — уже в 120 млрд. В перечень таких (приме-
нимых в различных отраслях) технологий по-
пали большие данные, нейротехнологии и 
искусственный интеллект, системы распреде-
ленного реестра, квантовые технологии, но-
вые производственные технологии, промыш-
ленный интернет, компоненты робототехни-
ки и сенсорика, технологии беспроводной свя-
зи, виртуальной и дополненной реальности.

По каждой из них должна быть разработана 
и до конца июня утверждена «дорожная карта». 
Интерес уже выразили Сбербанк, Mail.ru Group, 
«Яндекс», Rambler Group, «МегаФон», МТС, 
«Вымпелком», 1С, «Почта России», «Ростех» и «Ро-
сатом». Последний должен провести конкурсы 
для выбора операторов «дорожных карт» (как 
отдельных компаний, так и консорциумов). От-
бор собирались провести до конца февраля, но, 
по данным „Ъ“, конкурсы объявят лишь 1 мар-
та. Тем временем Белый дом готовит механиз-
мы бюджетного финансирования технологиче-
ских проектов. Минкомсвязь опубликовала не-
сколько проектов постановлений правительст-

ва, утверждающих полномочия институтов раз-
вития в распределении грантов и субсидий,— 
в 2019 году на это потратят свыше 20 млрд руб.

Так, фонд «Сколково» получит 5 млрд руб. на 
поддержку «технологических решений высо-
кой степени готовности» и центров приклад-
ных исследований, имеющих крупного инду-
стриального партнера (при условии не менее 
30% частных инвестиций). «У фонда есть опыт 
поддержки коммерциализации таких техно-
логий. В портфеле чуть менее 2 тыс. техноло-
гических компаний. Мы полагаем, что сущест-
венная часть из них предложат свои разработ-
ки и решения»,— пояснил глава департамента 
развития и планирования фонда «Сколково» 
Сергей Израйлит. Впрочем, в конкурсе смогут 
участвовать и стартапы со стороны. В 2020 го-
ду поддержка составит 6 млрд руб., а в 2021-м 
— 9,4 млрд руб.

Субсидированием региональных проек-
тов по внедрению отечественных продуктов, 
сервисов и платформ на базе сквозных техно-
логий займется Российский фонд развития 
информационных технологий, созданный в 

2017 году для продвижения российского ПО 
за рубежом и содействия импортозамеще-
нию. Он также получит 20 млрд руб. до 2021 го-
да. Поддержкой «лидирующих исследователь-
ских центров» сквозных технологий займется 
РВК: девять из них будут отобраны в 2019 году, 
столько же — в 2020-м, за три года на них по-
тратят 10,9 млрд руб. Еще по 2 млрд руб. гран-
тов выделят Фонд Бортника и Минпромторг — 
на возмещение затрат промкомпаний на раз-
работку цифровых платформ.

Намерено правительство субсидировать и 
льготные кредиты для инноваторов — выда-
вать их будут ВЭБ.РФ и до 60 банков (капитал 
не менее 20 млрд руб., рейтинг не ниже BBB–
). Ставка по кредитам должна составить 1–5%, в 
бюджете 2019 года на это предусмотрено 1,7 мл-
рд руб. Именно льготные кредиты в Белом до-
ме считают основным механизмом привлече-
ния внебюджетного финансирования, следует 
из паспорта нацпроекта. Бюджетные же расхо-
ды на федеральный проект по цифровым тех-
нологиям до 2024 года составят 451,8 млрд руб.

Надежда Краснушкина

Сквозным технологиям везде дорога
Их поддержат руками бизнеса и институтов развития

ЦБ и правительство должны при 
этом разработать ипотеку для инди-
видуального жилищного строитель-
ства, востребованного такими домо-
хозяйствами. Третий пункт — льго-
ты по налогу на недвижимость с вы-
четом на детей: 5 кв. м на каждого ре-
бенка при общем вычете 20 кв. м, не-
облагаемые шесть соток земли на се-
мью по аналогии с пенсионерами и 
лицами предпенсионного возраста.

Неоднократно отмечалось, что дав-
ление на демографию в РФ, как и ве-
зде в мире, во многом оказывает есте-
ственное снижение доходов при ро-
ждении детей в семье, что переводит 
многие домохозяйства в группу бед-
ных. Часто «составляющие» бедности 
пересекаются — важны для общей 
картины и рост пособий по уходу за 

детьми с инвалидностью с июля 2019 
года с 5,5 тыс. руб. (см. «Ъ-Онлайн») до 
10 тыс. руб. в месяц, и другие меры, 
обозначенные президентом: отмена 
НДС и налога на прибыль застройщи-
ков по социальным объектам, регио-
нальным культурным учреждениям 
(действующие льготы для медицин-
ских и образовательных структур по 
налогу на прибыль продлены бес-
срочно после 2020 года), «ипотечные 
каникулы», многие меры нацпроек-
тов в здравоохранении, цифровой 
экономике, жилищном строительст-
ве. Наконец, домохозяйства связаны 
друг с другом. Только одна из разовых 
дорогостоящих мер — индексация 
пенсий «в любом случае сверх уровня 
прожиточного минимума пенсионе-
ра, который устанавливается ежегод-
но» (140 млрд руб. расходов бюджет-
ной системы до 2024 года),— влияет 

и на уровни бедности в РФ, и косвен-
но на демографические показатели.

Собственно, в борьбе с бедно-
стью, которая в нацпроектах в 
основном концентрируется на идее 
социального контракта (гранта с 
обязательством выхода на устойчи-
вый доход через переквалифика-
цию, организацию малого бизнеса 
и т. д.), крупных новостей нет. Вла-
димир Путин лишь объявил о по-
тенциальной численности участ-
ников соцконтрактов — это 9 млн 
семей до 2024 года: огромная циф-
ра (большая, нежели оценка числа 
официально бедных семей в РФ). И 
в силу этого, и из-за будущего роста 
числа обращающихся за соцпособи-
ями невозможно подсчитать полную 
стоимость «соцпакета послания».

Предполагается, что увеличение 
неадресных сейчас соцтрансфертов 

— последний шаг перед активным 
введением института соцконтракта 
и адресной соцподдержки. По дан-
ным „Ъ“, в рамках пилотных проек-
тов с регионами Минтруд активно 
консультируется с ФНС по вопросам 
определения материального стату-
са домохозяйств (есть проблема на-
логовой тайны) и работает над со-
зданием системы проактивного ин-
формирования граждан о положен-
ных им льготах, упомянутой Влади-
миром Путиным. Уже сейчас Минтр-
уд в состоянии определить более 95% 
мер социальной поддержки на осно-
вании жизненных ситуаций, в кото-
рых государство может помочь домо-
хозяйству, и намерен довольно быс-
тро выполнить поручение Владими-
ра Путина снизить до минимума чи-
сло документов, необходимых при 
обращении за помощью. Цифрови-

зация здесь — главный механизм 
принятого Минтрудом еще в декаб-
ре плана действий по повышению 
эффективности мер соцзащиты.

Впрочем, первая и главная про-
блема новой соцполитики проявит-
ся уже через год-два. Переход к адрес-
ной поддержке граждан после повы-
шения уровня перераспределения 
в социальных целях рискован: ли-
шить не подходящие под критерии 
домохозяйства уже довольно ощути-
мых пособий, да еще накануне выбо-
ров 2024 года, будет крайне сложно 
политически, если вообще возмож-
но: к реально работающему социаль-
ному государству, даже не слишком 
щедрому, привыкают быстрее, чем 
отвыкают от него.

Дмитрий Бутрин,  
Анастасия Мануйлова,  
Валерия Мишина

Собес — это не смешно

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 13,2

миллиарда долларов составил, по данным Минфина США, на 1 января 2019 года объем вложе-
ний РФ в гособлигации США (US Treasuries, UST). Годом ранее, на начало 2018-го этот показатель 
был почти в восемь раз большим — $102,5 млрд. Как пояснял в середине октября прошлого года Вла-
димир Путин, Банк России был вынужден изменить структуру резервов из-за политических рисков. Пик 
российских вложений в UST был достигнут в октябре 2010 года — $176,3 млрд. В апреле прошлого года, 
после объявления США жестких антироссийских санкций, начался вывод резервов РФ из UST. Тогда 
вложения России сократились вдвое, с $96,1 млрд до $48,7 млрд, в мае — еще втрое, до $14,9 млрд.

МАКРОЭКОНОМИКА

Доходы  
и потребление граждан 
съежились в январе

Минэкономики подвело промежуточ-
ные итоги повышения НДС и уско-
рения инфляции для экономики. 
В февральской «Картине деловой 
активности» замедление ее роста 
в январе оценивается в 0,7% 
в годовом выражении после 2,3% 
в декабре 2018 года. Отрицательный 
вклад в динамику январского ВВП 
внесла торговля — при нулевом 
вкладе строительства (см. график). 
«Значимый положительный вклад 
в темпы роста ВВП, как и во второй 
половине прошлого года, внесла 
добывающая промышленность»,— 
отмечают в министерстве.

Заметим, что, по данным Росста-
та, в январе 2019 года резко ухуд-
шилась динамика промпроизвод-
ства в годовом выражении (см. „Ъ“ 
от 18 февраля), реальных зарплат 
(с 2,9% в декабре 2018 года до 0,2% 
в январе 2019-го), реальных доходов 
граждан (с плюс 0,1% до минус 
1,3%), розничной торговли (с 2,3% 

до 1,6%) и торговли услугами (с 1,6% 
до 0,8%). Это следствие не только 
ускорения инфляции и снижения 
темпов роста номинальных зарплат 
на фоне прошлогодних предвыбор-
ных повышений, но и, вероятнее 
всего, сжатия поступлений от пред-
принимательства и собственности. 
В результате, по оценкам Дмитрия 
Полевого из РФПИ, годовые темпы 
роста частного потребления в январе 
замедлились до 1,4% по сравнению 
с 2,2% в декабре 2018 года — это 
самый плохой результат с августа 
2017 года. «Год будет сложным для 
потребителей»,— добавляет он. 
«В этом году мы ожидаем ухудшения 
ситуации в потребительском секто-
ре. Помимо инфляции и эффекта 
высокой базы первой половины 
прошлого года сдерживающими 
факторами будут являться отсутствие 
каких-то значительных трансфертов 
населению из бюджета и крайне 
умеренная индексация зарплат 
бюджетников и пенсий, а также 
потенциальное ослабление рубля»,— 
соглашается Станислав Мурашов 
из Райффайзенбанка. Есть риск, 
«что из-за ускорения инфляции 
снижение реальных располагаемых 
доходов продолжится в 2019 году, 
они могут снизиться на 0,5% в 
годовом выражении»,— полагает 
Анастасия Соснова из инвесткомпа-
нии «Фридом Финанс». 

В свою очередь, Дмитрий Долгин 
из ING в ослаблении динамики 
потребления видит угрозу смягчения 
бюджетной политики для стимули-
рования трат граждан и компаний. 
По мнению же господина Полевого, 
все зависит от того, когда и на каком 
уровне остановится ухудшение 
годовой динамики ВВП.

Алексей Шаповалов

ВКЛАД ОСНОВНЫХ ОТРАСЛЕЙ 
В РОСТ ЭКОНОМИКИ РФ 
(ПРОЦЕНТНЫЕ ПУНКТЫ)

ДЕКАБРЬ 2018 ЯНВАРЬ 2019

ИСТОЧНИК: МИНЭКОНОМИКИ.
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Рост налоговых поступлений 
в консолидированный бюджет РФ 
в 2018 году стал рекордным за по-
следние пять лет — 23%, или плюс 
почти 4 трлн руб., сообщил вче-
ра в ходе расширенной коллегии 
ФНС глава службы Михаил Ми-
шустин. В этом году налоговики 
намерены продолжить отрасле-
вые проекты по борьбе с недобро-
совестными налогоплательщика-
ми. После успеха такой работы в 
аграрном секторе особое внима-
ние планируется уделить обеле-
нию лесной отрасли. Приехавший 
на коллегию первый вице-премь-
ер Антон Силуанов привез с собой 
подарок самому малому бизнесу 
— годовую отсрочку применения 
онлайн-касс для индивидуальных 
предпринимателей, которые по-
тенциально могут перейти в кате-
горию самозанятых.

Как сообщил в ходе расширенной 
коллегии ФНС глава службы Миха-
ил Мишустин, в 2018 году в консо-
лидированный бюджет РФ поступи-
ло 21,3 трлн руб.— это почти на 4 тр-
лн руб., или на 23%, больше уровня 
2017 года. Такой прирост стал мак-
симальным с 2013 года. Глава служ-
бы пояснил, что результаты обеспе-
чены не только ростом сборов НДПИ 
в полтора раза, но и хорошей дина-
микой ненефтегазовых налогов. На-
лога на прибыль поступило 4,1 трлн 
руб. (плюс 24,6% к 2017 году), НДС — 
3,6 трлн руб. (16,4%), НДФЛ — 3,7 тр-
лн руб. (рост 12,4%, и это на 2,5 пун-
кта выше темпов роста заработной 
платы). Имущественных налогов по-

ступило на 1,4 трлн руб., или на 11,7% 
больше уровня 2017 года.

Михаил Мишустин рассказал о 
реорганизации инспекций по круп-
нейшим налогоплательщикам. Но-
вая структура включает восемь таких 
межрегиональных инспекций, кото-
рым переподчинены 12 межрайон-
ных. В частности, объединен контр-

оль за нефтегазовым сектором, для 
транснациональных компаний вы-
делена отдельная инспекция. Успеш-
ным отраслевым проектом по борь-
бе с недобросовестными налогопла-
тельщиками назван аграрный — его 
итогом стало уменьшение возмеща-
емых сумм НДС при экспорте и рост 
уплаты налога наиболее значимы-

ми кластерами внутренней перера-
ботки зерновых культур. Выгода для 
бюджета по итогам зернового сезона 
составила 57 млрд руб. На очереди — 
проект по предотвращению незакон-
ной заготовки и оборота древесины. 

В 2019 году ФНС предстоит реали-
зовать пилотный проект по введе-
нию спецрежима для самозанятых 
— «Налог на профессиональный до-
ход». По данным службы, в соответ-
ствующем мобильном приложении 
зарегистрировались уже 30 тыс. че-
ловек. Вчера этот проект несколько 
неожиданно пересекся с другой мас-
штабной реформой — по внедрению 
онлайн-касс. Приехавший на колле-
гию первый вице-премьер Антон Си-
луанов предложил еще на год про-
длить срок начала применения но-
вых касс для части индивидуальных 
предпринимателей (ИП): «С учетом 
проведения эксперимента по введе-
нию налога на профессиональный 
доход прошу представить предложе-
ния о том, чтобы до тех пор, пока мы 
не установили на всей территории 
страны новый режим для лиц, не 
имеющих наемных работников, пе-
ренести срок обязательного приме-
нения ККТ индивидуальными пред-
принимателями на год». 

По оценке директора оператора 
фискальных данных OFD.ru Антона 
Румянцева, в рамках третьей волны 
перехода ожидается подключение 
порядка 924 тыс. онлайн-касс. Он на-
поминает, что с 1 июля 2019 года обя-
заны использовать кассы организа-
ции и ИП, предоставляющие услуги 
населению и работающие без персо-

нала. Гендиректор производителя он-
лайн-касс «Эвотор» Андрей Романен-
ко также оценивает, что их должны 
установить еще порядка 1 млн пред-
принимателей. Из них ИП без наем-
ных сотрудников (подпадающих под 
отсрочку Минфина) — несколько де-
сятков тысяч. «Все остальные — это 
ИП с наемными работниками в сфере 
услуг — по-прежнему должны устано-
вить онлайн-кассы. Для них рынок со 
стороны производителей полностью 
готов»,— говорит он.

В «Опоре» оценивают число ИП, 
получающих отсрочку, выше — в 
несколько сот тысяч. «На кассы пе-
реходят самые малообеспеченные 
предприниматели с самым невысо-
ким оборотом,— пояснил „Ъ“ заме-
ститель исполнительного директо-
ра организации Иван Ефременков.— 
Часть из них позже перейдет на налог 
на профессиональный доход, и у них 
не будет необходимости приобретать 
кассы». Пока эксперимент по самоза-
нятым проходит только в четырех ре-
гионах, но с 2020 года он должен рас-
пространиться на всю страну. «К то-
му же с 2021 года будет отменен ЕНВД 
(налог на вмененный доход.— „Ъ“) — 
предпринимателям надо будет выби-
рать между „упрощенкой“, патентом 
(оба режима предполагают уплату 
страховых взносов) и налогом на про-
фдоход (уже включает в себя соцвзно-
сы). Поэтому требование о наличии у 
всех касс к 1 июля 2019 года было не 
очень последовательным»,— отмеча-
ет Иван Ефременков.

Татьяна Гришина,  
Дарья Николаева

ФНС собрала на четверть больше
Служба отчиталась о годовой работе

Вложения РФ в US Treasuries ($ млрд)
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Глава ФНС Михаил Мишустин сообщил первому вице- премьеру 
Антону Силуанову о рекордной за последние пять лет прибавке 
налоговых доходов  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Владимир Путин обратился с посланием к Конгрессу
При этом любопытно, что, несмо-

тря на все это, некоторые гости, ка-
залось, решили попытаться проти-
востоять этому лихорадочному трен-
ду. Так, я выходил из огромного хол-
ла за минуту до начала речи прези-
дента. И человек 15 так и остались 
сидеть в белых кожаных креслах, не 
собираясь по всем признакам захо-
дить в зал (притом что трансляции в 
холле не было). Им было достаточно 
того, что они уже совершили. Их по-
зиция, хоть и настолько демонстра-
тивно пассивная, производила все-
таки сильное впечатление. На лю-
бом мероприятии, можно и так ска-
зать, обязательно найдутся такие лю-
ди. Но я не думал, что на этом.

Владимир Путин вошел в зал с пя-
тиминутным опозданием, которое 
могло что-то значить, но не значи-
ло ничего. Интересней было то, что 
впервые ему начали аплодировать 
еще до того, как он начал говорить.

Президент отметил, что времени 
на раскачку нет. Ему следовало доба-
вить «по-прежнему», потому что эта 
фраза — одна из тех, что методично 
переходит из послания в послание 
уже много лет.

— Если же кто-то предпочита-
ет работать по накатанной,— доба-
вил Владимир Путин,— не напряга-
ясь, избегать инициативы и ответст-
венности, то лучше сразу уйти. Я уже 
слышу, что «там нельзя», «здесь слиш-
ком сложно», «там слишком высокая 
планка», «не получится»… С такими 
настроениями лучше к снаряду не 
подходить.

В двадцатку лучших афоризмов 
Владимира Путина эта фраза не вой-
дет, но на вторую сотню претендует.

Тут была произнесена еще одна 
фраза сразу изо всех посланий пре-
зидента:

— Уже в ближайшее время, в этом 
году люди должны почувствовать ре-
альные изменения к лучшему!

А я думал: вдруг все-таки обой-
дется.

Впрочем, следующие полчаса мы 
получали информацию о реальных 
изменениях, хотя и грядущих.

Но сначала Владимир Путин при-
знал, что в стране — демографиче-
ский провал:

— Мы смогли переломить нега-
тивные демографические тенден-
ции в начале 2000-х годов, а тогда 
страна была в очень сложном поло-
жении, тогда казалось, что это вооб-
ще сделать невозможно. Но мы это 
сделали, и убежден, что вновь спо-
собны это сделать: на рубеже 2023–
2024 годов добиться возобновления 
естественного прироста населения.

Тем более сначала — о детях.
— Вы знаете,— рассказал прези-

дент,— что у нас уже предусмотрены 
выплаты на первых и вторых детей 
в возрасте до полутора лет… Сумма 
выплаты зависит от прожиточного 
минимума ребенка в конкретном ре-
гионе федерации. Сейчас такие вы-
платы получают семьи, чьи доходы 
не превышают полутора прожиточ-
ных минимумов на человека. Пора 
сделать следующий шаг. Предлагаю 
с 1 января 2020 года поднять планку 
до двух прожиточных минимумов 
на члена семьи. Это позволит пра-
ктически в полтора раза увеличить 
число семей, которые получают пра-
во на дополнительные выплаты. По-
мощью государства смогут восполь-
зоваться порядка 70% семей, где рож-
даются первые и вторые дети.

Кроме того: 
— Сегодня пособие по уходу за 

детьми с инвалидностью и за инва-
лидами с детства первой группы все-
го 5,5 тыс. руб. Предлагаю уже с 1 ию-
ля текущего года повысить его до 
10 тыс. руб. 

Не давая себе передохнуть, Влади-
мир Путин продолжал, причем наро-
чито, по-моему, сверхэнергично:

— Должна быть снижена нало-
говая нагрузка на семью! Принцип 
должен быть очень простой: боль-
ше детей — меньше налог. Предла-
гаю увеличить федеральную льготу 
по налогу на недвижимое имущест-
во для многодетных семей. Дополни-
тельно освободить от налога: по пять 
квадратных метров в квартире и по 
семь квадратных метров в доме на 
каждого ребенка!

Льготы, если разобраться были не-
большие, но их было много, и по всем 
признакам это было только начало.

Вообще перед Владимиром Пути-
ным стояла задача, с которой вряд 
ли можно было справиться: заста-
вить страну забыть о том, что она 
смирилась с повышением пенсион-
ного возраста, и думать о том, что она 
снова за все благодарна своему пре-
зиденту.

Но попытка, судя по всему, обеща-
ла быть неплохой.

— Что касается земельных участ-
ков,— продолжал президент,— при-
надлежащих многодетным семьям, 
то предлагаю освободить от нало-
га полностью шесть соток и, таким 
образом, полностью вывести из-под 
налогообложения наиболее распро-
страненные по площади участки… 

Правительству и Центральному бан-
ку нужно последовательно выдержи-
вать линию на снижение ставок по 
ипотеке до 9% (пока что последова-
тельно выдерживается линия на по-
вышение ставок.— А. К.), а затем — 
до 8% и ниже, как это и установлено в 
майском указе.

Последовали предложения о льго-
тах по ипотечному кредиту, с боль-
шим количеством цифр и размыш-
лений над ними. Об ограничении до 
10% роста налогового платежа для зе-
мельных участков… Об освобожде-
нии застройщиков от выплаты нало-
га на прибыль и НДС, если они сдают 
государству или муниципалитетам 
социальные объекты (про это была 
оказана честь сказать главе «Группы 
ЛСР» Андрею Молчанову на недав-
ней встрече президента с граждан-
скими активистами в Казани)…

И о пересчете доходов пенсионе-
ров: «Уже с текущего года индекса-
ция пенсий и ежемесячных денеж-
ных выплат должна осуществлять-
ся в любом случае сверх уровня про-
житочного минимума пенсионера, 
который устанавливается ежегодно. 
То есть государство сначала, спер-
ва должно довести пенсию до про-
житочного минимума, а уже после 
этого проводить индексацию самой 
пенсии и ежемесячных денежных 
выплат. Выплаты за первые месяцы 
текущего года нужно пересчитать и 
доплатить людям те деньги, которые 
они недополучили».

Владимир Путин как будто шел 
строго по рейтингу социальных про-
блем: многодетные семьи, молодые 
семьи, ипотека, бедность, медицина, 
мусор… Все было законно, и я под-
умал, что ведь правда — совершенно 
другое послание, чем год назад.

— Удивительно,— признавался 
президент,— но еще год назад мне 
лично приходилось вмешиваться в 
некоторые вопросы! Несколько раз 
приходилось говорить и Министер-
ству внутренних дел, и прокурату-
ре!.. Но почти ничего не двигалось, 
пока просто в явочном порядке не 
дал команду выставить охрану там и 
никого не пускать (на мусорные по-
лигоны! — А. К.). Только так работа-
ет, потому что вот эти мутные так на-
зываемые конторы на этом нажива-
ются и, наживаясь на этом, неплохо 
обеспечивают свое благосостояние 
и свой так называемый бизнес при-
крывают!

Выяснилось, что «в ближайшие 
два года должны быть закрыты и ре-
культивированы 30 крупных про-
блемных свалок в черте городов, а 
за шесть лет — и все остальные. При 
этом надо повысить долю обработки 

отходов с сегодняшних 8–9% до 60, 
чтобы не накапливать новые милли-
оны тонн мусора».

Этот тезис потом не занял место в 
топе главных новостей этого посла-
ния, а зря. Мы-то запомним: Влади-
мир Путин пообещал, что за шесть 
лет будут рекультивированы все без 
исключения свалки. Или он имел в 
виду все-таки только проблемные, а 
это, строго говоря, ни к чему особен-
ному не обязывает: любая из них мо-
жет быть признана в конце концов 
не такой уж и проблемной.

В любом случае степень реали-
зации этого обещания будут фикси-
ровать уже без него: на ближайшие 
шесть лет в качестве главы государст-
ва Владимир Путин на себя по всем 
признакам не рассчитывает. Но есть 
шанс сделать с опережением, за пять.

Президент между тем сообщил, 
что впервые «наши резервы полно-
стью покрывают внешний долг как 
государства, он у нас очень неболь-
шой, так и коммерческого секто-
ра», и призвал обратить на это вни-
мание как на хорошую, приятную 
новость. Он, видимо, понимал, что 
уже случившихся, а не только об-
ещанных хороших новостей, тем 
более макроновостей, в этом посла-
нии больше не будет.

Владимир Путин еще четверть 
часа говорил о проблемах эконо-
мики, но, возможно, этого не стои-
ло делать: у экономики к государст-
ву, похоже, одна настоящая просьба: 
чтобы ее не трогали. А президент в 
основном говорил опять о перена-
стройке законодательства. И это каж-
дый раз звучит как приговор.

— Парламентариев,— между тем 
настаивал президент,— прошу опе-
ративно принять законы, приори-
тетные для создания правовой сре-
ды новой, цифровой экономики, ко-
торые позволят заключать граждан-
ские сделки и привлекать финан-
сирование с использованием циф-
ровых технологий, развивать элек-
тронную торговлю и сервисы! Все 
наше законодательство нужно на-
строить на новую технологическую 
реальность!

Случились и неожиданные пред-
ложения:

— Наше естественное преиму-
щество — это огромные природные 
возможности, их нужно использо-
вать для наращивания производст-
ва именно экологически чистой про-
дукции. Поручаю правительству со-
здать защищенный бренд отечест-
венной чистой, зеленой продукции, 
он должен подтверждать, что в ее про-
изводстве используются только без-
опасные для здоровья человека тех-

нологии, заслужить гарантии высо-
кого качества и на внутреннем, и на 
внешнем рынке. На внешнем пойдет 
все влет,— оживился Владимир Пу-
тин,— уверяю вас, там ничего чисто-
го вообще не осталось, за границей!

И даже в Канаде, что ли?
Хотя, возможно, он выражался 

фигурально.
Но вот дошло и до того, что дей-

ствительно интересует российский 
микро- и макробизнес:

— Добросовестный бизнес не дол-
жен постоянно ходить под статьей, 
постоянно чувствовать риск уголов-
ного или даже административного 
наказания!.. Согласен с тем, что нуж-
но внимательно посмотреть на крите-
рии, по которым все сотрудники той 
или иной компании только по факту 
совместной работы могут попасть под 
такой квалифицирующий признак, 
как группа лиц по предварительному 
сговору. Это вообще ерунда какая-то, 
но такое бывает, к сожалению!

Президент разобрал еще одну 
коллизию:

— Действительно, смотрите, че-
ловек сидит за решеткой, его ни ра-
зу в течение нескольких месяцев не 
вызывали на допрос. Прокурор спра-
шивает: «Почему на допрос не вызы-
вали?» — «В отпуске был следова-
тель»,— отвечают. Там загрузка ог-
ромная, конечно, у следственных 
работников, в МВД — особенно, про-
сто вал, и с этим тоже нужно что-то 
делать, надо посмотреть на это по-
внимательнее.

А, то есть это пока был только 
один сигнал бизнесу: будет увеличе-
но количество следователей.

— Я прошу,— констатировал Вла-
димир Путин,— Верховный суд и Ге-
неральную прокуратуру проанали-
зировать еще раз эти проблемы и 
представить соответствующие пред-
ложения.

Ожидаемая новость была и в 
том, что «деловым объединениям и 
Агентству стратегических инициа-
тив» предлагается до конца года «со-
здать специальную цифровую плат-
форму, с помощью которой предпри-
ниматели смогут не только сделать 
публичной информацию о давле-
нии на бизнес, но, главное, добиться 
рассмотрения вопроса по существу».

Владимир Путин пытался сейчас 
примирить коня и трепетную лань, 
и конем был понятно кто:

— Вы знаете, здесь обращаюсь к 
руководителям правоохранитель-
ных органов: не нужно этого пугать-
ся! Это подспорье как раз для руко-
водства этих органов, с тем чтобы ру-
ководящий состав на самом верхнем 
уровне оперативно, по-современно-
му, объективно получал всю необхо-
димую информацию для принятия 
соответствующих решений на ведом-
ственном хотя бы уровне для начала!

Прозвучало еще одно радикаль-
ное предложение:

— Давайте подведем черту и с 1 
января 2021 года прекратим дейст-
вие всех существующих в настоящее 
время нормативных актов в сфере 
контроля, надзора и ведомственные 
региональные приказы, письма и 
инструкции! За оставшиеся два го-
да при участии делового сообщества 
нужно обновить нормативную базу, 
сохранить только те документы, ко-
торые отвечают современным требо-
ваниям, остальные — сдать в архив!

Предложение звучало как при-
зыв к своего рода революции. Прав-
да, опять следовало читать оговорки: 
документы, отвечающие современ-
ным требованиям, надо оставить. И 
тут во весь рост возникает фигура 
Сохраняющего Документы, отвеча-
ющие современным требованиям.

— Когда мы обсуждали эту тему,— 
добавил президент,— многие колле-
ги сказали, искренне сказали, реак-
ция была такая: «Страшно!» Действи-
тельно, знаете, страшно! Это не так 
просто! Ведь там по некоторым на-
правлениям, по некоторым ведом-
ствам вот такие фолианты, вот такой 
толщины, они же десятилетиями на-
капливались, еще с советских времен 
многие работают, со времен «очаков-
ских и покоренья Крыма». Но не 2014 
год имею в виду, конечно! (Президент 
не удержался и пошутил с нескрывае-
мым удовольствием. Первый раз в по-
слании оказалась шутка на такую не-
шуточную тему. Кроме всего прочего, 
это было единственное упоминание 
об отношениях с Украиной (ну кро-
ме того, что губернатор Тульской об-
ласти Алексей Дюмин пришел на это 
послание со звездой Героя России на 
груди), и этим послание 2019 года то-
же отличалось от предыдущих, и от 
послания 2014 года особенно.— А. К.) 
Еще со времен Александра Сергееви-
ча Грибоедова и раньше… И конечно, 
там столько всего отрегламентирова-
но, столько понаписано…

Тем не менее предложение по за-
мыслу является, повторяю, револю-
ционным, хотя Владимир Путин упо-
требил это слово по другому поводу:

— Для настоящей революции в 
области связи, навигации, создания 
систем дистанционного зондирова-
ния земли необходимо кратно уве-
личить возможности нашей спутни-

ковой группировки. Россия обладает 
для этого уникальными технология-
ми, но такие задачи требуют и каче-
ственного обновления всей косми-
ческой отрасли. В том числе поручаю 
«Роскосмосу» совместно с правитель-
ством Москвы — коллеги приходи-
ли ко мне, докладывали, хороший 
проект — сформировать Националь-
ный космический центр. Он должен 
объединить основные профильные 
организации, конструкторские бю-
ро и опытные производства, обеспе-
чить проведение научных исследо-
ваний и подготовку кадров.

Так внимательно, как слушал Вла-
димира Путина в этот момент Дмит-
рий Рогозин, не слушал в этом зале в 
этот день никто и никого.

Между тем казалось, что Влади-
мир Путин готовится к завершению 
послания, тем более что он говорил 
уже около часа, и что это в самом де-
ле будет самое миролюбивое, соци-
ально ориентированное и экономи-
чески либеральное послание за все 
последние годы. А может, и за все го-
ды вообще.

Но тут-то все и пошло вразнос.
Сначала президент посчитал сво-

им долгом сравнить «создание, на-
пример, стратегического гиперзву-
кового планирующего крылатого 
блока» системы «Авангард» с запу-
ском первого искусственного спут-
ника Земли.

Потом добавил:
— Россия была и будет суверен-

ным, независимым государством. 
Это просто аксиома. Она будет либо 
такой, либо вообще ее не будет. Для 
всех нас это должно быть понятно, мы 
должны это понимать и осознавать. 
Россия не может быть государством, 
если она не будет суверенной! Некото-
рые страны могут, Россия — нет!

Некоторыми странами для него 
как был, так остается весь Евросоюз 
(хотя Германия, будем справедливы, 
ведь строит же «Северный поток-2», 
хоть, наверное, тоже страшно), Япо-
ния, Канада… Все страны, которые 
не называются Соединенными Шта-
тами Америки. А они, видимо, так 
или иначе и называются.

И Владимир Путин решил остано-
виться, конечно, на Договоре о раке-
тах средней и меньшей дальности. 
Вернее, на одностороннем выходе 
США из этого договора.

— Многие страны развивали и 
продолжают развивать данный вид 
вооружения,— сказал он,— а Россия 
и США — нет, мы сами себя добро-
вольно в этом ограничиваем. Такое 
положение дел, конечно же, может 
вызывать вопросы, понятно. Так нуж-
но было нашим американским парт-
нерам так и сказать, сказать по-чест-
ному, а не использовать надуманные 
обвинения в адрес России для обо-
снования своего одностороннего вы-
хода из договора!.. Сами все наруша-
ют, а потом ищут оправдание и назна-
чают виновных! Но еще и своих са-
теллитов мобилизуют: они так акку-
ратненько, но все-таки американцам 
подхрюкивают по этому вопросу!

Да нет, не случайным было это 
слово. Не зря Владимир Путин пу-
блично унижал страны НАТО. Не то 
что не смог остановиться. Так могло 
с ним быть в начале 2000-х, когда он 
предлагал французскому журнали-
сту делать обрезание и не думать ни 
о чем постороннем — и сам тоже не 
думал и даже не притормаживал.

Нет, теперь он пытался, унижая 
этих людей, напротив, возбудить в 
них чувство собственного достоин-
ства, и разве не понимал, что они 
ему и его стране этого еще больше 
не простят? Что сателлиты все равно 
не восстанут от этих слов против тех, 
в чьих кругах они вращаются? Пони-
мал и говорил, потому что пришел, 
видимо, к выводу, что терять боль-
ше нечего и незачем, а окончатель-
ные слова-то по их поводу еще не все 
сказаны. И что слышат они его, если 
учитывать опыт предыдущего посла-
ния, только тогда, когда он говорит 
именно в таком тоне.

То есть, другими словами, они 
должны были, видимо, понимать, 
что это они сами из него такого Вла-
димира Путина сделали.

И президент России теперь гово-
рил, какими именно положениями 
договора США пренебрегли и как за-
пустили «ракеты-мишени средней 
дальности» и «разместили в Румы-
нии и Польше пусковые установки, 
пригодные для применения крыла-
тых ракет Tomahawk»…

Но при этом нельзя было ожи-
дать, что последует за этим повторе-
нием уже не один раз пройденного 
и сказанного в разных аудиториях.

— Скажу уже сегодня прямо и 
открыто,— заявил президент Рос-
сии,— чтобы никто нас потом ни в 
чем не упрекал, чтобы всем было за-
ранее ясно, о чем здесь идет речь. 
Россия будет вынуждена создать и 
развернуть виды вооружений, ко-
торые могут быть использованы не 
только в отношении тех территорий, 
с которых для нас будет исходить со-
ответствующая прямая угроза, но и 
в отношении тех территорий, где на-
ходятся центры принятия решений 

о применении угрожающих нам ра-
кетных комплексов.

А вот теперь главным смыслом по-
слания стало то, что он сказал только 
что. Все остальное, можно сказать, пе-
рестало существовать или, по край-
ней мере, могло перестать существо-
вать хотя бы ввиду реализации как 
прямых, так и обратных угроз.

Да, то, что сейчас говорил россий-
ский президент, было именно угро-
зой. Никак по-другому это не назы-
валось. Владимир Путин полагал, 
что другого разговора там, в центрах 
принятия решений (то есть, давайте 
говорить прямо, в городе Вашингто-
не, по которому в любом случае бу-
дет нанесен удар, если что, и в неко-
торых других, более укромных на 
первый взгляд местах), не поймут и 
даже не услышат. И он говорил так, 
чтобы услышали.

Так коллегам не угрожал даже Ни-
кита Хрущев.

Но разве Владимир Путин закон-
чил?

— Что в этой связи важно, и здесь 
много новизны,— продолжил пре-
зидент России, не отказывая себе в 
особом иезуитстве этого словосоче-
тания: «много новизны».— По своим 
тактико-техническим данным, в том 
числе по подлетному времени до 
указанных центров управления, эти 
вооружения будут вполне соответст-
вовать тем угрозам, которые направ-
лены против России.

Именно эти все слова, а не какие-
то другие в последние годы (хоть, мо-
жет, и похожие), являлись теперь за-
кономерным развитием его Мюн-
хенской речи. Никогда еще Влади-
мир Путин не заходил так далеко.

В какой-то момент он перешел и 
на личности. Если до сих пор он го-
ворил прежде всего про Соединен-
ные Штаты, то теперь обращался к 
одному человеку в них:

— Мы видим, что имеем дело с 
деятельными, очень талантливыми 
людьми, однако среди правящего 
класса много и таких, кто излишне 
увлечен идеей своей исключитель-
ности и своего превосходства над 
всем остальным миром. Разумеется, 
их право думать так, как они хотят. 
Но считать-то они умеют? Умеют на-
верняка. Пусть посчитают дальность 
и скорость наших перспективных 
систем оружия! Мы просим только 
об этом: пусть сначала посчитают…

«Авангард», «Пересвет», «Кинжал», 
«Буревестник», «Посейдон»… Влади-
мир Путин добросовестно перечи-
слил все и прибавил еще «Циркон»:

— Хочу сказать о гиперзвуковой 
ракете «Циркон» со скоростью по-
лета около 9 Махов, дальностью бо-
лее тысячи километров, способной 
поражать как морские, так и назем-
ные цели. Ее применение предусмо-
трено с морских носителей, серий-
ных надводных кораблей и подвод-
ных лодок, в том числе уже произве-
денных и строящихся под ракетные 
комплексы высокоточного оружия 
«Калибр». То есть все это будет для 
нас незатратно!

А вот это вряд ли.
Люди, выходящие из зала после 

гимна Российской Федерации, не ка-
зались ошарашенными. Да они и не 
были ими. Да, выдал Путин опять… 
«Подхрюкивают!..» А ничего словеч-
ко!.. И где только опять взял…

— Да, у нас есть чем ответить! — 
восклицала Валентина Матвиенко, 
воодушевленная, видимо, не только 
посланием президента России, но и 
часовой аудиенцией у султана Бру-
нея.— Чтобы ни у кого не было охо-
ты угрожать нам!

— Кто к нам с мечом придет, тот от 
меча и погибнет! — слышалось, по-
моему, от Рамзана Кадырова.

— А я думаю, то, что в начале го-
ворится, всегда самое важное…— 
спорил, по-моему, сам с собой глав-
ный раввин России Берл Лазар.— 
Про духовные и социальные ценно-
сти было.

— В том смысле главное, что и 
слово было в начале? — уточнял я.

Он безоговорочно соглашался.
— В начале — слова… А в конце-

то, похоже, дела…— пробовал я пе-
реубедить его.

— Все новости были в начале…— 
качал он головой.

— То есть «Циркон» для вас — не 
новость? — холодел я от догадки.

Берл Лазар простодушно улыбался.
Нет, они все-таки недопонимали. 

Ведь так еще не было, думал я в ка-
кой-то даже оторопи. И главное, так, 
как было, уже не будет.

И вдруг в паре метров от себя я на-
конец услышал:

— Да, это вызов! И мы его прини-
маем! Да, тяжело! Но мы выстоим!

Я с облегчением обернулся. Тут все-
таки был кто-то, кто меня понимал.

— Но вы должны понять,— про-
должал врио губернатора Санкт-Пе-
тербурга Александр Беглов,— что та-
кое количество снега за такой корот-
кий период не убрать! Поэтому мы 
объявили субботник! И мы, я счи-
таю, выстояли! И главное, обещаю: к 
следующей зиме подготовимся!

Какой бы ядерной она ни была.
Андрей Колесников

Руководителям СМИ Владимир Путин читал послание дважды: 
он собрал их у себя еще и вечером. На снимке: руководители 
федеральных каналов и им, как правило, сочувствующие   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Спикер Госдумы Вячеслав Володин и глава администрации 
президента Антон Вайно: перед посланием все равны, 
но некоторые равнее  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Хостелы в многоквартирном доме можно 
будет создавать только в нежилом поме-
щении при обязательном согласии жиль-
цов этого дома. Такие поправки в Жилищ-
ный кодекс (ЖК) могут одобрить сегодня 
депутаты Госдумы во втором чтении. Пра-
вительство предлагало более мягкое ус- 
ловие для открытия хостелов: с согласия 
жильцов, но без перевода квартиры в раз-
ряд нежилого помещения. Думский коми-
тет по жилищной политике настаивает на 
жестком варианте. Эксперты опасаются, 
что связанный с хостелами бизнес может 
«уйти в тень».

Депутаты могут одобрить сегодня во вто-
ром чтении поправки в ЖК, ужесточающие 
условия для открытия хостелов в многоквар-
тирных домах. Под хостелы (мини-отели, пре-
доставляющие ночлег на несколько дней и 
завтрак) зачастую используются приватизи-
рованные квартиры в многоквартирных до-
мах. В России этот бизнес распространен в го-
родах-миллионниках, прежде всего в Москве, 
Санкт-Петербурге и Казани. Депутаты внесли 
законопроект, регулирующий открытие хо-
стелов в сентябре 2015 года в ответ на жалобы 
граждан. И уже в октябре того же года иници-
ативу одобрили в первом чтении. После это-
го начался почти трехлетний период согласо-
вания поправок ко второму чтению („Ъ“ под-
робно писал об этом 7 мая 2018 года). Хостель-
еры доказывали, что ужесточение правил уве-
дет этот бизнес в тень. Депутаты доказывали, 
что доходный бизнес не должен нарушать по-
коя жильцов многоквартирных домов, а жест-
кие правила нужны для того, чтобы хостелы 
не превращались в ночлежки.

Наиболее жесткую позицию заняла глава 
думского комитета по жилищной политике 
Галина Хованская («Справедливая Россия»). 
Она считает, что бизнесмен, решивший свою 
приватизированную квартиру превратить в 
хостел, должен перевести эту квартиру в раз-
ряд нежилого помещения. Такое помещение 
предполагает, в частности, отдельный вход. 
По этой причине хостел можно будет открыть 
лишь на первом этаже многоквартирного до-
ма. С такими ограничениями не были соглас-
ны хостельеры. В спор тогда включилось пра-
вительство, предложившее в апреле прош-
лого года компромиссный вариант. По вер-
сии правительства, хостелы можно создавать  
в жилом помещении, в том числе в многок-
вартирном доме, если на это есть согласие  
собрания собственников других квартир это-
го дома. Собрание правомочно, если яви-
лись не менее трех четвертей собственников.  
Согласие считается полученным, если за про-
голосовали три четверти участников собра-
ния. Однако принятие закона, ограничиваю-
щего деятельность хостелов, в 2018 году бы-
ло отложено в связи с чемпионатом мира по 
футболу в РФ.

По словам собеседников „Ъ“ в Госдуме, Га-
лина Хованская на этой неделе согласовала с 
руководством нижней палаты рассмотрение 
законопроекта во втором чтении. Совет Думы 
сегодня вынес его на рассмотрение палаты 21 
февраля. Комитет по жилищной политике 19 

февраля поддержал жесткий вариант попра-
вок, которые гласят, что «жилое помещение 
в многоквартирном доме не может исполь-
зоваться для предоставления гостиничных 
услуг и услуг по временному размещению». 
«Переводите квартиру в нежилое помеще-
ние, готовьте отдельный вход и тогда откры-
вайте хостел в многоквартирном доме»,— по-
яснила „Ъ“ Галина Хованская суть предложен-
ных теперь к рассмотрению на заседании Гос-
думы поправок. Потребуется также согласие 
квалифицированного большинства собст-
венников других квартир этого дома. «После 
принятия закона у владельцев хостелов будет 
год на то, чтобы привести их в соответствие 
с новыми требованиями»,— уточнила госпо-
жа Хованская.

«Это означает, что сохранятся только те хо-
стелы, которые уже расположены на первых 
этажах»,— пояснила „Ъ“ адвокат, член прав-
ления «Лиги хостелов» Наталья Петровская. 
Другие хостелы, по ее прогнозу, «не закроют-
ся, а уйдут в тень». Тревожит ее предложен-
ная депутатами поправка в часть 3 статьи 17 
ЖК, в которой сейчас прописаны запреты, в 

частности на «размещение в жилых помеще-
ниях промышленных производств». Галина 
Хованская предложила дополнить эту статью 
новым запретом — на «размещение в жилых 
помещениях гостиниц и иных мест размеще-
ния». То есть запрет коснется любых жилых 
помещений, а не только многоквартирных 
домов. «А „места размещения“ — это, к приме-
ру, комнаты, которые сдают отдыхающим вла-
дельцы домов в Крыму и других курортных 
зонах»,— подчеркивает Наталья Петровская. 
По ее словам, теперь эти владельцы должны 
«отказаться от бизнеса или переводить в раз-
ряд нежилого ту часть своего дома, где у них в 
сезон размещаются отдыхающие».

«Если собственный дом или часть дома ис-
пользуется как гостиница, то его надо пере-
водить в разряд гостиниц: проблем для этого 
нет, тем более что собственнику дома не тре-
буется ничье согласие»,— заявил „Ъ“  первый 
зампред думского комитета по жилищной по-
литике Сергей Пахомов («Единая Россия»). Он 
признает, что «новые правила жесткие»: «Но 
за жесткий вариант проголосовали все члены 
комитета из всех фракций. Ведь речь идет не 
о людях, которые поселились в нежилых по-
мещения, а о бизнесе, который приходит ту-
да, где люди должны спокойно жить».

Виктор Хамраев

Хостелам прописали 
нежилой режим
Депутаты предложили урегулировать гостиничный бизнес  
в многоквартирных домах

Глава президентского Совета по правам 
человека (СПЧ) Михаил Федотов обратил-
ся к мэру Москвы Сергею Собянину в за-
щиту добросовестных приобретателей 
квартир, у которых мэрия отнимает жи-
лье, проданное им мошенниками по вине 
чиновников. По мнению главы СПЧ, дейст-
вия столичных властей противоречат ре-
шениям Европейского суда по правам че-
ловека (ЕСПЧ) и Конституционного суда 
(КС), до  сих пор не исполненным Госду-
мой. Власти Москвы заявили, что выселя-
ют только тех, кто не доказал свою добро-
совестность в суде. Но московские суды, 
по словам представителей потерявших 
жилье собственников, обходят в таких спо-
рах позиции ЕСПЧ и КС, а мэрия добивает-
ся выселения даже тех, кого суды призна-
ли добросовестными.

Советник президента Михаил Федотов 15 
февраля направил письмо Сергею Собянину «в 
связи с обеспокоенностью» действиями мэрии 
«по лишению граждан—добросовестных прио-
бретателей квартир права собственности на них, 
их снятию с регистрационного учета и принуди-
тельному выселению. Проданные им в резуль-
тате цепочки сделок квартиры были незакон-
но приватизированы «при недостаточной осмо-
трительности» мэрии либо не были своевремен-
но оформлены в собственность столицы как вы-
морочное имущество. «По вине департамента го-
родского имущества Москвы были созданы усло-
вия для незаконной регистрации прав собствен-
ности на квартиры с целью их перепродажи»,— 
пишет мэру глава СПЧ. По его данным, департа-
мент городского имущества Москвы (ДГИМ) сей-
час ведет минимум два судебных процесса о вы-
селении добросовестных приобретателей и еще 
не менее 12 дел уже выиграл и добивается ис-
полнения решений о выселении.

Такие действия, по мнению СПЧ, противо-
речат позиции ЕСПЧ, который в 2011–2018 го-

дах удовлетворил 28 жалоб граждан, лишив-
шихся таким образом квартир, а также реше-
нию КС 2017 года по аналогичному делу заслу-
женного строителя Александра Дубовца. Пра-
ва собственности заявителей по этим делам в 
итоге были восстановлены либо им была воз-
мещена стоимость истребованного жилья, го-
ворится в письме.

Но других граждан ДГИМ лишает единст-
венного жилья и ставит под угрозу реализацию 
их прав, отмечает господин Федотов. Он про-
сит господина Собянина направить СПЧ стати-
стику по таким спорам. Совет рекомендует мэ-
рии отказаться от обращения в суды, Росреестр 
и МВД для выселения граждан, которые зареги-
стрировали собственность, полагаясь на дан-
ные Единого госреестра недвижимости, не до-
биваться исполнения судебных решений по та-
ким делам, а с добросовестными приобретате-
лями, чьи квартиры уже перерегистрированы 
Москвой, заключить договоры их социального 
найма с последующей приватизацией.

В мэрии „Ъ“ сообщили, что получили пись-
мо. Как заявили „Ъ“ в пресс-службе департа-
мента экономической политики и развития 
Москвы, «вопрос добросовестности приобре-
тения» исследуется «при вынесении судами 
решений по искам об истребовании имуще-
ства в соответствии с позицией КС». По шести 
из семи исков мэрии решения приняты: в че-
тырех случаях добросовестность установлена 
и «меры по освобождению квартир предпри-
ниматься не будут», по двум спорам «ответчи-
ками не доказана добросовестность приобре-
тения и вступившие в силу решения суда под-
лежат обязательному исполнению», еще одно 
дело рассматривается, говорится в коммента-
рии пресс-службы.

Юристы Института права и публичной по-
литики (ИППП) Григорий Вайпан и Ольга По-
доплелова, представляющие выселяемых соб-
ственников в ряде дел, отмечают, что москов-

ские суды «обходят критерии добросовестно-
сти, установленные ЕСПЧ и КС, и признают 
ответчиков недобросовестными по надуман-
ным основаниям». В ИППП напоминают, что 
недобросовестными приобретателями су-
ды признавали и выигравшего затем дело в 
КС Александра Дубовца, и ряд победивших 
в ЕСПЧ заявителей. Практика московских су-
дов по этому поводу противоречива. Напри-
мер, решение райсуда Москвы о добросовест-
ности Галины Френкель Мосгорсуд недавно 
отменил. Кроме того, мэрия, по словам ее оп-
понентов, добивается выселения даже тех, ко-
го суды признали добросовестными, в частно-
сти семьи Однодворцевых, которую уже по-
сле принятия решения КС по делу Алексан-
дра Дубовца пытаются лишить единственно-
го жилья. Отметим, что пересмотру, согласно 
позиции КС, подлежат не только дела заяви-
телей, но и еще не исполненные решения по 
аналогичным делам, в которых применялись 
неконституционные нормы.

Напомним, Москва начала подавать иски 
об истребовании квартир по таким делам в 
середине 2000-х годов и продолжала их отби-
рать, несмотря на первое выигранное в 2011 
году дело в ЕСПЧ. После этого ЕСПЧ стал мас-
сово коммуницировать жалобы, и в 2015 го-
ду Владимир Путин поручил решить пробле-
му. В 2016 году ЕСПЧ принял очередной па-
кет постановлений в пользу добросовестных 
приобретателей; после этого КС в 2017 году 
признал регулирующую этот вопрос ст. 302 
Гражданского кодекса неконституционной. 
По данным Минюста на 1 февраля 2019 года, 
это решение КС остается неисполненным. К 
рассмотрению внесенного правительством в 
2017 году проекту поправок к Гражданскому 
кодексу, направленных на защиту добросо-
вестных приобретателей жилья, Госдума до 
сих пор не приступила.

Анна Пушкарская, Лиза Миллер

СПЧ вступился за добросовестных 
приобретателей московских квартир
Сергея Собянина просят учитывать решения  
Конституционного и Европейского судов

Управление Роспотребнадзора 
по Санкт-Петербургу выявило нару-
шения условий хранения и транспор-
тировки препарата, которым прово-
дилась проба на туберкулез в одной 
из школ города. Расследование на-
чалось после сообщений о том, что 
11 школьников почувствовали недо-
могание после проб на туберкулез. 
При этом, по мнению врачей, посе-
тивших школу, массовое недомо-
гание является не следствием не-
надлежащего качества препарата, 
а примером вегетососудистой реак-
ции на укол — испуга.

В среду 11 учащихся одной из школ 
Петербурга были госпитализированы 
— они почувствовали недомогание при 
проведении туберкулинодиагностики. 
«В процессе проведения диаскинтеста в 
школе №72 Калининского района 11 де-
тей почувствовали себя плохо и были го-
спитализированы в детскую городскую 
больницу №1,— сообщила вечером в сре-
ду на своей странице в соцсетях вице-гу-
бернатор Санкт-Петербурга Анна Митя-
нина.— Четыре ребенка остаются под на-
блюдением врачей в удовлетворительном 
состоянии». На этот момент все дети были 
выписаны и отправились по домам.

По сообщению управления Роспо-
требнадзора по Санкт-Петербургу, дети 
жаловались на головокружение и тош-
ноту после введения препарата. Сани-
тарно-эпидемиологическое расследова-
ние выявило нарушение условий тран-
спортировки препарата «Диаскинтест». 
По словам исполняющего обязанности 
начальника отдела эпидемиологическо-
го надзора управления Роспотребнадзо-
ра по Санкт-Петербургу Натальи Тельно-
вой, партия препарата 18 февраля посту-
пила в районную поликлинику №86 в 
объеме 8220 доз. Из них 1110 доз были 
доставлены в школу №72, еще часть — 
в школу №149. Роспотребнадзор напра-
вил в администрацию Калининского 
района письмо о необходимости прио-
становить применение всей партии, так 
как нет документального подтвержде-
ния контроля температурного режима 
на всем этапе транспортировки иммуно-
биологического препарата. Проверка ка-
чества препарата будет проводиться спе-
циалистами Росздравнадзора. Там на за-
прос „Ъ“ пока не ответили.

Напомним, аналогичный случай мас-
сового недомогания у детей произошел 
8 февраля среди учащихся школы №430 
Петродворцового района Санкт-Петер-
бурга. По словам директора школы Евдо-
кии Горбуновой, «в 5-м классе „A“ одному 
мальчику, который, как сказала доктор, 
больше всех боялся, после возвращения 
в класс из медкабинета стало плохо, слу-
чился обморок»: «Дети испугались. Семь 
человек обратились к медикам с жалоба-
ми на дрожь и головную боль».

20 февраля детские фтизиатры посе-
тили школу №72, встретились с руковод-
ством учебного учреждения, осмотрели 
помещение, в котором проводилась ту-
беркулинодиагностика, изучили меди-
цинские карточки детей. Как заявила „Ъ“ 
главный внештатный фтизиатр Минздра-
ва РФ Валентина Аксенова, в день проис-
шествия пробы были поставлены 50 уча-
щимся. «У одного ребенка случилось об-
морочное состояние. Это обычная веге-
тососудистая реакция непосредственно 
на манипуляцию — укол,— заявила „Ъ“ 
госпожа Аксенова.— Остальные дети, 
находясь в той же группе, при виде это-
го почувствовали недомогание». Она до-
бавила, что «имелись некоторые дефек-
ты предварительного осмотра, возмож-
но, детей недостаточно подготовили пси-
хологически к уколу». Однако, по ее сло-
вам, «это не может быть побочной реакци-
ей на препарат». По ее словам, действие 
«Диаскинтеста» заключается в проявле-
нии специфической аллергической реак-
ции на пробу в течение 72 часов после по-
становки. Препарат более десяти лет при-
меняется в России в качестве аналога про-
бы Манту. «Противопоказанием служит 
период эпидемии, общая неспецифиче-
ская реакция может проявляться в период 
обострения аллергических реакций или 
хронических заболеваний конкретного 
ребенка»,— напомнила госпожа Аксено-
ва. По ее словам, за время использования 
«Диаскинтеста» в России не было зареги-
стрировано случаев побочных реакций, 
связанных с качеством препарата.

Как заявила руководитель отделения 
терапии легких у детей, профессор кафе-
дры фтизиатрии Медицинской академии 
последипломного образования, главный 
фтизиопедиатр Северо-Западного феде-
рального округа Ирина Довгалюк, «недо-
могания учеников однозначно не связа-
ны с „Диаскинтестом“, который успеш-
но применяется на всех 11 территори-
ях Северо-Западного федерального окру-
га». «Это реакция детей на сам укол. Про-
бы ставились в небольшом помещении, 
при скоплении школьников. И страх пе-
ред уколом, который возник у одного, ав-
томатически передался другим. Кроме то-
го, дети не проходили первичный осмотр 
перед постановкой пробы»,— добавила 
госпожа Довгалюк. Главный внештатный 
фтизиатр комитета по здравоохранению 
Санкт-Петербурга доктор медицинских 
наук, профессор Гоар Баласанянц также 
заявила, что «причина недомоганий уче-
ников не в препарате, а в процессе орга-
низации диагностических процедур и по-
становки пробы, который повлек за собой 
такую массовую психосоматическую ре-
акцию». По ее мнению, то, что сейчас все 
дети здоровы, подтверждает психосома-
тическое объяснение происшедшего.

Елена Большакова,  
Санкт-Петербург

Школьники не прошли 
тест на испуг
Роспотребнадзор проверил  
обстоятельства госпитализации 11 детей 
после пробы на туберкулез

Его поздравляет руководитель Федерального агентства по делам национальностей 
Игорь Баринов:
— Уважаемый Сергей Григорьевич! От лица Федерального агентства по делам наци-
ональностей и лично от меня примите самые теплые поздравления с Юбилеем!

50 лет — это такая удивительная дата, когда осознаешь, сколько уже пройдено 
и достигнуто в жизни, когда накопленный опыт и житейская мудрость позволя-
ют расставить приоритеты, поставить новые цели и взять высокий старт для их 
достижения.

Желаю Вам, уважаемый Сергей Григорьевич, воплощать в жизнь самые смелые 
планы, с невероятным оптимизмом смотреть в светлое будущее. Пусть рядом всегда 
будут родные и близкие люди, верные друзья и преданные соратники.

Уверен, что благодаря Вашим профессиональным качествам и компетенциям, твер-
дым принципам и благому служению делу нам совместно удалось реализовать не од-
но мероприятие и внести весомый вклад в укрепление мира и согласия в нашей мно-
гонациональной стране, воспитание чувства патриотизма и гордости за Отечество.

Примите сердечные пожелания крепкого здоровья, неиссякаемой энергии, бо-
дрости духа и благополучия.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня отмечает 50-летие  
исполнительный директор Фонда храма 
Христа Спасителя Сергей Семененко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет президент FIFA Джанни Инфантино:
— Дорогой друг, поздравляю тебя! В этот особенный день я хотел бы выразить свои са-
мые теплые поздравления. Надеюсь, что ты проводишь это замечательное время со 
своей семьей и друзьями. С прошлого лета у нас остались удивительные воспомина-
ния, и мы пережили бесконечное количество прекрасных событий в течение чемпи-
оната мира по футболу FIFA-2018 в России. Высокое качество футбола, выдающаяся ор-
ганизация и потрясающее гостеприимство — все это обеспечило проведение лучше-
го чемпионата мира за всю его историю. Сделать лучше, чем Россия, будет сложно, и 
Россия может гордиться проделанной работой. В связи с этим я хотел бы воспользо-
ваться возможностью и еще раз поблагодарить тебя за твой весомый вклад в это дости-
жение. Еще раз с 67-летием! Всего самого наилучшего в предстоящем году!

Сегодня исполняется 67 лет  
помощнику президента РФ  
Игорю Левитину

Его поздравляет заместитель мэра Москвы по вопросам градостроительной полити-
ки и строительства Марат Хуснуллин:
— Сердечно поздравляю с днем рождения Владимира Иосифовича Ресина — замеча-
тельного человека, политика и строителя! Под руководством Ресина построена треть 
Москвы. Сотни руководителей и инженеров-строителей гордятся тем, что могут на-
звать его своим учителем! Желаю Владимиру Иосифовичу крепкого здоровья, сча-
стья и удачи в реализации всех его замыслов!

Сегодня исполняется 83 года  
депутату Госдумы  
Владимиру Ресину

Галина Хованская добилась  
жесткого регулирования 
деятельности хостелов 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Главное следственное упра
вление (ГСУ) Следственно
го комитета России (СКР) на
чало предъявлять обвинения 
фигурантам дела о хищении 
2,5 млрд руб. средств банка 
«Восточный экспресс», глав
ным из которых является круп
ный американский инвестор 
в российскую экономику, гла
ва фонда Baring Vostok Майкл 
Калви. Топменеджерам фон
да Вагану Абгаряну и Ивану 
Зюзину инкриминировали осо
бо крупное мошенничество, 
на четверг та же процедура за
планирована и для самого го
сподина Калви. Защита по
прежнему настаивает на том, 
что уголовное преследование 
бизнесменов стало следстви
ем корпоративного конфликта 
внутри «Восточного», а эконо
мическое обоснование дела не 
выдерживает никакой критики.

О том, что в среду следователь 
ГСУ СКР предъявил обвинение 
в особо крупном мошенничестве 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ) Вагану Абгаряну 
и Ивану Зюзину, сообщил адвокат 
последнего Алексей Лежников. По 
словам адвоката, действия, кото-
рые описаны в обвинении, «явля-
ются искаженным описанием тех 
событий, которые происходили». 
«Мой клиент сообщил, что свою 
вину не признает, что суть обвине-
ний ему непонятна и что он готов 
отвечать на любые вопросы след-
ствия»,— сказал господин Лежни-
ков. Напомним, что господа Аб-
гарян и Зюзин были арестованы 
в минувшую пятницу Басманным 
судом столицы, а согласно дейст-
вующему законодательству обви-
нение по этой статье должно быть 
предъявлено подозреваемым не 
позднее чем через десять суток по-
сле задержания — в противном 
случае их пришлось бы отпустить 
из СИЗО. Скорее всего, процедура 
предъявления обвинения другим 
фигурантам пройдет в течение 
ближайших одного-двух дней, во 

всяком случае Майклу Калви она 
запланирована на четверг. «Сегод-
ня мне на почту пришло письмо 
от следствия, в котором сообщает-
ся, что моему клиенту будет предъ-
явлено обвинение»,— сказал адво-
кат бизнесмена Дмитрий Клеточ-
кин. А его коллега Дмитрий Савоч-
кин добавил в беседе с „Ъ“, что смо-
жет оценивать суть претензий, ко-
торые следствие адресует его под-
защитному, только после того, как 
детально с ними ознакомится. По 
словам защитника, господин Кал-
ви считает вполне приемлемыми 
условия его содержания в СИЗО.

Как рассказывал „Ъ“, в осно-
ву уголовного дела, которое СКР 
возбудил в отношении бенефи-
циара Baring Vostok Майкла Кал-
ви и его деловых партнеров Вага-
на Абгаряна, гендиректора ком-
пании «Первое коллекторское 

бюро» (ПКБ) Максима Владими-
рова, директора финансового де-
партамента Baring Vostok Capital 
Partners Филиппа Дельпаля, ди-
ректора по инвестициям Baring 
Vostok Capital Partners Ивана Зю-
зина и советника председателя 
правления ПАО «Норвик банк» 
Алексея Кордичева, легла исто-
рия с погашением долга в раз-
мере 2,5 млрд руб., который воз-
ник у подконтрольного госпо-
дину Калви ПКБ перед «Восточ-
ным экспрессом». По версии 
следствия, господин Калви уго-
ворил своих сообщников офор-
мить соглашение об урегули-
ровании долга, в соответствии 
с которым банк получил в каче-
стве компенсации от НАО ПКБ 
59,9% акций люксембургской 
компании International Financial 
Technology Group. Господин Кал-

ви оценивает активы этой фир-
мы в 3 млрд руб., однако следст-
вие считает, что их цена составля-
ет 600 тыс. руб.

Господин Калви на заседании 
Басманного суда, рассматривав-
шего его арест, вину не признал. 
Он сказал, что считает свое уго-
ловное преследование результа-
том корпоративного конфликта, 
который возник у него с другими 
акционерами «Восточного» — Ар-
темом Аветисяном и Шерзодом 
Юсуповым (последний — заяви-
тель по делу о мошенничестве.— 
„Ъ“). Господин Калви, по его сло-
вам, оспаривает в зарубежных су-
дах ряд сделок, которые осуще-
ствили его оппоненты накану-
не слияния «Восточного» с Юниа-
струм-банком.

Алексей Соковнин,  
Александр Александров

Следствие дошло до денег Baring Vostok
Фигурантам дела о хищении в «Восточном экспрессе»  
начали предъявлять обвинение

Более сорока адвокатов из Санкт 
Петербурга и Москвы выступили про
тив преследования Андрея и Михаила 
Зломновых — защитников заявившего 
о применении к нему пыток со стороны 
сотрудников ФСБ культуролога Павла 
Зломнова, который обвиняется в неза
конном хранении оружия и оправдании 
терроризма. Адвокаты Зломновы — отец 
и брат Павла — оказались фигурантами 
уголовного дела об оскорблении следо
вателя, который ведет дело культуро
лога, и теперь всю семью будут безвоз
мездно защищать их коллеги.

Объединиться для защиты семьи Злом-
новых на постоянной или консультацион-
ной основе петербургские и московские 
адвокаты решили после того, как в декаб-
ре 2018 года руководитель группы следст-
венной службы УФСБ Даниил Саблин по-
дал жалобу на их коллег Андрея и Михаила 
Зломновых. Господа Зломновы, по его сло-
вам, 22 августа 2018 года «умышленно, не-
законно и на почве неприязненного отно-
шения» оскорбили следователя в присут-
ствии понятых. Инцидент якобы произо-
шел в ходе предъявления обвинения в не-
законном хранении оружия подзащитно-
му адвокатов — специалисту по музейно-
му делу и экспонированию старинного ору-
жия Павлу Зломнову (сын Андрея Зломнова 
и брат Михаила Зломнова).

На основании жалобы 27 декабря 2018 го-
да руководителем ГСУ Следственного коми-
тета РФ (СКР) по Санкт-Петербургу Александ-
ром Клаусом было возбуждено уголовное де-
ло по ст. 319 УК РФ («Оскорбление предста-
вителя власти», наказание до одного года ис-
правительных работ). Понятые, приведен-
ные Даниилом Саблиным на следственные 
действия по делу Павла Зломнова, спустя че-
тыре месяца выступили свидетелями в деле 
адвокатов. Хотя в протоколе, составленном 
по итогам следственных действий, замеча-
ния о якобы допущенных адвокатами оскор-
блениях со стороны следователя и понятых 
отсутствуют, говорит Андрей Зломнов. Обви-
нение адвокатам пока не предъявлено.

Как рассказал „Ъ“ адвокат «Команды 29» 
Иван Павлов, «в дела Зломновых уже вступи-
ли получившие ордера 21 адвокат, и еще 24 
их коллеги заявили о готовности к ним при-
соединиться, планируется, что в каждом за-
седании суда будет участвовать примерно по 
10 защитников». В числе вступивших в де-
ла — вице-президент Санкт-Петербургской 
палаты адвокатов, зампред федеральной ко-
миссии по защите прав адвокатов Юрий Но-
володский, его коллеги Иван Павлов и На-
тэла Пономарева из Санкт-Петербурга, Вио-
летта Волкова и Дмитрий Репкин из Москвы 
и другие.

«В чем заключалось деяние и какие слова 
расцениваются как оскорбление следовате-
ля при исполнении служебных обязаннос-
тей, неизвестно»,— заявил представляю-
щий интересы адвокатов Зломновых Юрий 
Новолодский. По его версии, коллег подо-
зревают в высказываниях, которые якобы 
содержали негативные оценки методов ве-
дения следствия и их сравнение с «истори-
ческими фактами» — действиями фаши-
стов и «бесчеловечными методами рассле-
дования НКВД». Отметим, что Павел Злом-
нов до этого жаловался в СКР на примене-
ние к нему пыток во время его задержания 
сотрудниками УФСБ по Санкт-Петербургу, 
но уголовное дело о пытках возбуждено не 
было (см. справку). Не расследовались и от-
раженные в докладе членов Обществен-
ной наблюдательной комиссии сведения 
о том, что к Павлу Зломнову «была приме-
нена сила» следователем Саблиным 21 авгу-
ста 2018 года — накануне даты, которая ука-
зана в жалобе следователя о его оскорбле-
нии в присутствии понятых. 

История Михаила и Андрея Зломновых 
не единственный случай, когда адвокатов 
преследуют по подобной статье. 21 февраля 
в Краснодаре пройдут первые слушания по 
существу по делу адвоката Михаила Бенья-
ша, обвиняемого в насилии по отношению 
к полицейским. Его задержали после митин-
га 9 сентября, когда он направлялся в район-
ный отдел полиции, чтобы защищать гра-
жданских активистов. Тогда адвоката на 
14 суток поместили под административный 
арест за неповиновение требованиям со-
трудника полиции. В день выхода из спец-
приемника в отношении Михаила Беньяша 
возбудили уголовное дело о применении 
насилия к полицейским (ч. 1 ст. 318 УК РФ). 
Сотрудники полиции Егор Долгов и Дмит-
рий Юрченко утверждают, что по пути сле-
дования в районный отдел адвокат приме-
нил к сотрудникам полиции насилие, схва-
тив и укусив одного за руку и нанеся не ме-
нее трех ударов локтем по лицу другому. Бо-
лее 370 адвокатов подписались под обраще-
нием в Федеральную палату адвокатов (ФПА) 
в защиту господина Беньяша.

По словам адвокатов, количество наруше-
ний их прав за последние годы увеличилось, 
а их характер изменился. «Появились так на-
зываемые внепроцессуальные нарушения: 
наглые, с применением физической силы,— 
рассказывает Юрий Новолодский.— Если не-
сколько лет назад нельзя было представить, 
чтобы адвоката не допустили к его доверите-
лю, то сейчас это стало нормой». «Приходят 
времена, когда нужно апеллировать к гра-
жданскому обществу»,— заключил он.

Марина Царева, Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

В деле об оскорблении 
следователя ФСБ 
появились  
сорок защитников
Адвокаты Москвы и Санкт-Петербурга 
протестуют против преследования коллег

Как стало известно „Ъ“, к длительному 
сроку заключения приговорен бывший 
командир войсковой части «Истра1» 
воздушнокосмических сил (ВКС) Нико
лай Кошечкин. Его признали виновным 
в целой серии преступлений, в том числе 
в злоупотреблении должностными пол
номочиями, изза которого Миноборо
ны потеряло 22,6 га земли в Истринском 
районе Подмосковья, где сейчас строит
ся элитный коттеджный поселок «Счас
тье». Взыскивать ущерб с осужденно
го в 310 млн руб. суд не стал, но при этом 
сохранил запрет на совершение реги
страционных действий со спорной не
движимостью.

Рассматривая с декабря прошлого года 
уголовное дело Николая Кошечкина, судья 
Одинцовского гарнизонного военного суда 
Кирилл Воробьев в итоге признал подсуди-
мого виновным во всех преступлениях, ко-
торые ему инкриминировал 516-й военный 
следственный отдел Следственного комите-
та России (СКР). За растрату в крупном разме-
ре (ч. 3 ст. 160 УК РФ) господину Кошечкину 
назначили штраф в 400 тыс. руб. Совершен-
ное подсудимым злоупотребление должност-

ными полномочиями, повлекшее тяжкие по-
следствия (ч. 3 ст. 285 УК РФ), суд оценил в че-
тыре года заключения с лишением права за-
нимать руководящие должности на госслуж-
бе и в органах местного самоуправления на 
два года и шесть месяцев. За незаконный обо-
рот оружия и боеприпасов, а также их хище-
ние (ст. 222 и ст. 226 УК РФ) военный получил 
два года и шесть лет соответственно. Его учас-
тие в хищении наркотических средств и в их 
обороте (ст. 229 и ст. 228 УК РФ) было оценено 
в семилетний срок. Путем «частичного сло-
жения наказаний» судья отправил господина 
Кошечкина в колонию строгого режима на 
восемь лет и пять месяцев, распорядившись, 
что штраф он должен перечислить на счет 
ВСУ СКР по Москве. Правда, сделать это будет 
осужденному не просто, поскольку находив-
шегося под подпиской о невыезде господина 
Кошечкина взяли под стражу в зале суда.

Дополнительно по требованию военной 
прокуратуры он был лишен звания полковни-
ка запаса, поскольку инкриминируемые ему 
деяния «существенно» подрывали авторитет 
военной службы. Отбирать у осужденного ме-
дали «За боевые заслуги» и «70 лет Вооружен-
ным силам СССР» суд посчитал излишним.

Отметим, что в прениях гособвинение 
запрашивало для полковника 15 лет коло-
нии, а защита, которая собирается обжало-
вать приговор, просила ограничиться на-
казанием, не связанным с лишением сво-
боды. Вынося приговор, суд учел, что ранее 
господин Кошечкин не привлекался к уго-
ловной ответственности, с августа 1981-го 
по март 2018 года служил в армии, в том чи-
сле в дальних гарнизонах, и характеризует-
ся в целом положительно.

Уголовное дело в отношении полковни-
ка Кошечкина по материалам сотрудников 
департамента военной контрразведки ФСБ 
было возбуждено в мае 2017 года. Как уста-
новил военный следственный отдел, а за-
тем суд, в 2008 году, еще будучи заместите-
лем командира военной части, господин Ко-
шечкин «проводил мероприятия» по поста-
новке земель, используемых военными, на 
кадастровый учет. Для этого он запросил до-
кументы из архива, однако оказалось, что на 
участок, где располагались склады для хра-
нения взрывчатки, их нет. Впоследствии об 
этом от самого господина Кошечкина узна-
ли «гражданские лица», которые в 2015 году, 
воспользовавшись сложившейся ситуацией, 

по подложным документам оформили в част-
ную собственность 22,6 га земли под бывши-
ми складами. После этого в Кировском райсу-
де Санкт-Петербурга они оформили мировое 
соглашение, по которому один из бизнесме-
нов уступал другому эту землю якобы в каче-
стве погашения долга. После этого предпри-
ниматели приехали к полковнику Кошечки-
ну и предъявили ему все имеющиеся у них 
бумаги. Офицер, вместо того чтобы поста-
вить в известность о происходящей попыт-
ке отчуждения земли руководство военного 
ведомства, следственные органы или проку-
ратуру, «из корыстной заинтересованности» 
обеспечил новому владельцу, бывшему жур-
налисту и директору ФКУ «Управление капи-
тального строительства МЧС России» Евге-
нию Леонову доступ на территорию войско-
вой части, предоставив солдат и технику для 
расчистки земли под будущий ЖК «Счастье».

Остальные преступления, вмененные 
в вину офицеру, уже сопутствовали основ-
ному. Так, в ходе обысков у него нашли неза-
регистрированные коллекционные револь-
веры Лефоше и Defender, а также дульноза-
рядный капсульный пистолет и боеприпа-
сы к ним; патроны к современному оружию 

и взрывчатку, а также списанные ампулы 
с морфином и промедолом. Инкриминируе-
мая ему растрата заключалась в незаконной 
продаже газотурбинных агрегатов питания 
от ракетных комплексов С-300.

Отправив бывшего военного на строгий 
режим, суд отказал в удовлетворении к не-
му иска на 310 млн руб., заявленного Мино-
бороны в счет возмещения ущерба, причи-
ненного в результате отчуждения земли. При 
этом за военным ведомством было признано 
право на взыскание с господина Кошечкина 
100 тыс. руб. по иску, поданному к нему воен-
ным прокурором. Правда, этот иск еще дол-
жен быть рассмотрен в порядке гражданско-
го судопроизводства. Сами спорные земли 
суд оставил под определенными ограниче-
ниями, запретив управлению Росреестра по 
Московской области совершать регистраци-
онные действия с ними до 5 июня этого года.

Семье осужденного вернули арестован-
ные по делу 20 млн руб., а у самого бывше-
го полковника для возмещения ущерба оста-
вили под арестом земельный участок в 5 тыс. 
кв. м в Тверской области, сарай в Подмоско-
вье, а также €1,3 тыс. и $1 тыс.

Николай Сергеев, Юрий Сенаторов

Военным «Счастья» не видать
Осужден полковник, утративший землю Минобороны в Подмосковье

Сургутские последователи учения «Сви
детелей Иеговы» пожаловались на пытки 
со стороны сотрудников Следственного 
комитета (СК). По их словам, к семерым 
верующим прямо в здании СК примени
ли электрошокеры, их душили и требо
вали дать показания «о месте собраний 
ячейки, ее участниках и старейшинах». 
Троих в итоге отправили в СИЗО по обви
нению в создании экстремистской орга
низации. Адвокат обвиняемых Дмитрий 
Колобов заявил, что насилие было при
менено после того, как его подзащитные 
попытались воспользоваться ст. 51 Кон
ституции РФ, по которой они имеют пра
во не свидетельствовать против себя.

31 января 2019 года управление Следст-
венного комитета по ХМАО возбудило дело 
против местных последователей «Свидете-
лей Иеговы» по ч. 1 и 2 ст. 282.2 УК РФ (ор-
ганизация экстремистской организации 
и участие в ее деятельности). 6 февраля у ве-
рующих города Урай прошли обыски, после 
которых суд отправил в СИЗО 38-летнего Ан-
дрея Сазонова. 

15 февраля обыски прошли еще в не-
скольких населенных пунктах региона. По-
сле этого Европейская ассоциация Свидете-
лей Иеговы заявила, что 15 человек были за-

держаны и доставлены в следственные ор-
ганы. В сообщении организации говорится, 
что несколько верующих подверглись «уда-
рам тока, удушению до потери сознания, из-
ощренным избиениям». Утверждается, что 
пытки происходили на первом этаже здания 
Следственного комитета в Сургуте. «Верую-
щих заставляли отвечать на вопросы: „Где 
проходят собрания Свидетелей Иеговы? Кто 
приходит на собрания? Как фамилии старей-
шин? Какой пароль у тебя на телефоне?“».

Напомним, в 2017 году Верховный суд 
РФ по иску Минюста признал экстремист-
ским «Управленческий центр Свидетелей 
Иеговы» и запретил деятельность 395 отде-
лений организации и более 2 тыс. групп ие-
говистов на территории России. При этом са-
мо вероучение не запрещалось — верующие 
все так же имеют право исповедовать рели-
гию и проводить богослужения.

Информацию о пытках подтвердил „Ъ“ 
адвокат обвиняемых Дмитрий Колобов, ко-
торый сегодня встретился с пострадавши-
ми. «За десятки лет работы я впервые стал-
киваюсь с таким зверством прямо на терри-
тории следственного отдела,— рассказал ад-
вокат.— Мои подзащитные хотели восполь-
зоваться ст. 51 Конституции РФ, по которой 
они имеют право не свидетельствовать про-

тив себя, однако их отводили в другое поме-
щение и пытали. В пытках, которые нача-
лись 15 февраля, пострадали восемь чело-
век». Он добавил, что в среду направил соот-
ветствующие жалобы в СУ СКР по ХМАО. 

Один из задержанных сургутских после-
дователей «Свидетелей Иеговы» Артем Ким 
(был впоследствии отпущен) заявил „Ъ“: 
«Я подтверждаю, что были пытки электри-
чеством, что меня душили и били. Но под-
робнее об этом я сейчас говорить не готов, 
поскольку опасаюсь за свою жизнь и жизнь 
близких мне людей».

«Данная информация не соответствует 
действительности. Никто их не пытал, ника-
кого физического или психического, психо-
логического воздействия на них не оказыва-
лось. Все проходило в рамках закона»,— за-
явил вчера ТАСС помощник руководителя 
следственного управления СКР по ХМАО 
Олег Меньших. По его словам, заявлений от 
последователей религиозной организации 
о пытках также не поступало. Уполномочен-
ный по правам человека в ХМАО Наталья 
Стребкова готова рассмотреть жалобы, если 
они поступят.

Дарья Соколова,  
Мария Арабей, Екатеринбург;  
Александр Черных

«Свидетели Иеговы» свидетельствуют 
против СКР
Последователи учения пожаловались на пытки

К О Н Т Е К С Т К А К  Р А З В И В А Л О С Ь  У Г О Л О В Н О Е  Д Е Л О  П А В Л А  З Л О М Н О В А

31 января 2018 года Павла Зломнова задержали по 
делу о незаконном хранении оружия (ст. 222 УК РФ). 
По словам обвиняемого, во время задержания со-
трудники УФСБ по Санкт-Петербургу и Ленинградской 
области жестоко избили его в микроавтобусе. «По пути 
следования двое оперативников меня повалили на пол 
автомобиля и стали избивать: били по голове, били по 
почкам, печени, выкрутили ухо и засовывали со всей 
силы палец в ухо, прыгали по мне. На мой вопрос, 
кто они — один ответил: „Я твой император“»,— го-
ворится в заявлении Павла Зломнова в следствен-
ный отдел СКР по Санкт-Петербургу Центрального 
района 6 февраля прошлого года. В апреле 2018 года 
старший следователь военного следственного отдела 
СКР по Санкт-Петербургскому гарнизону капитан 
юстиции Шабаев вынес постановление об отказе 
в возбуждении уголовного дела по данному заявлению. 
Причиненные Павлу Зломнову травмы в постановле-
нии объясняются сопротивлением при задержании 
и попыткой скрыться. Отказ в возбуждении уголовного 
дела в суде защите оспорить не удалось.

В конце января Павлу Зломнову изменили меру 
пресечения в виде содержания под стражей на под-
писку о невыезде, однако сразу задержали по новому 
уголовному делу, возбужденному 30 января 2019 года 
по ст. 205.2 УК РФ (оправдание терроризма). По версии 
следствия, Павел Зломнов, находясь в камере, публично 
читал стихотворения, оправдывающие действия молодо-
го человека, совершившего самоподрыв в здании УФСБ 
по Архангельской области в октябре 2018 года. Большая 
же часть написанного Павлом Зломновым касалась 
неудовлетворительных условий содержания в СИЗО 
и жалоб на пытки. 1 февраля Ломоносовский райсуд Пе-
тербурга избрал для Павла Зломнова меру пресечения 
в виде содержания под стражей до 29 марта по второму 
уголовному делу. Отметим, что в ноябре 2018 года в Ка-
лининграде отправили под арест анархиста Вячеслава 
Лукичева, также обвиняемого в оправдании взрыва 
в здании УФСБ по Архангельской области. Тогда после 
происшествия было возбуждено уголовное дело по 
ст. 205 УК РФ (теракт) и ч. 1 ст. 222 УК РФ (незаконное 
ношение боеприпасов). Марина Царева

Иван Зюзин стал одним из первых фигурантов дела о хищении в банке  
«Восточный экспресс», которому предъявили  обвинение  ФОТО ПЕТРА КАССИНА



Америка и Северная Корея  
сходятся в одной точке
Если саммит пройдет удачно, Россия и Китай предложат ослабить санкции против КНДР

Ровно неделя остается до второй встречи Дональда 
Трампа с Ким Чен Ыном, одним из результатов кото-
рой может стать заявление об окончании противосто-
яния между США и КНДР. Для Вашингтона ключевой 
вопрос — разоружение Пхеньяна, для КНДР — осла-
бление санкций, серьезно мешающих развитию эко-
номики страны. Как стало известно „Ъ“, Россия, Китай 
и Южная Корея готовы направить в Совбез ООН сов-
местное предложение о снятии части санкций, но сде-
лают это только после завершения саммита. Пока же 
санкции остаются в силе, о ходе их выполнения и вы-
явленных нарушениях должны до 14 марта отчитать-
ся в особом докладе эксперты специального коми-
тета ООН. „Ъ“ удалось ознакомиться с выдержками 
из  этого документа.

Все дороги ведут в Китай
В преддверии встречи, которая пройдет 27–28 февраля во 
Вьетнаме, и США, и КНДР активно демонстрируют опти-
мизм и энтузиазм. Орган Трудовой партии Кореи газета 
«Нодон Синмун» назвала нынешний период поворотным 
в истории страны. Англоязычная Pyongyang Times сообщи-
ла, что «весь мир желает переговорам успеха», а также реши-
тельно осудила «реакционные элементы в Конгрессе США 
и Гарвардском университете (там недавно подготовили до-
клад об активизации производства Пхеньяном вооружения 
в преддверии переговоров.— „Ъ“)» за попытку «найти недо-
статки в политике администрации Дональда Трампа». Ниче-
го о содержании переговоров ни одно ведомство или изда-
ние КНДР, впрочем, не сообщило.

Немного света на повестку пролил госсекретарь США 
Майк Помпео. «Речь пойдет не только о главной теме — дену-
клеаризации, но и о том, как разрядить существующую меж-
ду нашими странами напряженность, сократить военные ри-
ски, добиться мира и безопасности на Корейском полуостро-
ве»,— заявил он. 31 января, выступая в Стэнфордском уни-
верситете, спецпосланник США по корейскому урегулирова-
нию Стивен Биган выделил три основных пункта на перего-
ворах. Во-первых, США попытаются все же добиться от КНДР 
представления полного перечня северокорейских ядерных 
объектов и зарядов. Во-вторых, стороны обсудят перспекти-
ву «полного демонтажа и уничтожения мощностей по обога-
щению плутония и урана, в том числе за пределами Йонбёна 
(самый известный северокорейский ядерный центр.— „Ъ“)». 
И в-третьих, США планируют нарастить «межчеловеческие 
обмены», которые в настоящее время практически отсутст-
вуют. Что под этим понимается, господин Биган не пояснил, 
но обычно это означает контакты по линии культуры, спор-
та, некоммерческих организаций и т. п.

Дональд Трамп, впрочем, призвал общественность не 
ждать от встречи слишком многого. «Пока нет испытаний 
(они не проводятся с 2017 года.— „Ъ“), я не тороплюсь,— за-
явил он, отвечая на вопрос, собирается ли Пхеньян разору-
жаться, как обещал на прошлом саммите 12 июня.— У меня 
нет жестких сроков». Президент США также добавил, что, 
по его мнению, Ким Чен Ын подготовил для встречи «что-то 
очень позитивное».

Ханойский саммит пройдет в Доме правительства. При-
мечательно, что пресс-центр мероприятия разместится во 
Дворце вьетнамо-советской дружбы, культуры и труда, по-
даренном СССР Вьетнаму и начавшем работу в 1985 году. 
20 февраля в Ханое в рамках подготовки к встрече лидеров 
прошли переговоры спецпосланников США и КНДР Стиве-
на Бигана и Ким Хек Чхоля. Перед прибытием в Ханой пред-
ставитель Пхеньяна залетел в Пекин — по всей видимости, 
чтобы обсудить с китайскими коллегами стратегию на буду-
щих переговорах. В последний год замершие до того на пять 
лет контакты между Пекином и Пхеньяном резко активизи-
ровались: за этот период северокорейский лидер встретился 
с китайским коллегой четыре раза, причем последний раз 
он прибыл в Пекин 7 января, в свой день рождения.

Как и в ходе первого американо-корейского саммита 12 
июня прошлого года, роль Китая на этих переговорах очень 
велика: Пхеньян всеми силами стремится дать понять, что 
координирует свои действия со «старшим братом». Два зару-

бежных дипломатических источника сообщили „Ъ“, что Ким 
Чен Ын прибудет в Ханой не на самолете, как в прошлый раз, 
а на поезде. После саммита он, по их словам, направится на 
поезде же в южный китайский город Гуанчжоу (до него око-
ло 800 км). Цель поездки пока неизвестна, но, скорее всего, 
лидер КНДР встретится там с председателем КНР Си Цзинь-
пином (кроме как для встречи с лидерами северокорейские 
вожди другие страны не посещают) и оповестит его об ито-
гах переговоров (в прошлом году он сделал это через неделю 
после встречи с Дональдом Трампом). Примечательно, что 
именно с решением поехать после саммита в Китай связан 
перенос места проведения мероприятия из первоначально 
планировавшегося Дананга („Ъ“ сообщал об этом 9 февраля) 
в Ханой, ведь путь от него до Гуанчжоу вдвое короче. Предста-
витель МИД КНР на прямой вопрос, планируется ли встре-
ча, заявил, что «не располагает информацией на этот счет».

Ни мира, ни войны
В преддверии переговоров американская газета The New York 
Times предположила, что стороны могут подписать мирную 
декларацию, которая формально положит конец состоянию 
войны между ними. Декларация — отнюдь не мирный дого-
вор, она не устанавливает условия мира, а лишь прекращает 
состояние войны. Подобный документ был, к примеру, под-
писан в 1956 году между СССР и Японией, переговоры с кото-
рой по поводу заключения мирного договора идут уже более 
полувека. Тем не менее декларация открыла бы дорогу к нор-
мализации отношений между Вашингтоном и Пхеньяном, 
а также к открытию сторонами друг у друга «офисов связи» — 
диппредставительств низкого уровня, которые тем не менее 
серьезно упростили бы дальнейшие контакты. 18 февраля об 
обсуждении этой перспективы со ссылкой на дипломатиче-
ские источники заявил телеканал CNN.

У России, Китая и Южной Кореи, уже почти год пытаю-
щихся добиться от США согласия на смягчение санкций про-
тив КНДР, в случае успешной оценки Вашингтоном резуль-
татов саммита появится окно возможностей для осуществле-
ния задуманного. Как сообщили „Ъ“ несколько российских 
дипломатических источников, вскоре после встречи в Ха-
ное Москва и Пекин при поддержке Сеула планируют вый-
ти на Совет Безопасности ООН с предложением о смягчении 
ограничений. По данным „Ъ“, будет предложено смягчить 
санкции в части торговли продовольствием, текстилем, про-
дукцией легкой промышленности, а также в части железно-
дорожного сообщения. Последний пункт особенно важен 
для России и Южной Кореи, которые не оставляют надежды 
отремонтировать северокорейскую железную дорогу, интег-
рировать ее с Транссибирской магистралью и возить по ней 
южнокорейские товары в Европу. Перед Новым годом, на-
помним, состоялась церемония стыковки железных дорог 
Южной Кореи и КНДР, на которой присутствовал замминис-
тра транспорта РФ Владимир Токарев.

Пока же санкции против КНДР остаются в силе, и во-
прос их выполнения вызывает горячие споры в ООН. Со-
гласно резолюции Совбеза ООН 2407 от 21 марта 2018 года, 
до 14 марта нынешнего года комитет ООН 1718 должен вы-
пустить доклад с оценкой соблюдения государствами санк-
ций против КНДР. „Ъ“ удалось ознакомиться с выдержками 
из документа, касающимися претензий американских орга-
нов к российскому судну «Патриот» и владивостокской ком-
пании «Гудзон», которые 21 августа 2018 года были внесе-
ны в санкционные списки Минфина США за нелегальную 
торговлю нефтью с КНДР. Эксперты комитета отметили: во-
первых, «Патриот» в ходе передачи нефтепродуктов на суд-
но Wan Heng 11 (ходило под флагом Белиза) не был осведом-
лен о том, что нефтепродукты предназначены для КНДР, а во-
вторых, судно на момент передачи нефтепродуктов вообще 
не управлялось «Гудзоном», оно было арендовано ООО «При-
морская морская логистическая компания». Таким образом, 
как говорится в документе, поводов для наложения на судно 
и компанию санкций нет.

Михаил Коростиков

Президент США Дональд Трамп призвал не ждать 
от его новой встречи с северокорейским лидером 
Ким Чен Ыном слишком многого. И дал понять: 
пока идут переговоры, КНДР не проводит 
испытаний ядерного оружия — и это уже немало  
ФОТО REUTERS

«Россия не делит йеменцев на своих и чужих»
Посол РФ в Йемене — об урегулировании конфликта в этой стране

На этой неделе представители прави-
тельства Йемена и хуситского движения 
«Ансар Аллах» достигли прогресса в во-
просе о передислокации военных сил 
в Ходейде. Соглашение об отводе войск 
в районе этого города- порта, через ко-
торый осуществляются  основные по-
ставки гуманитарных грузов в Йемен, 
было подписано еще в  середине де-
кабря на переговорах под эгидой ООН 
в Стокгольме. Но реализовать догово-
ренности пока не удалось. Можно ли го-
ворить о провале  стокгольмских согла-
шений, какие основные игроки влияют 
на урегулирование конфликта в Йеме-
не и есть ли здесь у России особая 
роль, рассказал корреспонденту „Ъ“ 
 Марианне Беленькой посол РФ  
в Йемене Владимир Дедушкин.

— Почему так затянулась реализация до-
стигнутых в Стокгольме соглашений?
— К сожалению, информационный фон во-
круг йеменских переговоров очень нега-
тивный. Обе стороны постоянно обвиняют 
друг друга в срыве стокгольмских соглаше-
ний, СМИ говорят о провале, о том, что сей-
час начнется новая война. Я участвовал в пе-
реговорах в Стокгольме, в том числе в рам-
ках группы послов, представляющих посто-
янных членов Совбеза ООН. Мы работали 
с обеими сторонами конфликта, подталки-
вая их к сближению позиций. В Стокгольме 
было заключено два важных соглашения: 
одно по военнопленным, второе по Ходей-
де. Наиболее принципиальным и важным 
было соглашение по Ходейде. Впервые за 
четыре года войны удалось договориться 
о разъединении воюющих сторон. В Сток-
гольме были намечены определенные вре-
менные параметры, когда и что должно 
произойти. Сроки, к сожалению, соблюсти 
не удалось. Но нужно понимать, какими 

сложными были переговоры, какое колос-
сальное недоверие существует между обеи-
ми сторонами конфликта, каждая из кото-
рых готова к продолжению войны. Этого до-
пустить нельзя. То, что было сделано на пе-
реговорах по Ходейде,— это максимум воз-
можного на данный момент.
— Речь шла также о размещении миссии 
ООН в Ходейде…
— Сейчас согласно резолюции 2452 форми-
руется миссия ООН в поддержку соглаше-
ния по Ходейде. Это очень серьезный шаг. 
Впервые в истории йеменского конфликта 
создается официальная ооновская структу-
ра, которая будет заниматься контролем за 
нарушением соглашения о прекращении 
огня и разъединением. В эту миссию войдут 
75 наблюдателей. Возглавил ее датский ге-
нерал Майкл Лоллесгаард. Надеюсь, в марте 
миссия сможет реально приступить к сво-
ей работе. Сейчас генерал завершает рабо-
ту над планом первой фазы разъединения. 
Она предусматривает отвод сил противо-

борствующих сторон из портов Салиф, Рас-
Иса и Ходейда, входящих в единую систему. 
Одновременно под контроль ООН будут пе-
реданы мукомольные предприятия и зер-
нохранилища, принадлежащие Всемирной 
продовольственной программе ООН. Очень 
надеюсь, что в самое ближайшее время гу-
манитарные конвои с пшеницей и другим 
продовольствием наконец двинутся по до-
роге Ходейда—Сана. 
— Йеменский конфликт зачастую сво-
дят к противостоянию Саудовской Ара-
вии и Ирана. Тегеран постоянно обвиня-
ют в поставках оружия хуситскому дви-
жению «Ансар Аллах». Действительно ли 
это так?
— Попытки обвинить Тегеран в экспор-
те оружия в Йемен в нарушение резолю-
ций Совбеза ООН — серьезное преувели-
чение. Доказательств нет. Комитет по санк-
циям, учрежденный резолюцией Совбеза 
ООН 2140, представил несколько докладов 
по этому вопросу. И он практически не вы-
явил фактов нарушения Ираном санкцион-
ного режима. Перехваченные партии ору-
жия незначительны и не связаны с высоки-
ми технологиями. Их источник не установ-
лен. Повлиять на ход войны в Йемене они 
не могли. Нет доказательств утверждениям 
американцев, что «Ансар Аллах» использует 
ракеты и беспилотные самолеты иранско-
го производства. На мой взгляд, все это ору-
жие производится на территории Йемена 
самими йеменцами. 
— Россию во многом воспринимают как 
посредника между Ираном и другими 
региональными игроками. Как эта роль 
проявляется в йеменском конфликте?
— Россия имеет исключительно хорошие 
отношения со всеми странами региона. 
И я хочу напомнить о концепции России по 
безопасности в зоне Персидского залива, 
которую Москва выдвинула еще несколь-

ко лет назад. Она предусматривает налажи-
вание прямых отношений между странами 
региона с целью нормализации здесь по-
литической обстановки. Но в условиях на-
калившейся военно-политической ситуа-
ции в регионе они сами пока не в полной 
мере готовы к налаживанию диалога. Это-
му не способствуют и международный кли-
мат, и известные внерегиональные игро-
ки. К сожалению, на Западе не добиваются, 
как мы, примирения между странами реги-
она, а зачастую, наоборот, подталкивают их 
к конфликту. Известна позиция США по по-
воду Ирана, в частности негативное отно-
шение к Совместному всеобъемлющему 
плану действий по иранской ядерной про-
грамме. Под надуманными предлогами вво-
дятся новые западные санкции в отноше-
нии этой страны. Иран нужно не отталки-
вать, а, наоборот, вовлекать в обсуждение 
международных кризисов.
— Есть ли у России особая роль в урегули-
ровании йеменского конфликта?
— Мы с самого начала конфликта смогли со-
хранить контакты со всеми политическими 
силами в этой стране без исключения. У нас 
хорошие отношения с «Ансар Аллах», у нас 
хорошие отношения с Всеобщим народным 
конгрессом, который возглавлял погибший 
президент Йемена Али Абдалла Салех, не-
смотря на то что сейчас эта партия в состоя-
нии раскола. Мы поддерживаем отношения 
с признанным международным сообщест-
вом президентом Йемена Абд-Раббу Мансу-
ром Хади, который сейчас находится в Сау-
довской Аравии. Я его часто посещаю, мы 
с ним обмениваемся информацией. Есть 
принципиальная разница между полити-
кой России и политикой западных стран. 
Мы не делим никого на «своих» и «чужих». 

полная версия 
kommersant.ru/12551

6    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 21 февраля 2019 №32   l   Коммерсантъ

мировая политика

Александр Зотин, 
старший научный сотрудник  
Всероссийской академии  
внешней торговли

Сколько  
продержится 
Мадуро

В январе США ввели санкции про-
тив PDVSA, основной нефтяной ком-
пании Венесуэлы. Пока чавизм усто-
ял, но в полной мере эффект санк-
ций проявится только весной. 

Когда я был последний раз в Вене-
суэле летом 2016-го, казалось, что ре-
жим Николаса Мадуро обречен. Спо-
радические бунты, вызванные тя-
желейшей экономической ситуаци-
ей, грозили перерасти во всеобщее 
восстание.

С тех пор в экономическом смы-
сле все только ухудшилось. Но пара-
доксальным образом режим чави-
стов все это до сих пор выдержал. Фак-
торов его устойчивости несколько.

Во-первых, это раздробленность 
и тактические ошибки оппозиции. 
Кубинская оппозиция во времена 
Periodo Especial, то есть после кол-
лапса СССР, была уверена в крахе си-
стемы и ждала его, особо ничего не 
предпринимая. И в итоге ничего не 
дождалась. Венесуэльская оппози-
ция страдала от той же уверенности 
в крахе чавистов на фоне собствен-
ного бездействия.

Во-вторых, чависты плотно контр-
олировали армию и фактически под-
купили ее, отдав ей массу бизнесов 
и, по убеждению моих венесуэль-
ских знакомых, наркотрафик.

В-третьих, чависты никак не пре-
пятствовали эмиграции из страны. 
По данным ООН, Венесуэлу за по-
следние годы покинули 3 млн чело-
век. Практически каждый десятый. 
Уезжали самые активные, молодые 
и политически «буйные».

В-четвертых, чавизм на первых 
этапах своего становления (до смер-
ти Уго Чавеса в 2013 году) все же не-
сколько улучшил жизнь беднейших 
слоев населения в стране с высочай-
шим уровнем неравенства. От попу-
листских раздач времен нефти по 
$100 за баррель мало чего осталось, 
но все же некоторая лояльность ре-
жиму у беднейших слоев населения 
сохранилась.

Все это хрупкое равновесие мо-
жет быть разрушено.

США пошли на радикальный 
шаг и ввели санкции против PDVSA. 
Ее активы на территории Штатов за-
морожены. Экспорт нефти Венесу-
элой — 1,25 млн баррелей в день. 
Из них почти половина приходи-
лась на США. Из-за санкций постав-
ки в Америку блокированы: 7,6 млн 
баррелей венесуэльской нефти на-
ходятся на танкерах в Мексикан-
ском заливе и не могут быть разгру-
жены в портах США.

Казалось бы, можно продавать 
нефть другим покупателям. PDVSA 
уже пытается договориться с Ин-
дией о бартере нефти в обмен на 
продовольствие и удвоить постав-
ки в эту страну. В поставках вене-
суэльской нефти с большим дис-
контом может быть заинтересован 
и Китай. Однако США могут ввес-
ти экстерриториальные вторич-
ные санкции против покупателей 
венесуэльской нефти по иранско-
му сценарию.

Но и этим дело не ограничивается.
Венесуэльская нефть в основном 

очень тяжелая, и для ее транспорти-
ровки требуется разбавлять ее сверх-
легкими сортами. А источник этой 
сверхлегкой нефти — в основном 
поставки из тех же США. И они тоже 
блокированы.

Проблемы с санкциями не огра-
ничиваются нефтью.

Бензин Венесуэла тоже закупает 
в США. До 50% всего потребляемо-
го в Венесуэле бензина — это аме-
риканский бензин. Сейчас эти по-
ставки прекращены. Пока еще ста-
рых запасов хватает, но весной они 
закончатся.

Выдержит ли режим Мадуро еще 
один виток экономической ката-
строфы? Его устойчивость заставля-
ет быть осторожным в прогнозах. 
Но, возможно, на сей раз конец дей-
ствительно близок.

Пока чавизм устоял, 
но в полной мере 
 эффект санкций  
проявится только 
весной
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21431,49 (+128,84)
РТС 1194,4 (+20,76)
FTSE 100 7228,62 (+49,45)

DAX 30* 11401,97 (+92,76)
DJIA* 25886,74 (−4,58)
NASDAQ Composite* 7475,836 (−10,93)

*На 20:43.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.02.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.02.19
Австралийский доллар 47,1732
Английский фунт 85,8443
Белорусский рубль** 30,6953
Датская крона* 10,0112

Доллар США 65,8568
Евро 74,6816
Индийская рупия*** 92,5742
Казахский тенге*** 17,5067

Канадский доллар 49,9596
Китайский юань* 97,9516
Норвежская крона* 76,7660
СДР 91,3710

Сингапурский доллар 48,7070
Новая турецкая лира 12,4314
Украинская гривна* 24,3167
Шведская крона* 70,7104

Швейцарский франк 65,7647
Японская иена*** 59,3973
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Одним из немногих вопросов ра-
боты финансового рынка, которые 
поднял в ходе послания Федераль-
ному собранию 20 февраля Влади-
мир Путин, стало взыскание дол-
гов. Президент призвал «Банк Рос-
сии и правоохранительные орга-
ны навести порядок на рынке ми-
крокредитования, оградить людей 
от мошенничества и настоящего вы-
могательства со стороны недобросо-
вестных кредиторов».

Действительно, за последний 
год мы видели не один скандал 
в сегменте микрофинансов. И хотя 
явное мошенничество и вымога-
тельство практикуют обычно чер-
ные кредиторы, на регулируемом 
рынке проблем тоже хватает. Ра-
зорилась старейшая и казавшаяся 
устойчивой микрофинансовая ор-
ганизация (МФО) «Домашние день-
ги», не вернув инвесторам около 
10 млрд руб. Гендиректор другой 
крупной МФО, не имевшей права 
брать деньги у граждан, собрал су-
щественную сумму под личное по-
ручительство и до сих пор не вер-
нулся с новогодних каникул. И это 
только самые громкие истории.

Но нельзя не признать, что мно-
гие заемщики достойны своих изо-
бретательных кредиторов. У некото-
рых, например, возврат долгов всту-
пает в противоречие с патриотиз-
мом и любовью к родине. Так, в на-
чале февраля в Ставрополе долж-
ница одной из МФО в апелляцион-
ной жалобе указала, что решение 
суда нижестоящей инстанции о не-
обходимости выплатить задолжен-
ность подлежит отмене, поскольку 
«фактически понуждает ответчика 
к совершению уголовно наказуемо-
го преступления по ст. 275 УК РФ». 
Это статья УК о государственной из-
мене, которая подразумевает в том 
числе «оказание финансовой, ма-
териально-технической, консуль-
тационной или иной помощи ино-
странному государству, междуна-
родной либо иностранной органи-
зации или их представителям в де-
ятельности, направленной против 
безопасности Российской Федера-
ции». В качестве обоснованности 
своей позиции ответчица предста-
вила выписку из ЕГРЮЛ, из которой 
видно, что учредителем МФО явля-
ется иностранная компания, заре-
гистрированная на Кипре. Выхо-
дит, возврат денег такой организа-
ции, да еще и с процентами, будет 
являться ее финансированием.

Как должница определила, что 
данная МФО ведет деятельность, уг-
рожающую безопасности России, 
неизвестно. Однако это и не имеет 
особого значения, важно то, что не-
желание совершать госизмену в по-
следнее время проявляет все боль-
ше заемщиков — и не только в от-
ношении микрокредиторов. И хотя 
защита безопасности государства — 
наша ключевая цель, как напомнил 
сегодня Владимир Путин, суды по-
добные доводы в качестве основа-
ния для отказа от уплаты долгов 
не признают. Во всяком случае пока.

правила  
игры

проверяет на патриотизм 
корреспондент отдела финансов

Светлана Самусева

«Газпром энергохолдинг» 
выходит на замену
Компания оценила затраты  
на модернизацию в 49 млрд рублей

По данным „Ъ“, крупнейший владе-
лец генактивов в РФ «Газпром энерго-
холдинг» (ГЭХ) планирует выставить 
на первый отбор модернизации ста-
рых ТЭС в 2022–2024 годах проекты 
стоимостью до 49 млрд руб. Основны-
ми для компании станут проекты за-
мены оборудования на Сургутской 
ГРЭС-1 и Киришской ГРЭС. Первый от-
бор, по мнению аналитиков, довольно 
важен для компаний, поскольку нор-
ма доходности в нем будет выше, чем 
в последующих, а шансы пройти отбор 
выше у компаний с госучастием, таких 
как ГЭХ и «Интер РАО», из-за возмож-
ности для целей торга снижать цено-
вые запросы.

„Ъ“ удалось ознакомиться со справкой, 
подготовленной ОГК-2 «Газпром энергохол-
динга» к участию в первом, так называемом 
залповом отборе проектов модернизации 
старых ТЭС на 2022–2024 годы. На нем отбе-
рут проекты, которые будут в течение 16 лет 
получать выплаты за модернизированную 
мощность. Первый отбор проводится на три 
года, последующие — на один год, в общей 
сложности поддержку в рамках «залпового» 
отбора получат проекты мощностью 11 ГВт.

Общий объем капитальных затрат, кото-
рые ГЭХ планирует покрыть за счет первого 
отбора, оценивается в 49,24 млрд руб., следу-
ет из документа. Наибольшие инвестиции — 
до 18,9 млрд руб.— компания планирует на-
править на замену оборудования на первом 
и третьем энергоблоках Сургутской ГРЭС-
1 (3,3 ГВт), мощность установок снизится 
с 645 МВт до 520 МВт. В модернизацию перво-
го и третьего энергоблоков Киришской ГРЭС 
(2,6 ГВт) мощностью 50 МВт и 60 МВт будет 
вложено до 4 млрд руб. В «Газпром энергохол-
динге» это не прокомментировали и не уточ-
нили, о каком типе оборудования идет речь.

В декабре глава компании Денис Федоров 
заявлял, что в рамках первого отбора ГЭХ на-
мерен скорее модернизировать паросило-
вые блоки (не требуют газовых турбин), по-
скольку сомневается, что технология произ-
водства мощных газовых турбин к этому вре-
мени появится в РФ. Всего «Газпром энерго-
холдинг» хочет заявить на отборы 3–7 ГВт 
мощности. На Ставропольской ГРЭС и Сур-
гутской ГРЭС-1 компания, по словам топ-ме-
неджера, планирует перейти с паросиловой 
на парогазовую технологию.
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ЦБ поделится с рынком 
«Янтарем»
Система быстрых платежей  
потребовала особой защиты 

Запускаемая в промышленную экс-
плуатацию 28 февраля система быст-
рых платежей (СБП) должна получить 
максимальную и принципиально но-
вую защиту. Потребность в этом возни-
кла из-за нестандартной конструкции 
СБП, где платежное поручение форми-
руется по единому идентификатору — 
номеру телефона внутри НСПК (опе-
рационно-платежного клирингово-
го центра). Ключевые элементы защи-
ты уже вшиты в саму систему, кроме 
того, ЦБ поделится с участниками рын-
ка криптографическим решением «Ян-
тарь», ранее применявшимся только 
регулятором.

ЦБ анонсировал новый подход к реали-
зации мер кибербезопасности в отношении 
системы быстрых платежей. «С самого нача-
ла работы над проектом стало понятно, что 
модели защиты от угроз, которые существо-
вали отдельно для платежной системы Бан-
ка России и отдельно для платежных серви-
сов банков, должны измениться»,— расска-
зал первый замглавы департамента инфор-
мационной безопасности ЦБ Артем Сычев. 
По его словам, это обусловлено нестандарт-
ной схемой организации СБП.

• Запуск системы быстрых платежей в про-
мышленной версии запланирован на 28 февра-
ля. В настоящий момент в пилоте участвуют 
12 банков, готовность подключиться к СБП 
подтвердили еще 98 кредитных организаций.
Так, платежное поручение, ранее форми-

ровавшееся клиентом банка-отправителя 
на основе полного, заранее известного набо-
ра банковских реквизитов, в СБП формиру-
ется внутри платформы НСПК по единствен-
ному идентификатору — номеру мобильно-
го телефона. При этом НСПК получает инфор-
мацию одновременно от банка-отправите-
ля и банка-получателя. «Возникает необходи-
мость обеспечить целостность передачи этой 
информации на стадии формирования даже 
не платежного поручения, а реквизитов этого 
поручения. Это то, чего мы никогда еще не де-
лали»,— пояснил господин Сычев.

В связи с этим у банков—участников СБП 
появится новое требование — к организации 
криптографии на всех этапах формирования 
платежного поручения. Оно сформулировано 
в поправках к соответствующему положению 
Банка России (552-П), которое в настоящий мо-
мент находится на регистрации в Минюсте.
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Привычные для многих жителей сто-
лицы и других городов ярмарки с не-
дорогой одеждой китайского произ-
водства становятся непопулярными 
среди покупателей. Владельцы таких 
объектов не могут справиться с на-
тиском онлайн-торговли и давлени-
ем со стороны контролирующих ор-
ганов. Так, владельцы торгового ком-
плекса «Москва» на юго-востоке сто-
лицы, где в 2018 году разгорелся скан-
дал по подозрению в теневом обраще-
нии криптовалют, уже решили пере-
строить объект под современный тор-
говый центр.

В находящемся в столичном районе Люб-
лино торгово-ярмарочном комплексе «Мо-
сква» (175 тыс. кв. м) — одном из крупней-
ших рознично-торговых центров города — 
с начала года свободными оказались 30% 
площадей, предназначенных для аренды, 
сообщили два источника „Ъ“ на рынке не-
движимости. Для собственников объекта — 
группы «Киевская площадь» Года Нисанова 
и Зараха Илиева — ситуация может оказать-
ся критичной, полагает один из консультан-
тов. Для сравнения: по данным JLL, в конце 
2018 года в среднем в московских торгцен-
трах пустовало 5,2% площадей. Аналитики 
«Магазина магазинов» тоже обнаружили, что 
часть торговцев стали выезжать из «Москвы» 
и связано это с повышением арендных ста-
вок. По их данным, арендаторы «Москвы» пе-
реезжают на рынок «Садовод», который так-
же принадлежит «Киевской площади».

Получить официальный комментарий 
от компании „Ъ“ не удалось. Собеседник „Ъ“ 
в окружении бизнесменов утверждает, что 
арендаторы освобождают площади в «Мо-
скве» в связи с изменением формата ком-
плекса. Он говорит, что новые арендаторы 
в «Садоводе» (60 га на Рязанском проспекте) 
тоже находятся временно, так как этот объект 
тоже будет в перспективе модернизирован.

• ЗАО «Киевская площадь» — один из круп-
нейших владельцев рынков и ярмарок в Мо-

скве: кроме одноименного комплекса в Лю-
бино и «Садовода» компания контролиру-
ет комплекс «Фудсити» (91 га на Калужском 
шоссе). По оценке Forbes, выручка «Киевской 
площади» в 2017 году достигала 85 млрд руб.
Опрошенные „Ъ“ эксперты скептиче-

ски относятся к версии, что главной при-
чиной переезда арендаторов «Москвы» ста-
ла реконцепция объекта. По мнению ген-

директора «Infoline-Аналитики» Михаила 
Бурмистрова, основным фактором роста ва-
кантных площадей могло быть давление 
со стороны контролирующих органов по-
сле заявления Центробанка о том, что ки-
тайские бизнесмены, работающие в «Мо-
скве», «Садоводе» и «Фудсити», стали лиде-
рами по предложению и покупке криптова-
лют с оборотом более 600 млрд руб. в месяц. 

Другой фактор — устаревший формат мел-
кооптовой торговли непродовольственными 
товарами в «Москве» и «Садоводе». Он проиг-
рывает онлайн-продажам недорогих товаров, 
которые сегодня стремительно растут через 
AliExpress и их маркетплейс Tmall, кварталь-
ный оборот которого уже превысил 10 млрд 
руб., добавляет господин Бурмистров. По его 
прогнозам, в 2019 году продажи через Aliba-
ba Group в России составят не менее 300 млрд 
руб., из них около 15–17% выручки придется 
именно на Tmall.

По мнению управляющего партнера 
УК «Ванчугов и партнеры» Алексея Ванчугова, 
увеличение вакантных площадей в торговых 
комплексах, работающих по принципу ярма-
рок, уже можно считать общей тенденцией. 
В российских городах появилась современ-
ная торговая недвижимость, недорогие и ка-
чественные марки товаров, растут онлайн-
продажи, и причин ездить за товарами в «Мо-
скву» становится все меньше, добавляет экс-
перт. «„Москва“ — один из крупных россий-
ских оптовых хабов, где закупаются регио-
нальные предприниматели. В прошлом году 
спрос на такую продукцию сильно упал, и ки-
тайские торговцы, которые являются ключе-
выми арендаторами комплекса, банально 
не возвращаются в Москву»,— подтверждает 
источник „Ъ“, знакомый с ситуацией.

Эксперты затрудняются оценить потери 
«Москвы» от переезда арендаторов. Почти 
вся выручка от продаж в этом торговом ком-
плексе находится в тени, поэтому подсчи-
тать ее можно только по косвенным призна-
кам, говорит господин Ванчугов. Скорее все-
го, предполагает он, китайские торговцы за-
рабатывают до 15 тыс. руб. с 1 кв. м торговой 
площади при стоимости аренды в 2–3 тыс. 
руб. за кв. м в месяц. Таким образом, с учетом 
общей площади комплекса и уровня вакан-
сии ежемесячные потери собственника мо-
гут превышать 100 млн руб. 

Никита Щуренков, 
Александра Мерцалова, 
Халиль Аминов

Из «Москвы» уезжают торговцы 
Ярмарки теряют покупателей 
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банк России недоволен тем, 
как кредитные организации со-
бирают биометрические данные 
россиян. Одна из высказанных 
проблем — медленное внедрение 
решений для выполнения требо-
ваний по надлежащему уровню 
защиты собираемых образцов. 
В ЦБ настаивают, что банки долж-
ны обеспечить исполнение дан-
ных требований к середине года. 
Но сделать это непросто — требо-
вания были определены лишь 
в январе, коробочные решения 
начали появляться в середине 
февраля, а в апреле правила игры 
могут вновь измениться.

В среду зампред ЦБ Ольга Скоробо-
гатова раскритиковала кредитные ор-
ганизации за недостаточное качество 
сбора биометрических данных. По ее 
словам, в настоящее время биометрию 
собирают 95 банков в 4 тыс. отделений. 
Однако результаты проведенной ЦБ 
контрольной закупки не устроили ЦБ. 
«Многие банки отчитались формально, 
но при этом сама процедура и процесс 
на клиентской стороне не были отра-
ботаны,— пояснила она.— Мы увиде-
ли медленное взаимодействие систем 
банка с единой биометрической систе-
мой (ЕБС) и Единой системой иденти-
фикации и аутентификации (ЕСИА), в 
том числе были объективные причи-
ны, когда системы Минкомсвязи опе-
ративно не давали отклика». 

Отдельно Ольга Скоробогатова от-
метила, что банки медленно внедряют 
решения для выполнения требований 
ЦБ по информационной безопасности. 
По словам экспертов, на то есть объек-
тивные причины. Банкам необходимо 
обеспечить передаваемым в ЕБС дан-
ным высочайший уровень защиты, 
для чего используется шифрование 
класса КВ (как у гостайны). Для этого не-
обходимо корректное встраивание 

специального оборудования — ХСМ-
модулей в ядро инфраструктуры бан-
ка. При этом окончательно требования 
к корректности встраивания ХСМ бы-
ли определены лишь в январе, а мето-
дические рекомендации ЦБ, где под-
робно расписан порядок обеспечения 
безопасности с учетом этих требова-
ний,— 14 февраля 2019 года. 

Выполнение рекомендаций также 
непростая задача. «Чтобы подтвердить 
корректность встраивания средств 
криптографии, необходима сертифи-
кация спецлаборатории, в целом на ре-
шение — получение положительного 
заключения ФСБ, это под силу разве 
что крупнейшим банкам,— отметил 
директор центра информационной 
безопасности „Инфосистемы Джет“ 
Дмитрий Янкин.— Для остальных же 
методическими рекомендациями ЦБ 
предусмотрена возможность использо-
вать готовое коробочное „типовое“ или 
облачное решение». На сегодняшний 

день всего двум игрокам удалось полу-
чить одобрение ФСБ — банку «Тинь-
кофф» с собственным решением и «Ро-
стелекому» с коробочным решением. 
Об этом сообщил представитель ФСБ 
Владимир Простов. «Были заявки и дру-
гих кредитных организаций, однако 
они не прошли по качеству»,— отметил 
собеседник „Ъ“, знакомый с ситуацией. 

Несмотря на объективные сложно-
сти, ЦБ ожидает, что к середине года 
60% отделений банков будут подключе-
ны к ЕБС и выполнят требования по 
информационной безопасности, а к 
концу года 100% отделений обеспечат 
сбор биометрии.

В такой ситуации неудивительно, 
что все опрошенные „Ъ“ банки сообщи-
ли о том, что планируют работать имен-
но с готовым коробочным решением. 
По словам первого заместителя главы 
департамента информационной без-
опасности ЦБ Артема Сычева, сейчас в 
высокой степени готовности еще два 
коробочных решения. Это решения 
ЦФТ и «АйДи Системс». В ЦФТ сообщи-
ли, что их решение на согласовании в 
ФСБ, «АйДи Системс» сертификат полу-
чил и также ждет согласования ФСБ. 

Однако рынок ждет еще одно серь-
езное изменение правил игры, кото-
рое потребует новых согласований и 
сертификаций. И произойдет оно, по 
предварительным данным, в апреле. 
«Существующий протокол взаимодей-
ствия банков с ЕСИА и ЕБС при вери-
фикации клиентов будет изменен 
предположительно в апреле,— гово-
рит гендиректор „АйДи Системс“ Анд-
рей Федорец.— В связи с этим какая-то 
часть программного продукта, работа-
ющая с физлицом, должна будет зано-
во проходить аттестацию и сертифика-
цию в ФСБ». Это еще больше усложняет 
задачу уложиться в указанные ЦБ сро-
ки, отмечают участники рынка. 

Вероника Горячева

Биосантиметрия 
Банки внедряют новую технологию очень постепенно

Проект строительства нового аэропорта Омска, 
стартовавший еще в 1982 году, по-прежнему 
под  вопросом. Белый дом 20 февраля объявил, 
что выдал положительное заключение на проект 
стоимостью 27,2 млрд руб. Однако в федеральном 
бюджете пока не заложены 11,2 млрд руб. на строи-
тельство аэродрома. Потенциальные частные инве-
сторы — «Новапорт» Романа Троценко и «Аэропор-
ты регионов» Виктора Вексельберга — ограничива-
ются демонстрацией интереса, пока вопрос с бюд-
жетным финансированием не будет решен.

Минтранс РФ одобрил проект реконструкции аэропорта 
Омск-Федоровка, сообщили в пресс-службе вице-премьера 
Виталия Мутко. Губернатор Омской области Александр Бур-
ков 20 февраля представил ему концепцию развития транс-
портного обеспечения региона. Общий объем инвестиций 
в аэропорт — 27,2 млрд руб., из которых 5,3 млрд руб. будут 
выделены из областного бюджета на строительство инже-
нерной инфраструктуры аэродрома, 11,2 млрд руб. должен 
предоставить бюджет РФ, еще 10,7 млрд руб., как ожидается, 
вложит частный инвестор в строительство терминала.

Проект строительства Омск-Федоровки запущен в 1982 
году, но затем был заморожен. Интерес к проекту проявляли 
«Аэропорты регионов» (входит в «Ренову» Виктора Вексель-
берга) и «Новапорт» Романа Троценко. По данным „Ъ“, реги-
ональные власти хотят на этапе строительства Омск-Федо-
ровки передать инвестору в аренду действующий аэропорт 
Омск-Центральный (на 85,3% принадлежит минимущества 
региона). По окончании строительства нового аэропорта 
инвестор может получить землю под старым аэропортом 
площадью 650 га и стоимостью 1,4 млрд руб. С помощью 
продажи земли регион хочет финансировать капитальный 
грант на выплаты концессионеру. Но пока земля находится 
в федеральной собственности, областные власти уже попро-
сили передать ее в собственность региона.

В «Аэропортах регионов» подтвердили, что компании 
интересен этот проект. В «Новапорте» не предоставили 
комментарий. Источник „Ъ“, знакомый с ходом перегово-

ров, говорит, что инвесторы ждали согласования проекта 
от Минтранса: «Теперь будут определяться с техзаданием, 
дальнейшими процедурами».

Но источники „Ъ“ на рынке говорят, что федеральная 
часть финансирования не заложена в магистральный 
план развития инфраструктуры, а без нее инвесторы не бу-
дут вкладываться в аэровокзал: «Аэродромная инфраструк-
тура — ВПП, перроны, инженерия, монтаж оборудования 
— финансируется за счет бюджета. Инвестор не будет стро-
ить вокзал в чистом поле». Аэродромная инфраструктура 
потребует не менее 15 млрд руб., денег одного областного 
бюджета не хватит. Оценка частных инвестиций близка к 
реальной: «Это строительство с нуля: вокзал, привокзаль-
ная территория, инфраструктура по обеспечению ГСМ и 
питанием». По информации „Ъ“, проект могут включить в 
магистральный план в будущем.

Как отметил Александр Бурков, предел пропускной 
способности старого аэропорта будет достигнут в ближай-
шие два года «даже без развития маршрутной сети». В 2018 
году аэропорт увеличил пассажиропоток на 16%, до 1,1 млн 
человек. Кроме того, Омск-Центральный расположен в чер-
те города, что ограничивает жилищное строительство. 
Власти Омска ожидают, что строительство Омск-Федоров-
ки принесет около 26 млрд руб. дисконтированных нало-
говых поступлений, 144 млрд руб. мультипликативного 
эффекта на ВРП в течение 20 лет и 262 млрд руб. инвести-
ций в девелопмент на месте старого аэропорта.

Схема сдачи в аренду действующего аэропорта на время 
строительства нового уже применялась при создании аэро-
порта Платов в Ростовской области, тогда проект реализовы-
вали «Аэропорты регионов», напоминает исполнительный 
директор «Авиапорта» Олег Пантелеев. «Доходы от операци-
онной деятельности действующего аэропорта частично ком-
пенсируют затраты на строительство. А средства, выручен-
ные от девелоперских проектов, в дальнейшем компенсиру-
ют затраты на создание инфраструктуры»,— говорит эксперт.

Оксана Павлова, Новосибирск;  
Герман Костринский

Аэропорт Омска  
не встроился в бюджет
Правительство не выделило средств на новый аэродром

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В «Квадре» „Ъ“ сообщили, что в за-
висимости от параметров, которые 
будут складываться во время перво-
го отбора, компания может заявить 
проекты совокупной мощностью 
до 1 ГВт и общим объемом инвести-
ций до 20 млрд руб. Планируется за-
мена турбогенераторов на Воронеж-
ской ТЭЦ-1 и Смоленской ТЭЦ-2, тур-
бин на Тамбовской ТЭЦ и Липецкой 
ТЭЦ-2, а также реконструкция Ефре-
мовской ТЭЦ и Орловской ТЭЦ, «во-
прос замены газовых машин нахо-
дится в проработке». В «Т Плюс» от-
ветили, что из общего объема про-
граммы модернизации в 50–60 мл-
рд руб. на первом этапе предполага-
ется вложить 20–30 млрд руб.— это 
будет обновление крупных город-
ских ТЭЦ мощностью порядка 500–
800 МВт. Остальные генкомпании 

отказались комментировать планы 
на  участие в первом отборе.

Отборы пройдут проекты в объеме 
85% от величины спроса (9,35 ГВт), еще 
15% (1,69 ГВт) будут в ручном режиме 
отбираться на правкомиссии. В «Сис-
темном операторе» (диспетчер энерго-
системы) пояснили, что предвари-
тельный объем претендующих на 
участие в отборе в первой ценовой зо-
не (европейская часть РФ и Урал) — 
34,7 ГВт, во второй (Сибирь) — 10,9 ГВт. 
Итоги отборов планируют опублико-
вать 29–30 апреля.

Владимир Скляр из «ВТБ Капитала» 
считает, что «залповый» отбор особен-
но важен для генераторов, поскольку 
гарантирует доходность 14% — в отли-
чие от последующих, где возможно 
снижение параметра. Кроме того, от-
мечает аналитик, продолжение инвес-
тиций снизит регуляторное давление 
и смягчит требования акционеров по 

увеличению дивидендов. «В этих усло-
виях более финансово состоятельные 
генкомпании с госучастием — „Интер 
РАО“ или ГЭХ — имеют преимущест-
во, поскольку могут пойти на сокраще-
ние нормы доходности для увеличе-
ния числа отобранных проектов»,— 
говорит господин Скляр. По расчетам 
«ВТБ Капитала», ОГК-2 в 2019–2024 го-
дах получит 152 млрд руб. свободного 
денежного потока, этого «с лихвой хва-
тит не только на 49,5 млрд руб. инвес-
тиций по первому „залпу“, но и на вы-
плату долга и увеличение дивиденд-
ных выплат». При этом подача заявок с 
заменой газотурбинных установок со-
здаст участникам дополнительные ри-
ски, полагает Юрий Мельников из 
Центра энергетики МШУ «Сколково»: 
высока вероятность проиграть более 
дешевым проектам замены паросило-
вого оборудования.

Татьяна Дятел

«Газпром энергохолдинг»  
выходит на замену

Российские компании потребительского сектора 
возвращаются на иностранные биржи. Спустя 
 почти четыре года после SPO на $250 млн крупный 
российский производитель сахара и мяса группа 
«Русагро» Вадима Мошковича может снова про-
дать инвесторам в Лондоне до 6,5 млн акций. 
 Сейчас  рыночная стоимость этого пакета превы-
шает $400 млн. Хотя у иностранных фондов почти 
не  появляется новых денег на инвестиции в Рос-
сию, успешное SPO «Русагро» может стать примером 
для других компаний из РФ, считают аналитики.

Второе по счету SPO «Русагро» может состояться до конца 
текущего года, если этот вопрос одобрят акционеры. Это мо-
жет случиться 15 марта: на эту дату назначено внеочередное 
собрание акционеров, следует из сообщения материнской 
компании группы кипрской Ros Agro Plc. Инвесторам мо-
жет быть предложено до 6,5 млн новых акций «Русагро» в 
форме GDR. Точный объем размещения и стоимость будут 
определены на более поздних стадиях.

• «Русагро» — один из крупнейших в России производителей 
сахара, мяса, растительного масла и майонеза. В январе—
сентябре 2018 года выручка снизилась на 5%, до 52,19 млрд 
руб., чистая прибыль выросла в 2,8 раза, до 8,63 млрд руб. 
 Семья Вадима Мошковича (занимает 50-ю строчку рейтин-
га Forbes с состоянием $2 млрд) владеет 71,9% акций группы. 
Еще 7,3% принадлежит гендиректору Максиму Басову, 
остальные бумаги в свободном обращении. 
Уставный капитал «Русагро» разделен на 27,33 млн акций. 

Таким образом, в ходе SPO группа может разместить до 
23,8% от текущего капитала или 19,2% от увеличенного. На 
закрытии торгов на Лондонской бирже 19 февраля GDR «Ру-
сагро» (пять расписок соответствуют одной акции) стоили 
по $12,6 за бумагу. Исходя из текущих цен, размещение 
6,5 млн новых акций могло бы принести «Русагро» 
$409,5 млн. За последние три месяца бумаги компании по-

дорожали на 25%, и SPO может пройти с премией к рынку, 
считает начальник управления операций на российском 
фондовом рынке ИК «Фридом Финанс» Георгий Ващенко.

Последней из российских компаний потребительского 
сектора размещение в Лондоне проводила также «Русагро». 
В ходе SPO в апреле 2016 года группа привлекла $250 млн. 
По мнению старшего аналитика Газпромбанка Марата Иб-
рагимова, предстоящее SPO «Русагро» может заинтересовать 
инвесторов: «Для сельского хозяйства эффект от западных 
санкций был положительным». Положительными фактора-
ми также являются восстановление цен на сельхозактивы 
на мировых биржах, слабость рубля и перспективы проек-
тов «Русагро» в Китае, перечисляет он. Но, предупреждает 
аналитик, у иностранных фондов сегодня почти не появля-
ется новых денег на Россию, что может ограничить их учас-
тие в новых размещениях. Средства от SPO «Русагро» может 
направить на молочный проект на Дальнем Востоке, расши-
рение действующих свиноводческих мощностей и органи-
зацию производства свинины в Китае, говорил ранее Мак-
сим Басов. В ноябре 2018 года группа также приобрела пра-
ва требования к холдингу «Солнечные продукты», крупно-
му производителю масла и майонеза, по кредитам Россель-
хозбанка на 34,7 млрд руб. На конец сентября 2018 года чи-
стый долг «Русагро» был на уровне 15,1 млрд руб., что соот-
ветствовало 0,97xEBITDA. Если «Русагро» планирует актив-
но развиваться, то уже не сможет обойтись только заемны-
ми средствами, отмечает господин Ибрагимов. 

Начальник отдела продаж «БКС Брокер» Вячеслав Абра-
мов указывает, что, хотя ситуация во внешней политике не 
самая благоприятная, в 2017 году En+ и «Полюс» смогли про-
вести вполне успешные IPO и SPO соответственно. SPO «Ру-
сагро» может дать старт новым размещениям российских 
компаний, считает он. Георгий Ващенко ожидает, что «Русаг-
ро» может провести SPO до конца весны 2019 года. 

Анатолий Костырев

«Русагро» приманивает инвесторов
Группа сообщила о планах провести размещение акций

Борьба за контроль над Севморпутем, разыгравша-
яся в 2017 году, подходит к концу. После принятия 
закона о наделении «Росатома» функциями едино-
го инфраструктурного оператора на СМП в конце 
2018 года Минтранс и госкорпорация согласовали 
все ключевые моменты и договорились о передаче 
в ведение «Росатома» ФГУП «Гидрографическое 
предприятие».

Ответственное за навигационно-гидрографическое 
обеспечение на Севморпути ФГУП «Гидрографическое 
предприятие» (ГП) переходит от Минтранса в ведение го-
скорпорации «Росатом». Об этом сообщил замглавы управ-
ления развития СМП и прибрежных территорий дирек-
ции Севморпути «Росатома» Михаил Белкин на конгрессе 
«Гидротехнические сооружения и дноуглубление», органи-
зованном Portnews. В структуре «Росатоме» ФГУП ГП зай-
мется навигационно-гидрографическим обеспечением, то 
есть будет издавать рекомендации по маршрутам, систе-
мам позиционирования судов, а также управлению и стро-
ительству инфраструктуры на СМП.

Передача ФГУП ГП фактически подводит итог борьбы за 
контроль над СМП, которую госструктуры вели с 2017 года. 
В конце 2018 года «Росатом» получил полномочия единого 
инфраструктурного оператора СМП. Закон предусматрива-
ет принцип «двух ключей», по которому разрешения на 
плавание остаются в ведении Минтранса, но выдаются по 
согласованию с «Росатомом». Правила плавания утвержда-
ет правительство, как и порядок совместного навигацион-
но-гидрографического обеспечения.

Как уточнил „Ъ“ Михаил Белкин, сейчас «Росатом» и Мин-
транс урегулировали все ключевые разногласия, неболь-
шие вопросы по передаче конкретного имущества или за-
вершению конкретных работ будут решаться на «тактиче-
ском уровне». «Росатом», выполняя функции единого ин-
фраструктурного оператора, будет оказывать функции «од-
ного окна», что поспособствует развитию транспортного ко-
ридора и облегчит работу судоходным компаниям, пояснил 

господин Белкин. Источник „Ъ“, знакомый с ситуацией, го-
ворит, что «Атомфлот» будет отвечать за все, что движется по 
акватории СМП, а за ГП закреплена береговая инфраструк-
тура, обеспечивающая безопасность мореплавания.

В Минтрансе „Ъ“ сообщили, что согласовали проекты 
указа президента и постановления правительства о закре-
плении ФГУП ГП в ведении «Росатома». У министерства оста-
ются функции по обеспечению безопасности мореплава-
ния в акватории СМП — выдача разрешений, государствен-
ный портовый контроль (капитаны морских портов), систе-
мы обеспечения безопасности мореплавания, аварийно-
спасательная готовность, выполнение функций координа-
тора районов NAVAREA, поиск и спасание и т. д. В части на-
вигационно-гидрографического обеспечения «Росатому» 
передается исключительно хозяйственная функция — про-
меры, уточнили в Минтрансе.

Проект указа президента о передаче ФГУП ГП был опу-
бликован на regulation.ru в середине декабря (см. „Ъ“ от 18 
декабря), все необходимые документы внесены на прош-
лой неделе. Исходя из версии паспорта проекта «Северный 
морской путь» магистрального плана развития инфраструк-
туры, на навигационно-гидрографическое обеспечение су-
доходства на трассах СМП в 2019–2024 годах заложено 
7,44 млрд руб., еще 20,5 млрд руб. планируется потратить на 
строительство гидрографических и лоцмейстерских судов. 
Источники „Ъ“ утверждают, что эти цифры актуальны.

Глава консультационного центра «Гекон» Михаил Григо-
рьев уверен, что передача ФГУП ГП в ведение «Росатома» — 
закономерное и обоснованное решение. Если брать на се-
бя ответственность за обеспечение устойчивого арктиче-
ского судоходства, его навигационной безопасности, отме-
чает эксперт, надо не только консолидировать управление 
ледокольным флотом, но и системно решать сопутствую-
щие задачи, в том числе связанные с подготовкой глубоко-
водных трасс, картированием лимитирующих глубин на 
подходах к портам и т. д.

Анастасия Веденеева

«Росатом» промерит Севморпуть
Минтранс отдаст госкорпорации «Гидрографическое предприятие»

Контрольные закупки… 
показали, что далеко  

не все здорово в процессе 
сбора биометрии  

и в предоставлении 
удаленной идентификации 

при последующем 
предоставлении услуг

— Ольга Скоробогатова,
зампред Банка России,  
20 февраля 2019 года

Ц И Т А Т А
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Суд встал на сторону «Ростелеко-
ма» в споре с Минкомсвязью 
по поводу выплаты 464 млн руб. 
за обслуживание государствен-
ной системы миграционного 
учета и оформления паспортов. 
«Ростелеком», бесплатно оказав-
ший в 2017 году эти услуги, был 
не вправе отказать заказчику, 
несмотря на отсутствие госкон-
тракта, отмечают юристы. 
В Минкомсвязи планируют 
оспаривать решение суда.

Арбитражный суд Москвы удов-
летворил иск «Ростелекома» к Мин-
комсвязи о взыскании неоснователь-
ного обогащения в размере 464 млн 
руб. Третьими лицами по делу прохо-
дят Минфин, МВД, ФСБ, Миноборо-
ны, МИД, Минтранс и Росморреч-
флот. Решение было принято 17 дека-
бря, его полный текст опубликован 
13 февраля. «С решением суда не со-
гласны, будем оспаривать»,— сооб-
щил „Ъ“ представитель Минкомсвя-
зи Евгений Новиков.

Спор касался работы системы миг-
рационного учета и оформления па-
спортов. Минкомсвязь, Миноборо-
ны, ФСБ, МВД, МИД и Росморречфлот 
пользуются ею с 2005 года, а «Ростеле-
ком» с 2011 года назначен единствен-
ным исполнителем услуг по поддер-
жке, эксплуатации и развитию систе-
мы. С «Ростелекомом» заключались 
госконтракты на эти работы, послед-
ний из которых завершен 31 декабря 
2016 года, следует из решения суда. 
Уже без госконтракта в течение всего 
2017 года «Ростелеком» продолжал 

оказывать услуги связи, увеличивая 
их объем, на основании писем Мин-
комсвязи и обращений других ве-
домств, говорится в документе. В ав-
густе 2017 года «Ростелеком» напра-
вил госорганам претензии на возме-
щение неосновательного обогаще-
ния, а в феврале 2018 года подал иск.

Как пояснили „Ъ“ в МИДе, требо-
вания к министерству не могут быть 
удовлетворены, поскольку были за-
явлены к ненадлежащему ответчи-
ку. Аналогичной позиции придер-
живались и другие ответчики по де-
лу. В сентябре единственным ответ-
чиком осталась Минкомсвязь. При 
этом МИД, Минобороны, ФСБ и Рос-
морречфлот не отрицали факта пре-
доставления «Ростелекомом» услуг 
связи для работы системы. «Ростеле-
ком» до сих пор не прекратил оказы-
вать эти услуги, хотя в Минкомсвязи 
и секретариате вице-премьера Мак-
сима Акимова вчера не смогли уточ-

нить, будет ли заключен с операто-
ром новый госконтракт. В пресс-
службе «Ростелекома» не стали ком-
ментировать ситуацию.

Если услуги были оказаны, а Мин-
комсвязь прекратила их оплачивать, 
то суд правильно потребовал их 
оплатить, полагает директор Центра 
компетенций по импортозамеще-
нию Илья Массух. Проблемы с фи-
нансированием могли возникнуть 
по вине чиновников, не исключает 
эксперт. «Зная, как работало мини-
стерство в 2017 году, в Минкомсвязи 
могли просто забыть заключить кон-
тракт, либо забыть попросить деньги 
в Минфине на обеспечение работы. 
Думаю, что это такая безалабер-
ность»,— отметил господин Массух.

Приостановка оказания услуг со 
стороны «Ростелекома» поставила 
бы под угрозу функционирование 
системы, что могло привести к серь-
езному ущербу, указывает старший 
юрист BGP Litigation Олег Хмелев-
ский. Но закон напрямую обязывает 
«Ростелеком» продолжать оказывать 
особо значимые услуги, пока госза-
казчик от них не откажется, отмеча-
ет старший юрист «Дювернуа Лигал» 
Анна Яковлева. Подобные случаи — 
скорее исключение из общего пра-
вила оплаты услуг в рамках госзаку-
пок, согласно которому отсутствие 
контракта означает и отсутствие у 
исполнителя права на вознагражде-
ние, указывает юрист.

Владислав Новый,  
Андрей Райский,  
Кристина Жукова

Паспорта включили в чек
Минкомсвязь обязали оплатить «Ростелекому»  
работу системы миграционного учета

Для реализации этой задачи ЦБ 
предложил рынку готовое решение 
— систему «Янтарь», ранее приме-
нявшуюся только в рамках работы 
платежной системы Банка России. В 
поправках к положению также со-
держится требование к НСПК сооб-
щать банкам—участникам СБП о ки-
беринцидентах. Часть системы за-
щиты от киберугроз будет действо-
вать и на стороне ФинЦЕРТа.

Кроме того, в само ядро СБП была 
изначально заложена нетрадицион-
ная схема выявления мошенничест-
ва и защиты от него. По словам го-
сподина Сычева, при разработке 
СБП рассматривалось множество 
различных моделей атак, которым 
может подвергнуться система. Так, 
например, антифрод-система СБП 
содержит решение по защите от атак 
ботов — высокочастотных «холо-
стых» операций, не заканчивающих-
ся платежами. Такие атаки могут 

быть организованы, например, с це-
лью выявления наличия у клиента 
счетов в тех или иных кредитных уч-
реждениях.

Система содержит и защиту от 
подмены информации на всех ста-
диях прохождения платежного по-
ручения. По словам начальника 
управления инноваций департа-
мента инноваций АО НСПК Дмит-
рия Колесникова, безопасность 
трансакций, которые обрабатыва-
ются внутри ОПКЦ (операционно-
платежного клирингового центра 
НСПК), обеспечена, в частности, пу-
тем разделения контуров обработки 
и контуров контроля. «Для систем 
такого типа, как СБП, существует не 
так уж много видов реальных угроз. 
„Подвесить“ всю систему очень не-
просто: процессинговые центры 
строятся на сложной архитектуре с 
большим количеством нод (незави-
симых частей сети.— „Ъ“), они всег-
да активны и территориально раз-
несены,— отмечает начальник отде-

ла по противодействию мошенни-
честву центра прикладных систем 
безопасности „Инфосистемы Джет“ 
Алексей Сизов.— То есть придется 
атаковать сразу несколько каналов, 
а это действительно сложная зада-
ча». По его словам, актуальной оста-
ется проблема мошенничества с ис-
пользованием реверсивных плате-
жей — возвратов по операциям, ко-
торые не совершались, с целью не-
правомерного обогащения. Однако 
мониторинг реверсивных плате-
жей на текущий момент проводится 
довольно успешно.

Еще одна деталь глобально ново-
го подхода к обеспечению безопас-
ности СБП — законодательное реше-
ние проблемы чистоты телефонной 
базы банковских клиентов, отметил 
господин Сычев. Законопроект, ре-
гулирующий обмен информацией 
между кредитными организациями 
и сотовыми операторами, в настоя-
щий момент внесен в Госдуму.

Мария Сарычева

ЦБ поделится с рынком «Янтарем»

Apple по итогам 2018 года выш-
ла в лидеры по продажам бес-
проводных наушников в России, 
увеличив продажи в денежном 
выражении сразу в шесть раз. 
Дистрибуторы связывают такой 
рост с неудовлетворенным из-за 
ограниченных поставок AirPods 
спросом в 2017 году. В будущем 
спрос на дорогие  модели науш-
ников сохранится,  хотя в нату-
ральном выражении рынок 
 может перейти к снижению, 
считают эксперты.

В 2018 году россияне приобрели 
19,4 млн наушников на 23,8 млрд 
руб., рынок вырос на 10% в натураль-
ном выражении и на 61% в деньгах, 
сообщили „Ъ“ в объединенной ком-
пании «Связного» и «Евросети». Рост в 
основном был обеспечен спросом на 
беспроводные наушники, которых в 
2018 году было продано более 3 млн 
на сумму 13,3 млрд руб. Их продажи 
практически утроились: рост этого 
сегмента к 2017 году в штучном выра-
жении составил 191%, в денежном — 
214%. Средняя стоимость наушников 
за год выросла на 47%, до 1,23 тыс. руб. 
Это также случилось из-за спроса на 
беспроводные модели, которые в 
среднем стоили 4,4 тыс. руб.

Лидером рынка по количеству 
продаж беспроводных наушников 

остается JBL (принадлежит Sam-
sung), которая занимает 34,5% рын-
ка. Apple и Sony заняли 13,2% и 7% 
рынка соответственно. При этом в 
денежном выражении Apple за год 
увеличила продажи беспроводных 
наушников более чем в шесть раз и 
вышла на первое место с долей 
рынка 38%.

В группе «М.Видео-Эльдорадо» от-
метили, что еще в 2017 году беспро-
водные наушники занимали только 
28% рынка в деньгах и 6% в штуках, 
тогда как в 2018-м на них приходи-
лось уже более 50% и 15% соответст-
венно. По сути, произошло перера-
спределение спроса от традицион-
ных наушников и гарнитур к бес-
проводным, отметил вице-прези-
дент по продажам «Связного» и «Ев-
росети» Давид Борзилов.

В 2017 году беспроводные науш-
ники AirPods (вышли в декабре 2016 
года) от Apple были в России в дефи-
ците, по каким-то причинам коли-
чество ввезенных устройств не соот-
носилось с потребностями рынка, 
напоминает директор департамен-
та «Фото, периферия и аксессуары» 
«Марвел-Дистрибуции» Александр 
Розов. В 2018 году ситуация измени-
лась: спрос на AirPods остался на 
прежнем уровне, а объемы поста-
вок существенно выросли, что сразу 

же сказалось на доле вендора и ро-
сте продаж, рассуждает он.

Данные крупных розничных се-
тей релевантны только для премиум-
сегмента наушников, в то время как в 
мелкой несетевой рознице и онлайн-
магазинах заметную долю рынка про-
должают занимать дешевые малоиз-
вестные бренды, уверен руководи-
тель Content Review Сергей Половни-
ков. «Беспроводные наушники по сто-
имости сегодня уже не сильно отлича-
ются от проводных, но это сегмент ак-
сессуаров, наценка на который в офи-
циальной рознице может доходить до 
десяти раз»,— отмечает он. Популяр-
ность в официальной рознице имен-
но AirPods, по его мнению, обусловле-
на тем, что цены на них там не отлича-
ются от других каналов продаж, бла-
годаря чему за дорогими устройства-
ми покупатели по-прежнему предпо-
читают ходить в магазины.

Спрос на дорогие модели сохра-
нится, считают эксперты. Рынок на-
ушников в России будет снижаться в 
натуральном выражении, но при 
этом расти в денежном, полагает 
Александр Розов. «Это связано с тем, 
что потребности пользователей в ка-
честве звука растут, а значит, все чаще 
выбор аксессуаров смещается в пре-
миум-сегмент»,— поясняет он.

Юлия Тишина

Россияне прислушались к Apple
Продажи AirPods за год выросли в шесть раз

Полемика вокруг упрощения ви-
зового режима для иностранных ту-
ристов идет не первый год. В пользу 
расширения практики примене-
ния электронных въездных виз в 
своем послании Федеральному со-
бранию 20 февраля высказался Вла-
димир Путин.

Правом безвизового въезда в РФ 
уже несколько лет пользуются орга-
низованные туристы из Китая и Ира-
на. Практика самостоятельного 
оформления электронных виз сей-
час доступна для путешественников 
из Китая, Южной Кореи, Японии, 
Турции, ОАЭ, Омана, Алжира, Бах-
рейна, Брунея, Индии, Ирана и Сау-
довской Аравии. При этом посещать 
они могут лишь регионы Дальнего 
Востока. С 1 июля 2019 года анало-
гичный механизм должен заработать 

в Калининградской области. В МИД 
РФ „Ъ“ говорили, что вопрос о расши-
рении перечня стран, туристы из ко-
торых могут оформлять электрон-
ные визы, сейчас прорабатывается с 
заинтересованными федеральными 
органами исполнительной власти. 
По данным Погранслужбы ФСБ, в 
прошлом году в Россию въехали 
4,2 млн иностранных туристов, это 
на 10,5% больше, чем годом ранее. 

Еще одной наиболее ожидаемой 
мерой источники „Ъ“ называют суб-
сидирование туроператоров. Один из 
них напоминает, что финансирова-
ние этой меры уже было одобрено в 
2018 году в размере 821,3 млн руб. на 
2019 год. «Если существующая сейчас 
модель будет подтверждена, за каждо-
го привлеченного в Россию иностран-
ного туриста туроператорам будет до-
плачиваться около 5 тыс. руб.»,— ука-
зывает собеседник „Ъ“. В качестве до-

полнительной меры, по его словам, 
речь может идти о создании маркет-
плейса, на котором будут собраны 
предложения туроператоров. 

Исполнительный директор туро-
ператора «Интурист» Сергей Толчин 
рассуждает, что после апробирования 
механизм упрощенного оформления 
виз для организованных туристов мо-
жет увеличивать объем въездного ту-
ристического потока из конкретных 
стран на 15–20% в год. «В то время как 
субсидирование туроператоров в раз-
мере €50–60 за каждого привлеченно-
го путешественника позволяет Изра-
илю кратно увеличивать въездной по-
ток»,— приводит он пример. Еще од-
ной важной мерой господин Толчин 
называет компенсацию туроперато-
ром расходов на продвижение путе-
шествий в Россию за рубежом. 

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Невероятное привлечение  
иностранцев в Россию

Приложение «Яндекс.Музыка» стало плеером, 
 установленным по умолчанию в операционной 
системе Windows 10. В его бесплатной версии до-
ступно прослушивание музыки по персональным 
рекомендациям. Предустановка может принести 
«Яндексу» минимум 200–300 тыс. новых активных 
подписчиков, считают аналитики.

Приложение «Яндекс.Музыка» стало предустановлен-
ным на ОС Windows 10, обнаружил „Ъ“. Это подтверждает-
ся ответами представителей «Яндекса» на сообщения 
пользователей в Microsoft Store, из которых также следует, 
что «Яндекс.Музыку» можно удалить с компьютера после 
предустановки. Кроме того, в Windows 10 остается проиг-
рыватель Windows Media. «Яндекс.Музыка» будет по умол-
чанию установлена на ноутбуках на Windows 10, подтвер-
дил „Ъ“ руководитель по развитию бизнеса медиасерви-
сов «Яндекса» Владимир Горбунов. С помощью приложе-
ния на Windows 10 пользователь сможет слушать музыку 
по персональным рекомендациям, а для доступа к прослу-
шиванию треков из каталога на любом устройстве без ре-
кламы необходимо приобрести подписку, сообщил он.

Представитель Microsoft напомнил „Ъ“, что компа-
нии являются давними партнерами и это не первый сов-
местный проект. «Яндекс» и Microsoft впервые объяви-
ли о партнерстве в 2015 году. Тогда стало известно, что 
российский поисковик будет установлен по умолчанию 
в браузерах Edge и Internet Explorer, а также станет их 
стартовой страницей. В июне прошлого года «Яндекс» 
отчитывался о 1 млн платных подписчиков музыкаль-

ного сервиса. В том же месяце Mail.ru Group заявила, что 
у приложения Boom, позволяющего прослушивать му-
зыку во «ВКонтакте» и «Одноклассниках», 1,2 млн плат-
ных подписок. Стриминговые сервисы Apple Music и 
Google Play не раскрывали число подписчиков в России, 
однако основатель агентства Unisound и экс-глава сер-
виса Zvooq Михаил Ильичев полагает, что лидирует по 
этому показателю в стране приложение Apple.

«Любая предустановка сразу дает рост числа подписчи-
ков, но здесь все упирается в то, что на компьютере люди 
привыкли пользоваться тем, что им нравится. Исходя из 
этого я думаю, что конверсия будет не очень большой»,— 
оценивает перспективы предустановки «Яндекс.Музыки» 
аналитик Mobile Research Group Эльдар Муртазин. Опира-
ясь на данные о продажах персональных компьютеров и 
ноутбуков, можно говорить минимум о 200–300 тыс. но-
вых активных подписчиков в течение года, которые про-
должат пользоваться сервисом и потом, полагает он. По 
оценке аналитика, на мобильных ОС при подобной ин-
теграции конверсия подписчиков составляет 10–12%. По 
итогам января 2019 года на Windows 10 работали 35,9% 
всех настольных компьютеров в России, следует из дан-
ных StatCounter. Подобные интеграции много кто пробо-
вал, но они не приводят большого количества новых под-
писчиков, согласен Михаил Ильичев. Главный вызов для 
музыкальных сервисов «Яндекс.Музыка» и Boom он видит 
в том, как конвертировать в платящую большую долю бес-
платной аудитории, которая не приносит выручки.

Дмитрий Шестоперов, Юлия Тишина

Из Windows донесся «Яндекс»
Музыкальный сервис компании стал предустановленным в ОС
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84,6 млрд рублей
составила выручка 
«Ростелекома»  
в сегменте «Корпора
тивные клиенты и госу
дарственный сектор»  
по итогам девяти  
месяцев 2018 года
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тенденции / после олимпиады
Олимпиада по вычитанию
Почему не окупаются сочинские объекты

Андрей Якунин,
управляющий партнер  
Venture  Investments &  
Yield Management (VIYM)

Как человек, много катающийся на 
лыжах как в спортивных дисципли-
нах, так и вне подготовленных трасс, 
я считаю, что Красная Поляна — луч-
шее из доступных для горнолыжно-
го спорта и отдыха мест в России, хо-
тя в Сочи и нет ледника, а следова-
тельно, гарантированного снега. 
Плюс Сочи в расположении. Полеты 
на Камчатку слишком длительные и 
дорогостоящие, зона катания на Эль-
брусе расположена высоко и требует 
более длительной акклиматизации, 
а в горах Урала и Хибинах достаточ-
но холодно.

Однако, хотя у региона большой 
природный потенциал, ни до, ни 
сразу после окончания Олимпиады, 
ни сейчас я не считаю привлекатель-
ными инвестиции в гостиничные 
активы в Сочи. Ключевая сложность 
работы здесь для отельеров — кадро-
вый вопрос. В период подготовки к 
Олимпиаде мы столкнулись с факти-
ческим отсутствием персонала абсо-
лютно всех уровней: было невоз-
можно найти ни менеджеров, ни ли-
нейных сотрудников. Проблема бы-
ла решена за счет сотрудников на-
ших отелей в других регионах, но 
это экстренная и недешевая мера, 
прибегать к ней на постоянной осно-
ве никто не сможет (после Олимпиа-
ды VIYM продала свою гостиницу в 
Сочи.— „Ъ“).

Приезжать работать в Сочи из дру-
гих регионов готовы немногие: 
средний заработок, например, даже 
очень хорошего повара в высокий 
сезон составляет 60–80 тыс. руб. в ме-
сяц, а аренда квартиры будет обхо-
диться ему в 30–40 тыс. руб. Доступ-
ного жилья для потенциальных со-
трудников просто нет. Работодатели 
зачастую не могут направить на ре-
шение вопросов с персоналом до-
полнительные средства. Фактически 
в регионе нет молодежи, которая бы-
ла бы мотивирована работать в го-
стиничной индустрии.

Еще одна проблема — сейсмоо-
пасность региона, что увеличивает 
затраты на строительство. Напри-
мер, в том числе из-за этого фактора 
расходы на наш сочинский отель 
оказались на 30% больше, чем в сред-
нем по сети. То есть говорить о полу-
чении каких-то сверхприбылей не 
приходится.

Достаточно сомнительным выгля-
дит потенциал Сочи и как морского 
курорта. В период 2015–2017 годов 
мы действительно видели резкий 
рост внутреннего туризма. Но нужно 
понимать, что этот спрос во многом 
лежал во внеэкономическом поле. 
Сейчас ситуация начала исправлять-
ся и Краснодарскому краю снова 
приходится конкурировать с Турци-
ей, Болгарией и азиатскими страна-
ми, если мы говорим о туристах из 
Сибири. Эта конкуренция оказыва-
ется не в пользу Сочи: чтобы выиг-
рать в этой борьбе, нужно предло-
жить либо более качественный, либо 
более выгодный продукт. Средняя 
стоимость поездки в Турцию — 
60 тыс. руб. на человека на неделю. 
Перелет из Тюмени в Сочи в летние 
месяцы стоит 30 тыс. руб. При том же 
бюджете у туриста остается 4,3 тыс. 
руб. на день — найти сервис уровня 
Турции в городе за эти деньги нельзя.

Решить проблему помогло бы суб-
сидирование перевозок и введение 
налоговых преференций для отелей. 
Ни для кого не секрет, что, когда Пор-
тугалия открывала новые туристиче-
ские направления, власти страны 
доплачивали европейским лоукос-
терам за полеты. Но если мы посмо-
трим на цифры, то увидим, что в 
2013 году доля гостиниц и рестора-
нов в формировании ВРП Красно-
дарского края составляла 2,7%. И да-
же Олимпиаде существенно изме-
нить ситуацию не удалось: в 2014–
2015 годах показатель оценивался в 
3,1% и 2,9% соответственно. В то вре-
мя как в горнолыжных регионах 
Франции этот показатель может до-
стигать 50%, а про прибрежные реги-
оны Турции и говорить не стоит.

Ни до, ни сразу  
после окончания 
Олимпиады,  
ни сейчас я не считаю 
 привлекательными 
инвестиции в гости-
ничные активы в Сочи

Пять лет назад, 23 февраля 
2014 года, на стадионе «Фишт» 
в Сочи прошла церемония за-
крытия зимней Олимпиады, 
общие затраты на подготовку 
к которой превысили 1 трлн 
руб. У российских властей бы-
ли особые виды на столицу 
Игр 2014 года: они рассчиты-
вали, что бывшая всесоюз-
ная здравница превратится 
в современный курорт, при-
влекательный для инвести-
ций. Но реальность оказалась 
другой: вернуть вложения 
в обозримом будущем не смо-
гут не только те, кто строил 
спортивную инфраструктуру, 
но и девелоперы гостиниц, 
 затраты на которые, по идее, 
должны окупаться быстрее. 
Причина в том числе в зави-
симости курорта от сезонного 
фактора и отсутствии роста 
турпотока.

Заработать  
не удалось никому
Ни власти, ни девелоперы с экс-
пертами даже спустя пять лет по-
сле Олимпиады в Сочи не могут 
прийти к общему знаменателю 
оценки затрат на ее подготовку. 
По данным Счетной палаты, на 
строительство олимпийских объ-
ектов ушло 324,9 млрд руб. Но в 
эту сумму аудиторы не включили 
расходы на транспортную инфра-
структуру, включая автодороги 
и скоростное железнодорожное 
сообщение. Один из собеседни-
ков „Ъ“ из числа бывших чинов-
ников, знакомых со структурой 
расходов на подготовку к зим-
ним Играм 2014 года, говорит о 
сумме примерно 900 млрд руб. Он 
настаивает, что именно эта цифра 
называлась на различных совеща-
ниях, проходивших в том числе 
в федеральном правительстве по-
сле завершения Игр. «Некото-
рые эксперты, привлекаемые чи-
новниками, называли сумму и 
1,5 трлн руб., которые пошли на 
подготовку к Олимпиаде, что на-
зывается, под ключ. Это не только 
деньги бюджетов разных уров-
ней, но и средства монополий, 
частных инвесторов»,— говорит 
другой бывший чиновник, знако-
мый с ситуацией.

Еще один бывший «олимпиец», 
экс-сотрудник госкорпорации 
«Олимпстрой» (курировала строи-
тельство спортивных и инфра-
структурных объектов в Сочи и 
после завершения Игр была лик-
видирована) вспоминает: «Была 
задача показать, что проведение 
зимних Игр в летнем Сочи — это 
не просто амбиция, но и бизнес-
проект. Поэтому и возникли такие 
„плавающие“ цифры по объему 
вложений. Если надо было пока-
зать эффективность вложений 
средств бюджета, то у нас апелли-
ровали к данным Счетной палаты, 
если хотели показать масштаб-
ность проекта, то появлялась ма-
гическая цифра 1,5 трлн руб.». Он 
объясняет разницу оценок также 
тем, что в Сочи практически с ну-
ля появлялись проекты, которых 
исходно не было в олимпийском 
списке. «Так, в Красной Поляне, 
где за короткое время был создан 
целый горнолыжный кластер, 
требовалось создание специаль-
ного укрепления от оползней, че-
го не было в первоначальном ва-
рианте. Это случилось из-за того, 
что не изучили тщательно почву 
перед началом строительства»,— 
приводит пример собеседник „Ъ“.

В итоге заработать на сочинской 
Олимпиаде пока не удалось нико-
му — ни бюджету, ни госкомпани-
ям, ни частным инвесторам. На-
пример, по данным Счетной пала-
ты, выручка оргкомитета «Со-
чи-2014» составила 85,4 млрд руб. А 
согласно заявлениям Международ-
ного олимпийского комитета 
(МОК), операционная прибыль от 
проведения Игр в Сочи составила 
3,25 млрд руб. 

Один из собеседников „Ъ“ из чи-
сла аудиторов, консультировав-
ших олимпийских инвесторов, го-
ворит, что у многих компаний рен-
табельность продаж составляла 
3,8%, а рентабельность инвестиций 
на пике проведения Игр — всего 
лишь 1%. «Исходя из последней 
цифры очевидно, что сейчас отдача 
на инвестиционный капитал — 
это доли процента»,— замечает со-
беседник „Ъ“, добавляя, что это 
приводит к серьезному увеличе-
нию сроков окупаемости.

У гендиректора построенного к 
Играм курорта «Роза Хутор» (инвес-
тор — «Интеррос») Сергея Бачина 
есть этому объяснение: «В самом 
начале, когда только началась под-
готовка к Олимпиаде, в единый 
проект были ошибочно, на мой 
взгляд, включены две составляю-
щие — затраты на инфраструктуру 
и коммерческие объекты». Если 
брать в расчет оба этих фактора, то 
окупаемость «Розы Хутор» превы-
шает 20 лет, а если только коммер-
ческую часть (отели, рестораны, 

подъемники и т. д), то этот срок со-
кратился бы до 12–15 лет, что на-
блюдается на аналогичных курор-
тах Европы и США, отмечает госпо-
дин Бачин (см. интервью).

От частного к ВЭБу
Формально большая часть вложен-
ных в Сочи средств — частные. Но 
на деле многие вложения инвесто-
ров были обеспечены благодаря 
кредитным линиям госструктур.

В январе 2014 года тогдашний 
глава ВЭБа Владимир Дмитриев за-
являл, что общий объем финанси-
рования, выделенный госкорпора-
цией на олимпийские объекты, со-
ставил 240 млрд руб. По текущим 
оценкам, на долю ВЭБа приходится 
15% от совокупных вложений в 
олимпийские проекты, говорит 
источник „Ъ“, близкий к госкорпо-
рации. На долю крупнейших про-
ектов, включая горнолыжные ку-
рорты «Роза Хутор», «Красная Поля-
на», развлекательный центр «Сочи 
парк», пришлось около 190 млрд 
руб. кредитов ВЭБа. Там уточняют, 
что его олимпийские вложения со-
ставили всего около 10% от общего 
кредитного портфеля и под эти 
средства созданы резервы.

ВЭБ кредитовал строительство 
17 олимпийских объектов, на теку-
щий момент реструктуризирова-
ны займы, выданные на 12 объек-
тов, отмечает собеседник „Ъ“. В 
конце 2017 года ВЭБ сам выступил 
с предложением пролонгировать 
сроки погашения кредитов до 2051 

года и продлить до 2031 года меха-
низм cash sweep по уплате процен-
тов (когда весь свободный денеж-
ный поток направляется на досроч-
ное выполнение обязательств). 
Причиной стал риск дефолта по 
займам со стороны «Розы Хутор» и 
«Красной Поляны» (см. „Ъ“ от 7 де-
кабря 2017 года).

Собеседник „Ъ“ уточняет, что по 
ряду проектов, по которым перво-
начально предусматривался пере-
смотр кредитного договора, ре-
структуризация не понадобилась. 
Например, от этого отказался аэро-
порт Сочи, а девелопер «Сочи Пла-
за» нашел соинвестора.

При подготовке к Играм на кре-
диты ВЭБа, утверждает собеседник 
„Ъ“, построено до 22% номеров об-
щего гостиничного фонда, сущест-
вующего сейчас в Сочи. По подсче-
там Cushman & Wakefield, к Олим-
пиаде в эксплуатацию было введе-
но 22 тыс. номеров из 57 тыс. суще-
ствовавших тогда в городе. Сейчас 
в Сочи работают брендированные 
отели на 5 тыс. таких номеров, 90% 
из них были открыты в 2013–2014 
годах, отмечает руководитель де-
партамента гостиничного бизнеса 
JLL Татьяна Веллер.

Не стоит рассчитывать 
на рост
После Олимпиады основные пока-
затели отелей демонстрировали в 
основном положительную дина-
мику. В этот период загрузка гости-
ниц прибрежного кластера увели-

чилась на 7 п. п., горного — на 
22 п. п., вспоминает госпожа Вел-
лер. Но в 2018 году темпы роста за-
медлились.

По расчетам JLL, четырех-пятиз-
вездные гостиницы у моря нара-
стили загрузку на 1,2 п. п., до 53,3%, 
так как тариф увеличился в сред-
нем на 13%, до 12 тыс. руб. У анало-
гичных объектов в горах загрузка 
выросла с 56% до 60%, при этом 
рост стоимости размещения ока-
зался не таким значительным, со-
ставив всего 8%, до 6 тыс. руб. «Оче-
видно, гости выбирали размеще-
ние в горах даже в низкий для 
Красной Поляны сезон из-за более 
доступных цен»,— объясняет Тать-
яна Веллер.

Хотя зимой загрузка отелей в 
Красной Поляне держится на уров-
не 80–85%, среднегодовой показа-
тель при этом составляет 55–60%, 
говорит владелец компании «Ан-
терра» (открыл в горном кластере 
Сочи в 2017 году гостиницу Green 
Flow) Александр Тертычный. За-
грузка бюджетных отелей катего-
рии «три звезды» во всем Сочи в 
2018 году просела, сократившись с 
65,5% до 63%. В JLL указывают, что 
это произошло на фоне 11-процент-
ного увеличения средней стоимо-
сти размещения (до 4,2 тыс. руб.).

В Сочи влияние фактора сезон-
ности на гостиничный рынок дей-
ствительно велико, соглашается 
руководитель подразделения ин-
дустрии гостеприимства отдела 
стратегического консалтинга 
CBRE Татьяна Белова. И это влияет 
на инвестиционную привлека-
тельность курорта. Более того, до-
бавляет партнер практики «Оцен-
ка» «НЭО Центра» Арина Матвеева, 
сезонность оказывает сильное 
влияние на плановую рентабель-
ность и окупаемость горнолыж-
ных курортов в Сочи. На фоне этих 
проблем погасить полученные 
кредиты сможет лишь меньшая 
часть олимпийских проектов, пес-
симистично замечает старший ди-
ректор департамента гостинично-
го бизнеса и туризма Cushman & 
Wakefield Ирина Акутова.

Городу не стоит рассчитывать и 
на значительный рост турпотока, 
предупреждают эксперты. Как ра-
нее заявлял премьер Дмитрий Мед-
ведев, внутренний турпоток за 
2018 год вырос на 25%, но для Сочи 
динамика оказалась намного бо-
лее скромной. По данным местных 
властей, в прошлом году курорт по-
сетили 6,4 млн человек, это лишь 
на 1,6% выше аналогичного показа-
теля 2017 года. Арина Макеева объ-
ясняет: на рынке внутреннего ту-
ризма заметно растет конкурен-
ция, для Сочи ее в первую очередь 
составляют альтернативные горно-
лыжные курорты Северного Кавка-
за. «Так, ВТРК „Архыз“ по общей 
протяженности и уровню сложно-
сти трасс уже является альтернати-
вой курорту „Газпрома“ в Красной 
Поляне»,— рассуждает эксперт.

Не смог Сочи после своего об-
новления привлечь и покупателей 
высокобюджетной курортной не-
движимости. Директор департа-
мента консалтинга и аналитики 
Knight Frank Ольга Широкова рас-
сказывает, что последние три года 
количество сделок в этом сегменте 
продолжало снижаться, сейчас их 
практически нет. Сократился и 
объем предложения: если перед 
Олимпиадой его объем оценивал-
ся в 150 тыс. кв. м, сейчас речь идет 
всего лишь о 35 тыс. кв. м.

Александра Мерцалова, 
Халиль Аминов

НОМЕРНОЙ ФОНД СОЧИ В ЯНВАРЕ 2019 ГОДА    ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ CUSHMAN & WAKEFIELD.
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Взрывной рост популяр-
ности горнолыжных 
трасс «Розы Хутор» начал-
ся сразу после Олимпиа-
ды 2014 года. Но сейчас 
турпоток стабилизиро-
вался. Как курорт пыта-
ется привлечь отдыхаю-
щих, рассказал его 
гендиректор Сергей  
Бачин.

— Как вы адаптировали 
использование «Розы Ху-
тор» в постолимпийский 
период?
— Во время Игр в 2014 году 
на курорте «Роза Хутор» спор-
тсмены жили в горной Олим-
пийской деревне и соревно-

вались на трассах на север-
ном склоне Аибги. Сейчас де-
ревня переоборудована в 
большой гостиничный ком-
плекс, рассчитанный на еди-
н о в р е м е н н ы й  п р и е м 
3–3,5 тыс. туристов. Если в 
ходе Олимпиады гости жили 
в отелях только в «Роза Доли-
не», на нижней станции, то 
сейчас емкость нашего ку-
рорта такова, что он может 
принять одномоментно при-
мерно 6–7 тыс. человек, то 
есть вдвое больше, чем в пер-
вый месяц после окончания 
Олимпиады. Кроме того, мы 
освоили дополнительную 
горнолыжную территорию, 
открыли для катания южный 

склон Аибги, что позволило 
существенно увеличить ко-
личество трасс. У нас появи-
лись дополнительные подъ-
емники, что разгрузило по-
ток в пиковое время. Одним 
словом, после Олимпиады у 
нас удвоился не только тур-
поток, но и инфраструктура.
— Как вы намерены разви-
вать «Розу Хутор» в качестве 
круглогодичного курорта?
— Мы будем акцентировать-
ся на экотуризме. К летнему 
сезону расширим карту пе-
ших горных троп, отправ-
ной точкой которых будет 
«Роза Хутор», и планируем 
построить в этом году пер-
вый туристический лагерь 

на большом отдалении от 
«Розы Хутор»: туда турист мо-
жет прийти, отдохнуть и от-
правиться дальше. За пять 
лет мы планируем создать 
сеть из восьми–десяти таких 
лагерей. Концепция заклю-
чается в том, что на террито-
рии лагеря будет несколько 
хижин, где можно переноче-
вать и продолжить пеший 
поход, с электричеством, 
связью, возможностью до-
ступа на случай эвакуации. В 
зависимости от места распо-
ложения, по нашей оценке, 
на создание одного такого 
лагеря  потребуется  от 
50 млн до 70 млн руб. Этот 
проект, безусловно, нацелен 
на увеличение турпотока в 
летнее время.
— Каким образом форми-
ровался турпоток на ва-
шем курорте с момента 
его открытия для широ-
кой публики?
— Взрывной рост турпотока 
наблюдался в первые два го-
да после Олимпиады. Сейчас 
он более или менее стаби-
лен. Но сегодня мы измеря-

ем турпоток не в количестве 
людей, для нас важны каче-
ственные показатели. Если 
раньше это были туристы, 
особенно летом, осенью, ко-
торые просто выбирались с 
пляжа на пару часов прогу-
ляться по «Розе Хутор», то те-
перь они, как правило, у нас 
проживают. На курорте поя-
вилось гораздо больше раз-
личных активностей, поэто-
му туристы задерживаются 
надолго. Если им хочется 
увидеть море, они могут съе-
здить на наш пляж в Имере-
тинской бухте, благо это все-
го лишь 30–40 минут в доро-
ге. Сейчас мы формируем 
программы отдыха так, что-
бы перехватить российского 
туриста, который собрался 
поехать на аналогичный ку-
рорт за рубежом.
— В Сочи по-прежнему до-
минирует внутренний 
турпоток?
— Согласно нашей статисти-
ке, да.
— Сейчас для россиян от-
крылось еще одно направ-
ление — Крым, которое 

может стать серьезным 
конкурентом Сочи. Не бо-
итесь этого?
— Мы же не стоим на месте. 
Пока в Крыму будут строить 
соответствующую инфра-
структуру, пройдет еще пять-
десять лет, за это время мы 
продвинемся еще дальше.
— Во время подготовки к 
Олимпиаде было много 
опасений, что проекты в 
Сочи не окупаются. На 
ваш взгляд, сейчас ситуа-
ция поменялась?
— Если взять только коммер-
ческую часть нашего курор-
та, то окупаемость может со-
ставлять 12–15 лет, что мы 
наблюдаем в аналогичных 
проектах в Европе и США. 
Если же рассматривать наш 
проект совокупно и с инфра-
структурной частью, то срок 
возврата инвестиций увели-
чивается до 20 с лишним лет. 
Так что выводы о нулевой 
окупаемости олимпийских 
объектов в Сочи — это всего 
лишь спекуляции.

Интервью взял 
Халиль Аминов

«Выводы о нулевой окупаемости  
объектов в Сочи — это спекуляции»

Сергей Бачин,
гендиректор курорта «Роза Хутор»
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В Мультимедиа Арт Музее показы-
вают фотографии из нового кален-
даря Pirelli. Его автор — британский 
фотограф Альберт Уотсон, среди 
героев проекта, тема которого — 
«Мечты», актриса и модель Летиция 
Каста, балетный танцовщик Сергей 
Полунин и топ-модель Джиджи Ха-
дид. В перипетиях отношений пер-
сонажей съемки разбирался Игорь 
Гребельников.

 Календарь Pirelli ежегодно при-
глашает в качестве авторов самых из-
вестных фотографов. Итальянский про-
изводитель шин предоставляет им карт-
бланш в выборе тем и участников съем-
ки, а судя по именам и качеству фотогра-
фий — еще и солидный бюджет. Выход 
каждого выпуска календаря становит-
ся обсуждаемым событием, а само изда-
ние — коллекционным. 

Но многие десятилетия популярность 
календаря, выходящего с 1964 года, дер-
жалась не столько на громких именах, 
сколько на жанре. С самого начала это 
были исключительно снимки женщин 
(в основном моделей и актрис), сделан-
ные фотографами-мужчинами для муж-
чин. Обнаженные тела и раскрепощен-
ные позы умело поддерживали градус 
соблазна весь год: издатели и не скрыва-
ли, что, затевая подарочный настенный 
календарь, наследовали духу картинок 
пин-ап, призванных скрасить досуг оди-
нокого мужчины. Виртуозно переосмы-
сленные титулованными «глянцевыми» 
фотографами (среди них — Норман Пар-
кинсон, Херб Ритц, Ричард Аведон, Пи-
тер Линдберг), они делали свое дело до 
тех пор, пока в новом веке феминистская 
критика не достучалась до общественно-
го сознания. А еще новый виток дискус-
сий о браке, правах сексуальных мень-
шинств и людей с другим цветом кожи, 
о том, что биологический пол не обязан 
совпадать с психологическим,— и натре-
нированное в призывных позах женское 
тело стало в календаре Pirelli уступать ме-
сто совершенно другим образам.

В 2013 году Стив Маккарри, автор пор-
трета афганской девочки-беженки, сни-
мал моделей исключительно одетыми 
и только тех, у кого есть гражданская по-
зиция, а рядом с ними на улицах — про-
стых жителей Рио-де-Жанейро. В 2016 го-
ду Энни Лейбовиц сосредоточилась на 
женщинах, добившихся успеха, вроде 
совсем не молодых звезд контркульту-

ры Патти Смит и Йоко Оно или тенни-
систки Серены Уильямс, чье мощное об-
наженное тело страшно далеко от «глян-
цевых» канонов красоты.

Вот и 77-летнего Альберта Уотсо-
на, автора более чем двухсот обложек 
Vogue, снимавшего новый календарь, 
не упрекнешь в ретроградстве. По его 
замыслу снимки должны напоминать 
кадры из фильмов — воображаемых 
историй четырех женщин, мечтаю-
щих о чем угодно, но только не о муж-
чинах (они у них либо есть, либо им не 
нужны). Фотографу и автору сценариев 
пришлось тщательно обдумать кастинг, 
чтобы избежать упреков в неполиткор-
ректности, поэтому одна из героинь — 
темнокожая американская балерина 
Мисти Коупленд, а оскандалившегося 
гомофобскими постами танцора Сер-
гея Полунина «нейтрализует» откры-

тый гей — темнокожий солист Амери-
канского балета Кельвин Роял III.

Летиция Каста играет современную 
художницу, на манер Фриды Кало она 
позирует в окружении кактусов с попу-
гаем на плече, Полунин — ее друг, с ко-
торым можно потанцевать танго, пова-
ляться на диване или поспать рядом го-
лышом, но очевидно, что она грезит при-
знанием совсем другого рода.

Мисти Коупленд — состоявшаяся ба-
лерина, как и ее друг Кельвин Роял III, но 
мечтает и видит себя танцовщицей па-
рижского кабаре: она снята и исполняю-
щей классический прыжок, и в купаль-
нике обвивающей шест.

Голливудская старлетка Джулия Гар-
нер играет фотографа, который снима-
ет растения, но в основном мы видим ее 
позирующей среди тропических лесов, 
у себя дома или за стеклом автомобиля. 
И лишь один раз она наводит камеру — 
на обнаженную подругу, изогнувшую-
ся под раскидистым деревом (ее играет 
шведская модель Астрид Эйка).

Светской девушке в исполнении мо-
дели Джиджи Хадид просто скучно, она 
мается в пустом пентхаусе с видом на 
Нью-Йорк и не знает, о чем еще мож-
но помечтать кроме невинной встречи 
с давним другом (фешен-дизайнер Алек-
сандр Ванг).

Помимо фотографий, напечатанных 
в большом формате, на выставке есть ка-
дры со съемочных площадок и неболь-
шой документальный фильм, где участ-
ники объясняют своих персонажей и де-
лятся опытом, а сам Уотсон не без тоски 
замечает, что «иногда мечтать далеко не 
просто».

Эти «Мечты», четыре истории, собран-
ные в одном календаре, не перебивают 
друг друга, в настроении каждой из них 
есть ноты утомленности, растерянно-
сти, неопределенности, созвучные наше-
му времени. Альберт Уотсон будто дела-
ет успокоительные пассы в адрес нынеш-
них баталий на темы гендера и новых ти-
пов отношений, доверяя прекрасным те-
лам героев календаря мирные роли.

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Календарь политкорректной мечты
Фотографии Альберта Уотсона в Мультимедиа Арт Музее

В российский прокат вышел «Тобол» —  
экранизация одноименного романа Алексея Иванова

Сергей Строкань, 
обозреватель

Главный 
электрик 
Америки

О Дике Чейни приходилось писать, но как давно это 
было: почти 20 лет назад! Казалось, об этом герое 
вчерашних дней уже сказано все. Тем более что он 
не был таким уж медийным персонажем. В Вашинг-
тоне шутили, что большую часть времени после те-
рактов 11 сентября Дик Чейни проводит в секрет-
ном месте, расположение которого не разглашалось. 

Созданный американской прессой образ вице-пре-
зидента при Джордже Буше-младшем представлял его 
неоконсерватором, сторонником ставки на силовые 
решения конфликтов, а также лоббистом интересов 
крупного бизнеса, учитывая, что до прихода в Белый 
дом он руководил компанией Halliburton.

Теперь фильм Адама Маккея создает ощущение, 
что ничего о Дике Чейни мы толком и не знали. 
Нужно ли нам сегодня это знание? Каждый отве-
тит по-своему.

Одни воспримут эту картину как талантливую чер-
ную комедию о вашингтонских нравах — изящную 
и ироничную. Другие — как убийственную сатиру, 
которая может стать учебным пособием для МИД РФ 
и армии российских говорящих голов, изобличаю-
щую «преступные действия руководства США». 

Или как сеанс кинематографического саморазо-
блачения Америки, в котором приняли участие про-
должающие традиции Оливера Стоуна и Майкла Му-
ра звездные голливудские актеры. 

Какую бы цель ни ставили создатели картины, 
после ее просмотра приходишь к выводу, что реаль-
ная американская власть имеет мало общего с аме-
риканским официозом. С той американской влас-
тью, которая общается со страной и миром на бри-
фингах в Белом доме. 

Замах картины продюсер Деде Гарднер определя-
ет так: «В сценарии описываются сорок лет американ-
ской политики и ее результаты. Кроме того, заметно, 
как менялось общество с течением времени». На са-
мом же деле это фильм и про то, как меняется чело-
век, в один прекрасный день получающий огром-
ные полномочия. Как этот человек не хочет власть по-
терять, как он проявляет чудеса изворотливости, как 
он пудрит мозги своим соратникам или сдает их, что-
бы остаться на плаву. «Если в твоих руках власть, лю-
ди всегда стараются ее у тебя отнять»,— говорит один 
из персонажей, формулируя закон, действующий во 
всем мире — от Америки до России, от Сирии до Ве-
несуэлы.

Владимир Ленин говорил о том, что «каждая ку-
харка» должна быть способна управлять государст-
вом. Спустя без малого столетие Дик Чейни доказал, 
что американским государством может управлять 
«каждый электрик». «Никчемный, пропитанный мо-
чой ноль, от которого воняет блевотиной». Это цита-
та из фильма, одна из характеристик, которой Чейни 
удостоился в молодые годы. Решающую роль в его чу-
десном превращении из жалкого провинциального 
лузера в могущественного серого кардинала амери-
канской политики, если верить «Власти», сыграла ам-
бициозная, целеустремленная жена Линн. В фильме 
она не только дает старт его политической карьере, но 
и старательно лепит из своего простодушного вален-
ка-мужа образ упорного консервативного республи-
канца, столь близкий той трудовой Америке, которая 
составляет ядерный электорат партии «слонов». 

В фильме есть поразительный эпизод, когда Линн 
Чейни заменяет на митинге попавшего в больницу 
мужа, баллотировавшегося в Конгресс. Выступая пе-
ред избирателями в рабочих сапогах и неглаженых 
рубахах, Линн Чейни популярно объясняет им суть 
вечного конфликта либералов и консерваторов. 

«Знаете, что делают с лифчиками женщины Нью-
Йорка? Они их сжигают! А знаете, что делаем с лиф-
чиками мы, женщины Вайоминга? Мы лифчики но-
сим!» — электризует разинувших рот мужиков эф-
фектная блондинка, призывая их проголосовать за 
ее мужа — примерного семьянина и радетеля за на-
род. Та же Линн спустя много лет подталкивает мужа 
к тому, чтобы принять предложение Джорджа Буша-
младшего и пойти с ним в качестве кандидата в вице-
президенты на выборы 2000 года. Сам Буш предста-
ет неопытным и недалеким политиком, после пер-
вой встречи с которым Дик признается: «Очень зеле-
ный. Но я пообещал ему помочь». В дальнейшем зри-
тели узнают, как Дик, сформировавший в Белом доме 
свой теневой центр силы, вертит президентом, как хо-
чет, и помогает «зеленому» Джорджу Бушу дозреть. До-
зреть до войны в Афганистане, до войны в Ираке, сфа-
бриковав обвинения в разработке Саддамом Хусей-
ном оружия массового уничтожения. 

Зрители узнают, что это именно Дик Чейни благо-
словил пытки обвиненных в терроризме, прослушки 
и многое другое. На вопросы о том, как это согласуется 
с международным правом, Дик Чейни отвечает, что, 
когда его стране объявлена война, любые разговоры 
о законности как минимум неуместны. А еще он пы-
тается вдолбить в головы оппонентов главную мысль 
о том, что действия Америки по определению не мо-
гут быть незаконными.

Обращенные к американским партнерам гневные 
слова Владимира Путина: «Вы хоть понимаете теперь, 
что вы натворили?», сказанные с трибуны Генассам-
блеи ООН, явно не привели бы главного героя филь-
ма «Власть» в чувство. Отвечая на вопрос, не сомнева-
ется ли он в правильности всего того, что сделал на по-
сту вице-президента, экранный Чейни говорит: «Ни-
сколько не сомневаюсь. Поступил бы так снова».

Фильм создает ощущение, 
что ничего о Дике Чейни 
мы толком и не знали.  
Но нужно ли нам сегодня 
это знание?

В прокат выходит фильм Адама Мак-
кея «Власть» (Vice, 2018). На взгляд 
Михаила Трофименкова, печальную 
повесть о поныне здравствующем 
вице-президенте (2001–2009) Дике 
Чейни байопиком не назовешь: то ли 
обвинительное заключение, то ли 
пропагандистский плакат.

езжалостному и алчному «яс-
требу» Чейни, выкормышу приснопамят-
ного президента Никсона, министру обо-
роны (1989–1993) времен первой ирак-
ской войны, воплотившему все худшие 
черты республиканского истеблишмен-
та, сочувствовать трудно. Но ненависть 
Маккея к своему антигерою вызывает эф-
фект, прямо противоположный ожидае-
мому: Чейни (Кристиан Бейл) почти хочет-
ся пожалеть. По сравнению с «Властью» ка-
рикатура, казалось бы, отпетого радикала 
Оливера Стоуна на Буша-младшего («Буш», 
2008) кажется объяснением в любви.

Но Маккей — «первый ученик» и Стоу-
на, и итальянца Соррентино, живописав-
шего премьер-министра Андреотти («Из-
умительный», 2008) как кровавого упыря. 
Мозаичная хронология тасует события 
нескольких десятилетий. Их комменти-
рует закадровый голос, исходящий, как 
выяснится, и с того света, и из глубины 
гипотетической души Чейни. В игровую 
ткань вторгаются хроника, анимирован-
ные эпизоды и микросюжеты, скажем, 
об иракской семье под бомбами. Полвека 
назад такие приемы были последним во-
плем политической моды, с тех пор стали 
делом обычным, но, в общем, работают.

Прибегает Маккей и как бы к брех-
товскому отстранению реальности. По-
рой это забавно. Официант на ужине 
«ястребов» предлагает на выбор стейки, 
среди которых, по его словам, аппетит-
ные — «с кровью» — секретные тюрьмы 
ЦРУ в странах, где задержанных можно 
пытать сколько влезет, и хорошо прожа-
ренный концлагерь в Гуантанамо. «Беру 
все!» — истекает слюной Чейни. Но когда 
Дик и Линн (Эми Адамс) на супружеском 
ложе перекидываются репликами супру-
гов Макбет, это уже дурновкусие. Ну не тя-
нет циник-честолюбец на шекспировско-
го героя: брехтовский гангстер Артуро Уи 
и тот монументальнее будет.

Маккей легализует то, о чем давно пи-
сали «конспирологи» типа Оливье Мей-
сана и «чудаки» вроде Майкла Мура. Со-
бытия 11 сентября 2001-го — провока-
ция «ястребов». В США произошел воен-
но-полицейский переворот, аннулиро-
вавший все гражданские права. Улики 
против Саддама даже не фальсифициро-
ваны, а высосаны из пальца: один из ка-
микадзе, возможно, встречался в Праге 
с одним иракским шпионом. Иракскую 
нефть американские компании подели-
ли еще до атаки на Нью-Йорк. Новость 
лишь то, что захватившей власть «хунтой» 
верховодил не Буш-младший (Сэм Року-
элл), а Чейни, исповедующий фашист-
скую доктрину «унитарной исполнитель-
ной власти». Кровоточащая вишенка на 
торте — намек на то, что бедолагу, чье сер-
дце пересадили Чейни, убили спецслуж-
бы, отчаявшиеся найти донора.

Хочется воскликнуть: где посадки, где 
расстрелы, ну хотя бы иски Чейни к Мак-
кею, в поисках компромата все «бере-
га попутавшему». Вот 19-летний оболтус 
Дик, вывалившись из-за руля автомоби-
ля, блюет на патрульного. Прискорбно, 
но никак не предопределяет гибель Ира-
ка. Линн заставит Дика «завязать» и взять-
ся за ум, но на Маккея не угодишь: то, что 
Чейни перестал бить морды собутыль-
никам и занялся карьерой,— тоже сви-
детельство его изначальной порочности. 
Ребята, вы определились бы: ваш антиге-
рой мелочь по карманам тырит или стра-
ны с карты мира стирает?

Если изучать историю США по филь-
му, покажется, что уже полвека ими безра-
здельно правят республиканцы-диктато-
ры. Подлый Никсон, самодовольный Рей-
ган, хищный Буш-старший и его ничтож-
ный сын-алкаш. Демократ Картер удостоен 
доброго слова за развитие солнечной энер-
гетики, Обама упомянут мельком, а Клин-
тон вообще куда-то запропастился. О’кей, 
республиканцы натворили уйму зла, но 
чего ж тогда демократы это зло лишь при-

умножили: узилище в Гуантанамо не за-
крыли, а в дополнение к Ираку снесли 
с лица земли Югославию с Ливией.

Ответа Маккей дать не может и не хо-
чет. «Власть» — чистейший образец остер-
венелой пропаганды. Это не значит, что 
фильм лжив. Пропаганда — не ложь, не 
правда, а третья реальность. Она исполь-
зует ту часть правды, которая ей выгод-
на. Ее невозможно опровергнуть — толь-
ко переорать, а переорать Маккея нелег-
ко. Фильма, скорее всего, не было бы, не 
спровоцируй избрание Трампа холодную 
гражданскую войну, свой выстрел в кото-
рой и сделал Маккей. На Буша и Чейни 
ему наплевать. Он целится в действующе-
го президента. Недаром среди грехов Чей-
ни акцентированы создание Fox News, 
пренебрежение глобальным потеплени-
ем и насмешки Линн над феминистками. 
Одно хорошо: то, что Мэри, дочь Чейни, 
оказалась лесбиянкой, помешало злыд-
ню пролезть в президенты. Эх, был бы 
я феминисткой, подал бы на Маккея в суд 
за инструментализацию в пропагандист-
ских целях личной жизни Мэри.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Власть кадра
Пропагандистский фильм Адама Маккея о Дике Чейни

Захватившей власть «хунтой» 
верховодит не Буш-младший 
(Сэм Рокуэлл, справа),  
а Чейни (Кристиан Бейл) 
ФОТО ANNAPURNA PICTURES

Ольга Свиблова  
и Альберт Уотсон показали  
новый календарь Pirelli 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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КХЛ

ЦСКА урегулировал 
чемпионство
Московский клуб в четвертый раз завоевал Кубок континента

В среду определился победитель 
регулярного чемпионата Конти-
нентальной хоккейной лиги.  
Уже в четвертый раз им стал 
ЦСКА, который в Москве по булли-
там обыграл «Локомотив» и сохра-
нил трехочковое преимущество 
над СКА. Кроме того, полностью 
оформилась восьмерка участни-
ков play-off в Восточной конфе-
ренции, где последняя путевка 
досталась «Трактору». На  Западе 
два кубковых места из восьми по-
прежнему не заняты, и здесь все 
решится в пятницу.

а тур до окончания ре-
гулярного чемпионата КХЛ сво-
бодными оставались три путевки в 
play-off. В Западной конференции 
на две вакансии претендовали три 
клуба — «Сочи», «Витязь» и рижское 
«Динамо», которые находились в 
двухочковом диапазоне, а потому 
было маловероятно, что в этой за-
крутке все прояснится досрочно. 
На Востоке же борьбу за последнее 
место в восьмерке вели «Трактор» и 
«Сибирь», причем челябинцы име-
ли комфортное превосходство в че-
тыре балла и вполне могли гаранти-
ровать себе участие в Кубке Гагари-
на, даже не прикладывая к тому ни-
каких усилий, ведь их конкурент в 
среду встречался с лучшей коман-
дой конференции «Автомобили-
стом». В итоге так и получилось.

«Сибирь» отчаянно хваталась за 
соломинку в домашнем матче с ека-
теринбуржцами, как, впрочем, и по 
ходу всего сезона. Во втором пери-
оде, когда Виктор Комаров, офор-
мив дубль, вывел новосибирцев 
вперед — 2:1, казалось, что для них 
еще не все потеряно. И даже после 
того, как хозяева льда пропустили 
две шайбы, они оставались в игре 

и сравняли счет. Но их надежды по-
хоронил форвард Дэн Секстон, за-
бивший два гола, отдавший резуль-
тативную передачу и принесший 
гостям победу — 4:3. Хотя очевид-
но, что решающую роль в неудаче 
сибиряков сыграли ошибки, допу-

щенные при подготовке к чемпио-
нату, и провал на старте, выразив-
шийся в 12 поражениях подряд. По-
том они смогли перезагрузиться и 
существенно поправить свои де-
ла, да и «Трактор» давал им шансы 
на спасение, однако на финишный 
рывок сил все-таки не хватило. «Си-
бирь» уступила «Барысу», «Нефтехи-
мику», «Торпедо» и вот сейчас «Авто-
мобилисту».

Когда на Востоке окончательно 
сформировалась кубковая восьмер-
ка, относительный интерес вызы-
вало, пожалуй, только соперниче-

ство «Ак Барса», «Авангарда» и «Ме-
таллурга» за третье место. Правда, 
призом в этой игре является «Са-
лават Юлаев», не самый, мягко го-
воря, желанный оппонент в пер-
вом раунде play-off. Наверное, цен-
ность представляет и четвертая по-
зиция, которая сулит преимущест-
во своего поля хотя бы в 1/4 финала 
конференции. Между тем «Салават» 
дома одолел в овертайме «Ак Барс» 
— 3:2 — и лишь подтвердил, что по-
дарком ни для кого не будет. «Аван-
гард» в среду отдыхал, а «Метал-
лург» в Москве огорчил «Динамо» 
— 2:1. Таким образом, пока магни-
тогорцы опережают казанцев при 
равенстве очков (по 82), а омичи — 
пятые (81). При этом в пятницу «Ме-
таллург» и «Ак Барс» сыграют друг 
с другом, а «Авангард» встретится с 
«Сибирью».

В предпоследний игровой день 
регулярного первенства еще одной 
интригой стало меньше, так как 
определился обладатель Кубка кон-
тинента. Вообще этот трофей овеян 
уже какой-то практически мистиче-
ской тайной, потому что еще никог-
да победитель «гладкого» чемпио-
ната не завоевывал потом Кубок Га-
гарина. Тот же ЦСКА трижды испы-
тывал воздействие «континенталь-
ного проклятия» на себе. Но в ны-
нешнем сезоне московских армей-
цев преследует и другой рок — под 
названием «Локомотив», который 
нанес им три поражения. Вот и на 
сей раз они балансировали на гра-
ни. Ярославцы, забросив уже на 54-
й секунде, почти весь матч успешно 
оберегали достигнутый результат, и 
все же ЦСКА отыгрался за 11 секунд 
до окончания третьего периода. В 
дополнительное время у красно-си-
них отличился Линден Вей, но ар-
битры отменили его гол, зафикси-
ровав нарушение численного соста-
ва. В серии буллитов армейцы «го-
рели» 1:3 и, тем не менее, победили 
4:3 благодаря точному броску Миха-
ила Григоренко, забрав-таки нефар-
товый Кубок континента.

Что касается схватки за путевки в 
play-off на Западе, то все три ее участ-

ника в среду добились успеха, пусть 
и со скрипом. Рижские динамовцы 
взяли верх в Череповце над не про-
бившейся в Кубок Гагарина «Север-
сталью» — 5:4 в овертайме, набрав 62 
очка. «Витязь» в родных стенах спра-
вился с аутсайдером КХЛ минским 
«Динамо» — 4:3, после чего в его ак-
тиве стало 63 балла. «Сочи» на своей 
площадке одержал важнейшую по-
беду над «Спартаком» — 2:0. Южане 
догнали москвичей по очкам (64) и 
занимают более низкое место в тур-
нирной таблице только по допол-
нительным показателям, но теперь 
вполне могут подняться на итоговую 
шестую строчку и избежать не пред-
вещающей ничего хорошего встре-
чи с ЦСКА или СКА на первой стадии 
play-off. В конце регулярного чемпи-
оната «Сочи» проведет домашний 
матч с абсолютно худшей командой 
лиги «Слованом», тогда как «Спарта-
ку» предстоит непростой выезд в го-
сти к «Северстали», которая без боя 
никому не сдается. Кстати, тяжелая 
концовка в виде визита в Москву к 
ЦСКА ожидает и рижское «Динамо». 
«Витязь» же примет у себя в Подоль-
ске «Автомобилист», и, пожалуй, его 
шансы на выход в play-off выглядят 
предпочтительнее.

Александр Ильин

Хоккеисты ЦСКА  
(в красной форме лучший 
снайпер армейцев Кирилл 
Капризов) вырвали победу 
в матче с «Локомотивом»  
и выиграли регулярный 
чемпионат КХЛ      
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

ПРОЕКТЫ

РПЛ пока не готова к VAR
Систему видеопомощи арбитрам (VAR) плани-
руется внедрить в чемпионате России по фут-
болу во второй половине следующего сезона. 
Об этом журналистам сообщил президент Рос-
сийской премьер-лиги (РПЛ) Сергей Прядкин.

Ранее клубы РПЛ единогласно поддержа-
ли идею введения VAR со следующего сезо-
на. В текущем сезоне система будет опробо-
вана в полуфиналах и финале Кубка России, 
а также в стыковых матчах за места в РПЛ.

«Возможно, мы сможем внедрить VAR 
со второй части следующего сезона,— ска-
зал Сергей Прядкин.— Это связано с подго-
товкой персонала, необходимо определить-
ся с оборудованием, так как мы физически 
не успеем подготовить кадры для использо-
вания системы на всех стадионах. У нас по-
ка готов только один арбитр — Сергей Кара-
сев, он получил разрешение от Международ-
ной федерации футбола (FIFA). Посмотрим, 
как пройдут тестовые матчи Кубка России и 
стыковые матчи, но кажется, что к маю мы 
не успеем. Также для этого должны быть за-
действованы Российский футбольный союз, 
РПЛ и основной вещатель, что тоже вопрос».

Тестирование системы видеопомощи ар-
битрам было одобрено в 2016 году. На данный 
момент система VAR применяется в чемпио-
натах Италии, Германии и Испании, а также 
в Лиге чемпионов. В 2017 году она использо-
валась на Кубке конфедераций, в 2018-м бы-
ла применена на чемпионате мира в России. 
В ходе матча арбитр может остановить игру 
и связаться с ассистентами, чтобы они прос-
мотрели спорный эпизод, также главный ар-
битр может сам посмотреть повтор. ТАСС

РЕЙТИНГ

Российские стадионы 
претендуют на звание  
лучшего в мире
Семь российских стадионов претендуют 
на звание лучшей футбольной арены мира 
2018 года по версии специализированного 
портала Stadium Database. На первом этапе 
участие в голосовании может принять лю-
бой желающий. Позже свое мнение выска-
жут профессиональные архитекторы.

Из числа российских стадионов в списке 
номинантов представлены арены «Калинин-
град», «Нижний Новгород», «Ростов-Арена», 
«Самара-Арена», «Мордовия-Арена», «Волго-
град-Арена» и «Екатеринбург-Арена». Всего в 
список входят 27 стадионов из 10 стран (все 
они были введены в эксплуатацию в 2018-
м или в конце 2017 года). Среди них арены 
Турции (шесть стадионов), США (три), Китая 
(три), Венгрии (два), Австралии, Австрии, 
Италии, Белоруссии, Ирана и Ирака. Голосо-
вание продлится до 4 марта. Но уже 25 фев-
раля станут известны десять финалистов, а 
7–8 марта будет объявлен победитель. ТАСС

ЕВРОФУТБОЛ

Маурицио Сарри попал под ставку
Букмекеры предлагают угадать его сменщика в «Челси»

В одну из самых обсуждаемых в европейском футбо-
ле превратилась тема ближайшего будущего глав-
ного тренера «Челси» Маурицио Сарри. Целый ряд 
источников после очередного зимнего провала его 
команды — в матче Кубка Англии против «Манчестер 
Юнайтед» — предположили, что в ближайшие дни ита-
льянского специалиста может ждать отставка, а бук-
мекерские конторы уже начали принимать ставки от 
желающих угадать сменщика итальянского специали-
ста. Фаворитами у букмекеров являются Зинедин Зи-
дан, Джанфранко Дзола и Фрэнк Лэмпард. Впрочем, 
английские эксперты полагают, что Сарри еще может 
уцелеть, если успешно проведет два следующих мат-
ча — в Лиге Европы с «Мальмё» и в финале Кубка ан-
глийской лиги с «Манчестер Сити».

стория с Маурицио Сарри, безусловно, самая интри-
гующая история нынешней недели, если не всей зимы в це-
лом в европейском футболе. А особенную актуальность и 
остроту ей придали очень свежие события.

Сарри, заслуживший работой в «Наполи» репутацию 
трендового тренера, умеющего ставить плотную и резуль-
тативную игру, появился в клубе, принадлежащем Роману 
Абрамовичу, минувшим летом, заменив конфликтовавше-
го с менеджментом соотечественника Антонио Конте. Че-
го ждали от него — понятно. На финише предыдущего пер-
венства «Челси» оказался на пятом месте в турнирной та-
блице английского чемпионата — вне «зоны Лиги чемпи-
онов». А добиться права участвовать в главном еврокубке 
считается своего рода задачей-минимум для любого, кому 
доверяют возглавить щедрый лондонский клуб.

Старт, выданный Маурицио Сарри, вроде бы соответст-
вовал выданным ему авансам. 12 туров чемпионата «Чел-
си» проскочил без поражений, потерпев первое лишь в 
конце ноября от «Тоттенхема». В тот момент он шел треть-
им и, казалось, мог даже бороться за золото. Но затем карти-
на существенно изменилась. Из последовавших за беспро-
игрышной серией 14 матчей лондонцы проиграли шесть. 
Причем совсем скверными показатели стали после Нового 
года. В четырех минувших турах «Челси» уступил трижды, 
и все осечки были чрезвычайно болезненными. Лондон-
цев уверенно — 2:0 — обыграл конкурент «Арсенал»; раз-
громил — 4:0 — середняк «Борнмут», а «Манчестер Сити», 
лидирующий в первенстве вместе с «Ливерпулем», просто 
унизил, забив соперникам шесть безответных мячей. Сей-
час «Челси», опустившийся на шестую позицию, уже точ-
но выпал из «золотой гонки», а с такой игрой ему светят се-
рьезные проблемы и с битвой за четвертое место, ограни-
чивающее «зону Лиги чемпионов», пусть пока лондонский 
клуб всего в одном очке от него.

За то время, что «Челси» переживал «турбулентность», 
эксперты успели составить целый перечень довольно оче-
видных претензий к не оправдавшему надежд Маурицио 
Сарри. В него входят отсутствие гибкости в плане выбора 
тактических схем, предсказуемость замен, хроническое не-

доверие к молодежи, неэффективное использование неко-
торых ключевых игроков вроде Нголо Канте. А последний 
матч «Челси» добавил в перечень очередной пункт. В поне-
дельник в матче 1/8 финала Кубка Англии — турнира, при-
несшего Антонио Конте титул в прошлом сезоне,— лондон-
цы проиграли 0:2 «Манчестер Юнайтед» даже не под посто-
янный свист, а под постоянное и слаженное скандирова-
ние речовок не слишком цензурного содержания в испол-

нении громадной части болельщиков. Они наводили на 
мысль, что в среде поклонников «Челси» отношение к Сар-
ри окончательно трансформировалось из недоверия в от-
кровенную ненависть. А она, в свою очередь, является по-
чти приговором для любого тренера.

Нет ничего странного, что после матча, подводя итоги ко-
торого сам Маурицио Сарри честно назвал игру своей ко-
манды обескураживающей, возникла тема его неминуе-
мой отставки — в пользу такой версии говорило сразу не-
сколько факторов, включая сформировавшуюся за те полто-
ра десятилетия, что «Челси» владеет Роман Абрамович, тра-
дицию. Она заключается в том, что в этом клубе легко рас-
стаются с наставниками вне зависимости от их заслуг (Сар-
ри — уже 13-й за этот период). Странным — например, ана-
литикам BBC, анонсировавшим немедленную расправу,— 
показалось, наоборот, то обстоятельство, что за прошедшие 
два дня не поступило никакой информации, свидетельству-
ющей о неизбежности увольнения.

Впрочем, вчера Sky Sports, ссылаясь на свои источники, 
сообщил, что оно действительно может состояться совсем 
скоро. По его данным, отставка точно произойдет, если 
«Челси» неудачно сыграет один из двух матчей, которыми 
для него завершается эта неделя. Первый из них — ответ-
ный в 1/16 финала против шведского «Мальмё» (в гостях 
лондонцы одержали победу — 2:1), который состоится се-
годня, второй — воскресный финал Кубка Английской ли-
ги против «Манчестер Сити». Причем, как предупрежда-
ет Sky Sports, не факт, что даже успешное выступление в 
обоих поможет Сарри, на чью должность есть, по версии 
ресурса, три основных претендента. Это работающий его 
помощником Джанфранко Дзола, другая легенда «Челси» 
Фрэнк Лэмпард, который в текущем сезоне впервые по-
пробовал себя в тренерском амплуа в играющем во вто-
ром по рангу дивизионе «Дерби Каунти», а также Зинедин 
Зидан, завоевавший с «Реалом» три подряд Кубка европей-
ских чемпионов и летом 2018 года неожиданно взявший 
паузу в карьере.

Между тем вчера уже около десятка известных букмекер-
ских контор, таких как Ladbrokes, Paddy Power, Unibet, Sky 
Bet, bet365, предлагали поставить не только на увольнение 
Маурицио Сарри, вероятность которого оценивали более 
чем в 50%, но и на его преемника. В большинстве контор Зи-
недин Зидан возглавлял рейтинг, Джанфранко Дзола шел 
следом за ним, а Фрэнк Лэмпард — третьим.

Алексей Доспехов

К О Н Т Е К С Т « Ч Е Л С И »  З А П Л А Т И Л  Б О Л Ь Ш Е  В С Е Х

Лондонский «Челси» потратил на зарплаты футболистов и тренеров 
около £2,67 млрд с момента образования Английской премьер-лиги 
(АПЛ) в 1992 году. Это рекордный для лиги показатель. На втором 
месте идет «Манчестер Юнайтед» с показателем £2,48 млрд, на треть-
ем — «Арсенал» с £2,048 млрд. Четвертым с показателем £2,009 млрд 
идет «Ливерпуль». Замыкает пятерку «Манчестер Сити» — £1,95 млрд. 
Об этом сообщает портал betvictor.com.

Примечательно, что львиная доля расходов «Челси» на зарплаты 
пришлась на период после 2003 года, когда команду приобрел Роман 

Абрамович. Ведь в первые десять лет существования лиги суммарные 
зарплаты лондонцев составили лишь £251 млн (без поправки на инфля-
цию, с учетом которой расходы можно было бы оценить в £512 млн). 
Впрочем, похожая ситуация наблюдается и в других английских клубах. 
Например, «Манчестер Юнайтед» за первое десятилетие существования 
АПЛ потратил за зарплаты £295 млн, «Ливерпуль» — £267 млн, «Арсе-
нал» — £232 млн, «Манчестер Сити», превращение которого в суперклуб 
началось только в 2008 году, когда его приобрела инвестиционная группа 
Abu Dhabi United Group,— £36 млн. Александр Петров

Регулярный чемпионат КХЛ
«Амур»—«Барыс» (Казахстан) 2:0. «Куньлунь Ред Стар» (Китай)—«Адмирал» 6:3. «Сибирь»—«Автомобилист» 
3:4. «Салават Юлаев»—«Ак Барс» 3:2 (овертайм). «Торпедо»—«Трактор» 2:0. «Нефтехимик»—СКА 0:4. 
«Северсталь»—«Динамо» (Р) 4:5 (овертайм). «Динамо» (М)—«Металлург» 1:2. «Сочи»—«Спартак» 2:0. 
«Йокерит» (Финляндия)—«Слован» (Словакия) 7:1. «Витязь»—«Динамо» (Мн) 4:3. ЦСКА—«Локомотив» 2:1 
(буллиты).

З

И

В понедельник в матче 1/8 финала Кубка Англии  
«Челси» проиграл 0:2 «Манчестер Юнайтед»  
под скандирование болель щиками речовок  
не слишком цензурного содержания  
в адрес Маурицио Сарри  ФОТО AP

Турнирная таблица
ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. ЦСКА 61 42 5 5 0 0 9 188:75 104

2. СКА 61 44 3 1 2 3 8 206:79 101

3. «Локомотив» 62 34 3 3 1 5 16 159:118 86

4. «Йокерит» 61 32 4 1 1 5 18 194:159 80

5. «Динамо» (М) 61 26 5 1 0 6 23 149:138 70

6. «Спартак» 61 21 3 4 2 6 25 156:155 64

7. «Сочи» 61 18 6 3 6 4 24 143:155 64

8. «Витязь» 61 23 4 1 4 3 26 133:164 63

9. «Динамо» (Р) 61 18 6 2 4 6 25 129:152 62

10. «Северсталь» 61 13 5 4 1 4 34 121:178 49

11. «Динамо» (Мн) 61 14 0 2 2 6 37 114:177 40

12. «Слован» 61 10 4 1 1 2 43 101:211 33

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. «Автомобилист» 61 38 6 2 0 1 14 186:124 93

2. «Барыс» 61 28 5 4 4 6 14 187:147 84

3. «Металлург» 61 34 4 2 1 1 19 178:132 82

4. «Ак Барс» 61 34 2 2 5 1 17 165:135 82

5. «Авангард» 61 28 4 6 0 5 18 170:130 81

6. «Салават Юлаев» 62 24 6 1 5 5 21 158:140 72

7. «Торпедо» 61 20 5 2 3 7 24 175:189 64

8. «Трактор» 61 18 8 1 1 3 30 101:148 58

9. «Сибирь» 61 19 2 3 1 5 31 145:185 54

10. «Нефтехимик» 62 15 7 1 3 3 33 130:164 52

11. «Куньлунь Ред Стар» 61 19 0 1 4 6 31 140:187 49

12. «Амур» 61 17 2 1 5 4 32 126:174 49

13. «Адмирал» 61 17 0 5 3 2 34 138:176 49

ЦСКА стал обладателем Кубка континента, который вручается победителю регулярного чемпионата.  
Выделенные команды вышли в первый раунд play-off.
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